
РОССИЯН ЖДЕТ ПЕРЕРАСЧЕТ ПО ЖКХ

О том, что чудовищный 
теракт в «Крокусе» может 
стать причиной возврата 
смертной казни, сегодня не 
говорит разве что ленивый. 
Это обсуждается и в высоких 
кабинетах — Госдуме, Совете 
Федерации...

Несмотря на многовеко-
вую историю смертной казни, 
ее правовая природа до сих 

пор не получила окончатель-
ной оценки специалистов. Но 
кажется, что смертная казнь 
— это не что иное, как при-
своенное государством право 
кровной мести. А в основе 
ее лежит сам принцип воз-
мездия, древний обычай от-
мщения, благодаря чему сама 
тема оказывает огромное 
влияние на сознание масс. 

«Не будите спящий Везувий», 
— так говорили легендарные 
правоведы. Но, похоже, имен-
но это делают те, кто сегодня 
говорит, что «не время при-
крываться гуманистическими 
идеями». 

За что казнили на Руси? 
Когда состоялась первая 
в истории казнь? Как боро-
лись великие юристы за ее 
отмену? И каковы реальные 
перспективы ее возврата в 
России. 

Об этом беседа обозре-
вателя «МК» с заведующим 
сектором уголовного пра-
ва, уголовного процесса и 
криминологии ИГП РА, док-
тором юридических наук, 
профессором Александром 
ЧУЧАЕВЫМ.
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В 2022 году в России 
был собран рекордный 
урожай зерновых — око-
ло 157 миллионов тонн. 
В минувшем году пока-
затели оказались чуть 
ниже, 142,5 миллиона, 
из них 92,8 миллиона 
тонн пшеницы. По пред-
варительным оценкам 
некоторых экспертов, 
в 2024 году, возможно, 
удастся превзойти ре-
зультаты двухлетней 
давности. А экспортный 
потенциал может соста-
вить целых 67 миллионов 
тонн. В общем, пшеница 
— наше главное «зерно-
вое оружие».

Впрочем, не рано ли 
аналитики делят шкуру 
неубитого медведя? Ны-
нешняя посевная особая. 
Мы практически полно-
стью отказываемся от 
импортных поставок и на-
мерены сеять семена оте-
чественной селекции.
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ПОЛУВИКИ, ПОЛУПЕДИЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай КРОТОВ, 

историк экономики
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БУДЕТ ХЛЕБ — 
БУДЕТ ЭКСПОРТ

Перед посевной 
Госдума 

разработала свои 
рекомендации 

для аграриев

ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

В «Крокус Сити Холле» во 
время теракта, по последним 
данным, пропали без вести 
143 человека. 84 найдены и 
опознаны. Но жертв могло 
быть больше, если бы не от-
вага тех, кто в огне и дыму 
бросился спасать людей. 
Один из героев — житель 
подмосковного Одинцова, 
41-летний Илья Красников. 
Вместе с другими зрителями 
ему удалось вынести и выве-
сти из горящего здания более 
сотни людей. О событиях того 
страшного дня — 22 марта — 
он рассказал «МК».

Читайте 4-ю стр.

КАЗНЬ НЕВОЗМОЖНО 
ПОВЕРНУТЬ НАЗАД

БОЛЬШЕ ВОСЬМИ ЧАСОВ 
В ЭФИРЕ «РУССКОГО 
РАДИО» ДЛИЛСЯ ЗВЕЗДНЫЙ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ 
МАРАФОН И ПРОХОДИЛ 
СБОР ПОЖЕРТВОВАНИЙ 
ДЛЯ ПОСТРАДАВШИХ 
ОТ ТЕРАКТА В «КРОКУС 
СИТИ ХОЛЛЕ»

Профессор Чучаев объяснил, 
почему высшая мера наказания 

не вернется в Россию

ПРОСТИТЕ, 
ЛЮДИ, ПУГАЧЕВУ, 
ОНА, КАК ВИДНО, 

НЕ В СЕБЕ
Алла Пугачева единственная среди рос-

сийских медийных персон не выразила своего 
сочувствия после произошедшего в «Крокус 
Сити Холле» теракта, не подчеркнула своего 
единения с российским народом, не упо-
требила местоимения «мы».  

...Но никто этого не заметил. Какой позор 
для Примадонны! 

Каково ей, привыкшей ощущать себя цен-
тропупом вселенной, вдруг осознать, что всем 
нормальным людям давно... монопенисуальны 
и она сама, и ее позиция. Не говоря уже про 
специфику ее личного восприятия трагедии 
масштаба целой огромной страны России. 

Не до Пугачевой, сошедшей с поезда 
действительности, российскому народу се-
годня. «Вагончик тронулся» и поехал дальше 
без нее. 

Видимо, осознание именно этого при-
нудило Пугачеву прибегнуть к настоящему 
шоубизовскому мезальянсу — писать в ком-
ментариях у певицы Манижи. И что именно? 
«Прости!!!» Да — с тремя восклицательными 
знаками. 

Уж это мы, конечно, заметим! 
Но не потому, что речь идет о Пугачевой, 

Маниже и их внезапно возникшем союзе на 
почте взаимопиара, а о важнейших, базовых 
вещах, определяющих, как мы будем жить 
дальше здесь, в нашем многонациональном 
государстве. (А не как будет жить Пугачева 
где-то там: то ли на Кипре, то ли в Израиле, а 
может быть — почему, собственно, и нет? — в 
Таджикистане.) Читайте 5-ю стр.

Житель подмосковного Одинцова Илья Красников: 
«Выносили раненых, где-то пришлось тащить людей 
волоком, где-то — на руках»

МИРОВОИ ПАРЕНЬ 
ИЗ «КРОКУСА»

Годоскоп УРАГАН. 
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МИГ АКТИВНОГО СОЛНЦА
Российские ученые первыми зарегистрировали 

редкий высокоэнергетический поток 
солнечных частиц

Редкое природное явле-
ние — поток солнечных вы-
сокоэнергетических частиц, 
появившийся в результате 
мощнейшей вспышки на на-
шей звезде, — зарегистриро-
вали ученые Национального 
исследовательского ядер-
ного университета МИФИ. 
Вспышка на Солнце произо-
шла в ночь на 23 марта, и 
протоны долетели до Земли, 
преодолев 150 миллионов ки-
лометров, всего за 8 (!) минут. 
О том, как ловили скоростные 
частицы Солнца, «МК» рас-
сказал научный руководитель 
научно-образовательного 
центра «НЕВОД», доктор 
физико-математических 
наук, профессор Анатолий 
ПЕТРУХИН. 

Читайте 3-ю стр.

Дежурная бригада: Мария УСОВА, Августин 
СЕВЕРИН, Светлана РЕПИНА, Юлия ГРИШИНА и др.

ПЕРЕД РЕСТАВРАЦИЕЙ СТАРИННУЮ УСАДЬБУ 
КУПЦОВ ОГОЛЯТ ДО КИРПИЧЕЙ

В Москве отреставри-
руют два особняка конца 
XIX — начала XX века. Спе-
циалисты приведут в по-
рядок фасады городской 
усадьбы купцов Баевых на 
проспекте Мира. Сегодня 
там находится посольство 
Замбии. Здания усадьбы 
Баевых за свою более чем 
вековую историю сохра-
нили ценный декор фаса-
дов. Речь идет об асим-
метрично расположенном 
эркере с кронштейнами и 
фасадной лепниной. Кро-
ме того, одним из укра-
шений усадьбы является 
зимний сад в переходе 
между строениями. Он 
имеет три арочных окна 
с необычным обрамле-
нием. 

Реставраторам пред-
стоит удалить поздние 
штукатурные слои с фаса-
дов до основания кладки и 
полностью расчистить ее, 
отбить участки отходящей 

штукатурки и выбоины в 
лепном декоре. Мастера 
снимут шаблоны с профи-
лей, воссоздадут по ним 
утраченные фрагменты 

декора и восстановят из-
вестковые швы. Для таких 
работ необходимо, чтобы 
в столице установилась 
теплая погода. 

ВОДИТЕЛЬ, СБИВШИЙ ТРОИХ 
ШКОЛЬНИКОВ, ОБВИНИЛ 

В АВАРИИ СОЛНЦЕ
За жизнь 13-

летнего маль-
чика, вместе с 
друзьями по-
страдавшего 
в ДТП в под-
московной де-
ревне Синьково 
Дмитровско-
го городского 
округа 27 марта, 
борются врачи. 
Юный водитель 
сбил трех ребят 
на пешеходном 
переходе.

Как выяснил 
«МК», за рулем 
автомобиля 
находился 18-летний 
студент третьего курса 
техникума, где учится на 
механика. Сразу после 
аварии его задержали, а 
раненых пешеходов го-
спитализировали. В тот 
день трое друзей 12–13 
лет от роду после школы 
решили сходить на мест-
ную спортивную площад-
ку, чтобы проверить, есть 
ли там снег. Прибыв на 
место, ребята оценили 
обстановку и поняли, что 
пока поиграть и позани-
маться спортом не смогут 
— было грязно, скользко и 
мокро. Тогда они решили 
пойти по домам. Подойдя 
к пешеходному перехо-
ду в районе местной фа-
брики, один из мальчиков 
нажал на столбе кнопку 
переключения свето-
фора. Вскоре загорелся 
зеленый свет, подростки 
стали переходить доро-
гу, как внезапно их сбил 
«ВАЗ-21093», следовав-
ший в сторону деревни 
Бунятино. Один из ре-
бят от полученных травм 
впал в кому, двое других 
остались в сознании, но 
не могли пошевелиться. 
Виновник аварии оста-
вил машину на обочине и 

немедленно вызвал «ско-
рую помощь». 13-летний 
мальчик пока не пришел в 
себя, за его жизнь борют-
ся врачи. Его товарищи 
пострадали чуть меньше 
— отделались закрыты-
ми черепно-мозговыми 
травмами, переломами 
и ушибами.

Водитель «девятки» в 
день ДТП ехал к другу в 
деревню Бунятино, чтобы 
отдать ему на хранение в 
гараж только что куплен-
ные летние шины. Как 
заявил виновник, у пе-
шеходного перехода его 
ослепило солнце, из-за 
чего он не увидел людей. 
Родственники утверж-
дают, что студент всегда 
старался ездить по пра-
вилам, не отвлекался на 
звонящий телефон и не 
слушал музыку в доро-
ге, редко мог превысить 
допустимую скорость, 
за что и получал штрафы 
(уже 8 с начала года). На 
прошлой неделе молодой 
человек менял тормозные 
колодки на машине, так 
как подошел срок их за-
мены. К транспортному 
средству он относился 
ответственно, и все по-
ломки ремонтировал во-
время.

МОСКОВСКИЙ СТУДЕНТ ВЫЛОВИЛ 
БРЮШНОЙ ТИФ В РЕКЕ ГАНГ

Брюшной тиф диагно-
стировали столичные 
медики у 21-летнего сту-
дента, вернувшегося из 
Индии в Москву 21 марта. 
Пассажира с высокой тем-
пературой и слабостью, 
едва он вышел с самоле-
та, госпитализировали в 
инфекционную больницу.

Как выяснил «МК», 4 фев-
раля москвич по волонтер-
ской программе вылетел 
в Индию, где планировал 
пробыть три месяца. Сту-
дент поселился в местном 
хостеле, проживал в ком-
нате с пятью соседями. 
14 февраля он решил ис-
купаться в реке Ганг, после 
чего практически сразу 
почувствовал ухудшение 
состояния: появилась диа-
рея, слабость, ощущалось 
повышение температуры 
тела. Молодой человек по-
думал, что чем-то отравил-
ся, и не стал обращаться 
за врачебной помощью. 
Однако позже ему стало 
еще хуже: он стал терять 
аппетит, вес.

Испугавшись серьезно-
го недомогания, москвич в 
конце февраля обратил-
ся за помощью в местную 
больницу. Иностранному 
гостю поставили диагноз 
«сальмонеллез», но лечь 
в больницу не предложи-
ли, а выписали еще анти-
биотики. 14 марта студент 
повторно обратился за по-
мощью, так как потерял в 
весе 13 кг, а симптомы 
заболевания никуда не 
уходили. В этот же день 
больной позвонил мате-
ри в Москву и рассказал о 
случившемся. Женщина 
слетала за сыном и забра-
ла его домой. В полете мо-
лодой человек почувство-
вал сильное недомогание 

и попросил померить тем-
пературу — аппарат по-
казал 38 градусов. Когда 
лайнер приземлился, пас-
сажира с матерью через 
отдельный выход вывели 
из самолета и доставили 
в медпункт. Пациента на 
«скорой помощи» привез-
ли в инфекционную боль-
ницу. 27 марта подтвер-
дилась информация, что 
пациент болен брюшным 
тифом. В настоящее время 
врачи лечат его антибио-
тиками. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Поездка в Объ-
единенные 
Арабские 
Эмираты 
обернулась 
трагедией для 

семьи москвичей. В по-
следний день отдыха 12-
летний Тамерлан (имя из-
м е н е н о)  о т р а в и л с я 
местной едой и уже в Мо-
скве скончался. 26 марта 
семья посетила ресторан 
при отеле, где каждый вы-
брал себе понравившиеся 
блюда. Школьник заказал 
шашлык из баранины и 
молочный коктейль. С утра 
в среду отдыхающие вые-
хали в аэропорт, где за час 
до самолета перекусили 
бургерами с курицей и го-
вядиной. А уже в салоне 
подростку стало плохо. 
Его несколько раз вырва-
ло, резко поднялась тем-
пература. «Скорую по-
мощь» вызывали уже 
домой, в квартиру на про-
спекте Вернадского. К 
приезду медиков мальчик 
перестал дышать. По до-
роге в больницу ребенок 
скончался. Пока основной 
версией причины смерти 
названо пищевое отрав-
ление, которое спровоци-
ровало отек легких.

О ЗАПУСКЕ ЧАСТНЫХ СПУТНИКОВ 
ПРИДЕТСЯ ОТЧИТЫВАТЬСЯ 
ПО ПОЛНОЙ ПРОГРАММЕ

Обязать российские 
организации и граждан 
России предоставлять 
более полную инфор-
мацию о запускаемых и 
запущенных искусствен-
ных спутниках Земли пла-
нирует госкорпорация 
«Роскосмос». 

Сегодня все, кто за-
пускает спутники с тер-
ритории Российской 
Федерации, обязаны ин-
формировать Роскосмос о 
планах по запуску и о соб-
ственно запуске. В 2014 
году Роскосмосом был 
зарегистрирован первый 
спутник, запущенный не 
государством. С тех пор 
в регистр было внесено 
104 подобных космиче-
ских объекта, 69 из них 
все еще функциониру-
ют. Поначалу большин-
ство таких космических 
объектов были научно-
образовательными. В 
последние же два года 

львиная доля космиче-
ских аппаратов созда-
ется и запускается ис-
ключительно в интересах 
коммерческих организа-
ций. Поэтому, считают в 
Роскосмосе, необходи-
мо, чтобы организации и 
граждане, запускающие 
космические объекты, со-
общали не только о нача-
ле и завершении полетов, 
об утрате связи со спут-
никами, но и о заданных 
функциональных харак-
теристиках и актуальном 
техническом состоянии 
аппаратов. Это позволит 
повысить эффективность 
управления космической 
деятельности. Причем 
докладывать нужно бу-
дет обо всех спутниках, 
запускаемых россия-
нами, в какой бы точке 
Земли ни происходили 
эти запуски. Эти данные 
также будут вноситься 
в регистр.

ВЕТЕРАН-«АФГАНЕЦ» УМЕР 
ВО ВРЕМЯ ПОХОРОН МАТЕРИ

Во время похорон своей 
матери скончался прямо 
на кладбище 56-летний 
ветеран афганской вой-
ны. У мужчины оторвался 
тромб.

Как стало известно 
«МК», несчастье произо-
шло в минувшую среду 
на погосте в деревне 
Островцы Раменского 
городского округа. Жи-
тель Жуковского с мно-
г о ч и с л е н н ы м и р о д-
ственниками провожал 
в последний путь свою 
80-летнюю мать. Муж-
чине тяжело было стоять 
на ногах (много лет назад 
ему прооперировали ко-
лено после осколочного 
ранения), и он присел на 
оградку соседнего захо-
ронения. Неожиданно он 
начал задыхаться, глаза 
закатились, изо рта по-
шла пена, а сам он упал 

на землю. Родственни-
ки немедленно вызвали 
«скорую помощь» и на-
чали спасать его своими 
силами: положили под 
язык валокордин, дела-
ли искусственное дыха-
ние и непрямой массаж 
сердца. Однако мужчина 
синел на глазах и боль-
ше не подавал признаков 
жизни. «Скорая помощь» 
приехала только через 40 
минут.

По словам близких по-
гибшего, в последнее 
время он не жаловался 
на здоровье. Но сразу, 
как умерла мать, заметно 
ослабел — он не мог долго 
стоять на ногах и постоян-
но присаживался. Мужчи-
на принимал лекарства от 
тромбоза, но в этот раз 
они ему не помогли — он 
скончался от оторвавше-
гося тромба.

АКТЕР ПОПАЛ ПОД СТАТЬЮ ЗА СМЕРТЕЛЬНЫЕ 
ОБЪЯТИЯ С ДРУГОМ

Актера театра и кино 
Алексея Яничева заподо-
зрили в неумышленном 
убийстве 43-летнего при-
ятеля осенью 2023 года. 
Тот не удержался на ногах 
и ударился головой о бор-
дюр после того, как Яничев 
его шутливо обхватил. 

Как выяснил «МК», в сре-
ду в отношении 37-летнего 
Алексея Яничева возбуди-
ли уголовное дело по ста-
тье «Причинение смерти 
по неосторожности». Вы-
яснилось, что перед траге-
дией, случившейся в ноя-
бре 2023 года, компания 
из пяти человек, в которую 
входил Яничев и его знако-
мый, встретилась в квар-
тире друзей, чтобы пооб-
щаться и выпить алкоголя. 
У друзей было общее увле-
чение — катание на лодках 
по водохранилищу.

В ходе беседы у друга 
Яничева, который был в 

компании супруги, воз-
никла неприязнь к актеру 
на почве ревности. Муж-
чины начали выяснять от-
ношения. Хозяин квартиры 
попросил товарищей разъ-
ехаться по домам. Четверо 
гостей покинули квартиру 
и отправились бродить по 
Москве. Во время про-
гулки по Олсуфьевскому 
переулку у них произошел 
очередной конфликт. Друг 
Яничева в какой-то момент 
схватил супругу за руку. 
Резкое действие в адрес 
женщины увидел актер 
— он подошел к прияте-
лю и попытался шутливо 
его успокоить, напрыгнув 
сзади и прихватив за шею. 
Борцы потеряли равно-
весие и упали. Однако во 
время падения ревнивец 
сильно ударился головой о 
бордюр. Травмированный 
мужчина поехал в боль-
ницу. Днем 12 ноября он 

умер. Причиной смерти, 
как рассказали родные, 
стала остановка сердца.

Алексей Яничев в 2017 
году окончил ГИТИС, вы-
ступал в театре «Наш теа-
тральный проект». В 2016 
году снялся в фильме «Лю-
бовник». Пять лет назад 
во время ток-шоу Яничев 
набросился на популярно-
го поп-исполнителя 90-х 
Рому Жукова. Тогда актер 
позиционировал себя в 
качестве нового спутника 
бывшей жены певца.

telegram:@mk_srochno
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После пожара 1812 года на месте усадьбы 
располагался ампирный особняк, при-
надлежавший купцу Василию Ерофееву. 
Участок делился на двор и сад. На месте 
современного строения 2 находился 
двухэтажный каменный дом. Семейство 

Баевых стало владеть усадьбой в конце XIX века. 
Почетный гражданин Иван Баев владел обувной фир-
мой «Баев Иван Денисович — старший с братьями». 
Со временем семья расширилась, и на территории 
началось активное строительство.  В 1896 году по 
проекту Владимира Чагина на свободном участке 
возвели двухэтажный особняк с антресолями в эклек-
тичном сти-
ле. Новое 
здание сое-
д и н и л и  с 
главным до-
мом перехо-
дом с зимним 
с а д о м  н а 
уровне вто-
рого этажа.
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Украинский кибертеррорист, 
вербовавший детей из России, 
объявлен в розыск
Российские спецслужбы объявили в 
розыск гражданина Украины Ярослава 
Овсюка, предъявив ему обвинение 
в организации террористических 
группировок и вербовке смертников 
на территории России. Преступник, 
которому нет и двадцати лет, действо-
вал изощренно и издалека: вербовал 
подростков, подстрекая их на со-
вершение терактов в России. Сейчас 
Овсюк скрывается в Европе, но свою 
деятельность сворачивать не намерен. 

Информация о преступлениях Овсюка 
появилась давно. Еще в 2022 году в телеграм-
канале «Розыск Ингушетия» была опубликована 
информация о задержании ФСБ в Сочи гражда-
нина России 2005 года рождения, являющегося 
администратором одного из запрещенных в 
России интернет-сообществ, причастных к 
пропаганде идеологии массовых убийств в 
образовательных учреждениях, а также к рас-
пространению заведомо ложной информации 
о подготовке террористических актов в рос-
сийских школах. Задержанный сознался, что 
администратором террористических ресурсов 
его назначил некто, скрывающийся под сете-
вым именем «Белая роза», который общался с 
ним через социальные сети.

Тогда в правоохранительных органах от-
метили, что под пафосным никнеймом скрыва-
ется несовершеннолетний гражданин Украины 
Ярослав Овсюк. Тогда же стало известно, что 
именно Овсюк причастен к склонению в ноябре 
2021 года жителя Казани к совершению на-
падения на школу. К счастью, тогда нападение 
удалось предотвратить, но это лишь малая 
часть преступлений украинского сетевого 
террориста. 

Овсюк родился в бедной и неполной семье, 
проживающей в старом доме на окраине укра-
инского города Кривой Рог в Днепропетровской 
области. С детства попал под жесткую анти-
российскую пропаганду, которая развернулась 
на Украине после 2014 года. Хилый и лишенный 
всяческой любви подросток с детства отличался 
замкнутостью, нелюдимостью и жестокостью. 

Он увлекался компьютерами, подрабатывая их 
настройкой и ремонтом, и в какой-то момент 
наткнулся на популярные тогда в Интернете 
суицидальные группы и игры для подростков, 
основательно подсев на них. Также он всту-
пил в различные группы, связанные с культом 
убийств, в том числе и запрещенные в России. 
В какой-то момент Овсюка заметили, и у него 
появился свой куратор в СБУ.

Так Овсюк начал вербовать школьников на 
территории Российской Федерации, склоняя их 
к совершению преступлений, в том числе мас-
совым убийствам с использованием оружия, а 
также суициду. Он мастерски выискивал отбив-
шихся от рук, девиантных и депрессивных под-
ростков и за деньги предлагал устроить бойню 
в местах скопления людей, став смертниками, а 
также распространял материалы о совершении 
нападений на школы. В ход шли самые разные 
методы, например, для привлечения детей 
имитировалась созданная неподалеку от их 
места жительства преступная организация 
«борцов с режимом», а затем вычислялись те, 
кто клевал на подобную романтику. 

Известно, что именно Овсюк вел много-
численные каналы, посвященные суицидальной 
и террористической тематике. Для родителей 
и учителей этот человек стал головной болью, 
а для детей — серьезной угрозой.

После начала СВО Овсюк оперативно 

выехал с территории Украины. «Испугался ра-
кет», — описал его поступок один из телеграм-
каналов, знакомых с деятельностью преступ-
ника. Сначала террорист подался в Чехию, 
потом в Польшу, а затем и в другие страны 
Европы. Он и сейчас продолжает заниматься 
террористической деятельностью, но уже с 
территории Германии. В 2023 году Овсюк ис-
пользовал для своего аккаунта в мессенджере 
Telegram такие ники, как «Белая роза. Кровью 
залитые стены», «ЧВК Редан» (некое молодеж-
ное движение, пропагандирующее в 2023 году 
драки в торговых центрах), «терракт» и другие. 
Есть и такие ники, которые нельзя писать по 
этическим и моральным соображениям, — они 
призывают к насилию над детьми. Практически 
везде в конце ника стоит свастика, а некоторые 
имена написаны на украинском. «Белая роза», 
кстати, является отсылкой к подпольной груп-
пе сопротивления, состоявшей из студентов, 
действовавшей в нацистской Германии.

Не составляет труда увидеть группы, на 
которые подписан молодой террорист. Это 
каналы, посвященные киберпреступлениям 
и украинским радикальным организациям, а 
еще оружию и суициду. Также немало подписок 
на национальные, например, чеченские, чаты. 
Некоторые группы могут также говорить о том, 
что Овсюк мог участвовать в сетевых атаках на 
сайты госструктур России. 

По данным СМИ, сейчас преступник скон-
центрировал свою деятельность на Азербайд-
жане и Узбекистане и усиленно изучает ис-
ламскую религию для дальнейшей вербовки 
школьников в этих странах. При этом право-
охранительные органы Германии на деятель-
ность украинца никак не реагируют, несмотря 
даже на то, что он может использовать свои 
навыки против безопасности их же страны, 
если так пожелают его кураторы. А отомстить 
украинцы могут за что угодно.

Еще одно увлечение преступника — звонки 
с сообщением о ложном минировании. Опять 
же, особо ценно сделать это не самому, а об-
маном уговорить другого.

«Наш офис он ложно «взрывал» раз 50. 
Неоднократно рассылал угрозы убийства в 
мой адрес. От моего имени рассылал фейки 
о нападении на школы. Так что я тоже считаю 
себя потерпевшей по этому делу и готова дать 
показания», — сообщила в своем телеграм-
канале директор Лиги безопасного интернета, 
член Общественной палаты России Екатерина 
Мизулина.

Владимир МИХАЙЛОВ.

ВЕСНА. ПРИЛЕТЕЛИ 
«ПОЛУТОРКИ»
Впервые военные объекты 
в Харькове были поражены 
планирующими авиабомбами 
Планирующие «умные» бомбы впер-
вые прилетели по военным объектам 
Харькова в ночь на 28 марта. Военные 
эксперты называют это «пробным 
камнем» и утверждают, что в бли-
жайшее время Харьковскую область 
ожидают массовые прилеты более 
тяжелого «чугуния» — авиабомб повы-
шенной мощности. 

Одновременно наша дальнобойная ар-
тиллерия и ВКС наносят удары по Харьковской 
окружной автомобильной дороге, по которой 
противник перевозит технику. По сообщениям 
местных жителей, боевики из запрещенного 
в России нацбата «Кракен» признают, что по-
добной «движухи» в Харькове не наблюдалось 
уже порядка двух лет.

Ночь на 28 марта стала продолжением 
планомерного уничтожения нашими силами 
объектов военной инфраструктуры против-
ника, скоплений живой силы и техники ВСУ. 
По военным объектам в Харькове впервые в 
экспериментальном формате летели не только 
ФАБ-1500, но и «Герани» вместе с баллистиче-
скими ракетами. 

«Сегодняшняя ночь была, пожалуй, одной 
из самых веселых в Харькове. Наши били четко, 
били метко, били много. Продолжение сле-
дует», — отметил военный Telegram-канал 
«Старше Эдды».

Ветеран боевых действий Геннадий Алехин 
рассказал, что в первую очередь поражаются 
промышленные и военные объекты города. В 
частности, под раздачу попала академия на-
циональной гвардии в Харькове. Под ударом 
также были ангары, строительные и производ-
ственные цеха завода «Электротяжмаш» имени 
Малышева и другие военно-промышленные 
предприятия. Там, отмечает эксперт, склади-
руются боеприпасы, ремонтируется техника, 
а также располагаются пункты управления 
и временные пункты дислокации подразде-
лений ВСУ.

Одновременно с этим, рассказал Але-
хин, наша дальнобойная артиллерия и ВКС 
разносят позиции ВСУ в населенных пунктах 
Дергачи, Циркуны, Даниловка, которые примы-
кают к окружной автомобильной трассе вокруг 

Харькова. Оттуда пролегают автодороги, по 
которым противник перевозит технику. 

Судя по всему, самым неожиданным для 
противника оказался удар полуторатонными 
бомбами ФАБ-1500. По некоторым данным, 
«умная» бомба предназначалась для военного 
летного училища, в котором квартировали не-
мало военнослужащих. 

Первые пробные бомбовые удары по 
Харькову и области, утверждают украинские 
каналы, являются прощупыванием «почвы» и 
проверкой ПВО Украины. «Дальше лететь будет 
еще больше. Бомб у россиян очень много на 
складах, и еще больше заводов, которые их 
производят и модернизируют. Украина этому 
никак не может ответить», — отмечают они.

Кроме того, мы продолжаем уничтожать 
натовских военных, на которых открыли настоя-
щую охоту. Так, сообщается, что один из ударов 
«Геранями» пришелся по ресторану-курорту 
«Дубровский» в Харькове, где, предположи-
тельно, могли ночевать натовские офицеры и 
наемники из нацбатальона «Кракен» (запрещен 
на территории России. — «МК»). 

Российские войска ударили по складу 
боеприпасов ВСУ в Липцевских пещерах Харь-
ковской области. Сообщается, что вэсэушники 
хранили там не только боекомплект, но и ре-
активные системы залпового огня, с помощью 
которых обстреливали Белгород.

Нашими целями в ближайшее время также 
может стать Шевченковский район Харько-
ва. Там, по некоторым данным, в подземных 
бомбоубежищах на территории оборонных 
предприятий прячутся офицеры НАТО.

Своеобразным предупреждением ста-
ли пока нечастые прилеты наших ракет и по 
частному сектору в Купянске, что южнее Харь-
кова. Этот участок, заселенный военными, мы 

обработали реактивной системой залпового 
огня «Ураган». Нашей разведкой отмечается, 
что в Купянске очень много частных домов, 
которые облюбовали вэсэушники. «ВСУ живут 
практически в каждом. Также заселяются в 
многоквартирные дома: 1–2-й этажи. Живут 
в подвалах и бомбоубежищах. Часто прово-
дится ротация. ВСУ с Купянска уезжают на 
«ноль» (линия боевого соприкосновения. — 
«МК») — Синьковка, Авдеевка», — сообщает 
один из каналов. 

Противник также «заселяется» в блинда-
жи в лесах Купянска. Последнее время наша 
армия выявляет позиции ВСУ в лесопосадках 
и уничтожают их. 

Немалые резервы ВСУ разместили в 
Харьковской области. В частности, в город 
Изюм свозятся резервы, откуда часть из них 
уезжает в направлении Лиманского, часть — 
под Купянск.

Некоторые эксперты отмечают, что 
Харьков постепенно окутывает мрачная ат-
мосфера. По рассказам местных жителей, 
боевики в панике готовятся убегать из горо-
да буквально «завтра». Солдаты противника 
прекрасно понимают, что Харьков, а также 
Сумская область фактически не прикрыты 
как следует ни войсками, ни системами ПВО 
(об этом свидетельствуют прилеты авиаци-
онных бомб). 

Но самое главное, что командование ВСУ 
до сих пор не понимает, в какой точке будет наш 
главный удар. Напомним, что ранее военные 
эксперты утверждали, что наша стратегия за-
ключается в том, чтобы растянуть резервы 
ВСУ до такого максимума, чтобы враг не смог 
прикрыть весь фронт, который итак расшаты-
вается каждый день.

Дарья ФЕДОТОВА. 

Многим россиянам придется 
доплатить за услуги ЖКХ
Уже совсем скоро, с 1 апреля, росси-
янам предстоит доплатить за потреб-
ляемые коммунальные ресурсы. В 
квитке на этот счет появится допол-
нительная строка, а сумма доплаты, 
по предварительным оценкам, соста-
вит 1–1,5 тысячи рублей. В общем, 
опять «коммуналка» дает о себе знать 
новыми поборами с населения. Но 
есть и хорошая новость: перерасчет 
предстоит далеко не всем жильцам.

Новая графа появится только у тех 
жильцов и квартиросъемщиков, кто имеет 
индивидуальные приборы учета. Правда, 
они стоят практически в каждой городской 
квартире, поэтому «писем счастья» нужно 
ждать многим... Точнее, «письма», то есть 
квитки, будут все те же, только в них появит-
ся дополнительная строка. Сумма, которую 

необходимо доплатить за коммунальные 
услуги, полученные за прошедший период. 
Речь идет о перерасходе холодной и горячей 
воды, электричества, прочих коммунальных 
удобств.

— Это не доплата, а приведение комму-
нальных начислений к объемам их фактиче-
ского потребления, — пояснил в разговоре 
с «МК» суть нововведения эксперт в обла-
сти ЖКХ, аналитик тематической площад-
ки ОНФ «Жилье и городская среда» Павел 
Склянчук.

— А в чем разница?
— В 2023 году был принят закон, который 

изменяет порядок установки и проверки инди-
видуальных приборов учета. Вот с 1 апреля он 
вступает в силу. Эта норма регулирует отно-
шения между специальными организациями 
по проверке оборудования и управляющими 
компаниями.

— А какое отношение это имеет к граж-
данам, оплачивающим услуги ЖКХ?

— Начисления по потреблению 

коммунальных ресурсов осуществляются 
двумя способами. Во-первых, нормативным, 
если в жилище нет приборов учета. Вот та-
ким жильцам вообще нечего волноваться, их 
этот закон никак не касается. Во-вторых, по 
фактическому потреблению, по показаниям 
счетчиков — горячей и холодной воды, элек-
троэнергии, тепла. Последних, фиксирующих 
расход тепла, немного, но они есть. Бывает, 
что счетчик, установленный и зарегистриро-
ванный в управляющей компании, выходит из 
строя, заканчивается его срок эксплуатации 
или собственник просто забывает передать 
показания. В этот период УК начисляет ему 
плату по нормативу, который действует в 
конкретном муниципалитете.

Если прибор учета есть, а плату ранее на-
числяли по нормативу, то с апреля нынешнего 
года в данной квартире будет сделан перерас-
чет фактического потребления. Это совсем не 
тот перерасчет, который мы привыкли делать 
по окончании отопительного сезона. 

Компания, проверяющая счетчики, вносит 
показания в государственную информацион-
ную систему. К ней подключены управляющие 
компании, которые и проводят начисления. 

— Значит, чтобы произвести пере-
расчет, в квартиру должны прийти 
проверяющие?

— С апреля это будет делаться в 

автоматическом режиме. Куда-то идти или 
кого-то вызывать не придется.

— И у скольких людей появится такая 
новая графа в платежке?

— Более чем в 90% случаев ситуация 
в стране нормальная, приборы учета функ-
ционируют исправно, в обычном режиме. 
У них никакой корректировки не будет. Так 
что нововведение затронет не более 10% 
собственников жилья. Поэтому предполагаю, 
что по факту не будет никакой новой графы 
в платежках. 

— А когда ждать следующего мас-
штабного повышения расходов на 
«коммуналку»?

— Ждать ничего не нужно, нужно гото-
виться. С 1 июля будет индексация тарифов 
ЖКХ по всем видам коммунальных услуг на 
уровне инфляции — около 10%.

— Почему на 10%, если инфляция в 
прошлом году была менее 7,5%?

— В 2023 году был объявлен мораторий на 
рост коммунальных тарифов, они не изменя-
лись. Сейчас процент накопился. Официально 
прогнозируется, что тарифы вырастут на 9,7%, 
но, скорее всего, — на 10–12%. Особенно если 
в регионе проводится масштабная модерни-
зация системы ЖКХ — например, в крупном 
городе идет замена коммунальных сетей. 

Владимир ЧУПРИН.

КРИЗИС ДЕНЬГИ

ПЛАТЕЖИ

ЖИЛЬЦАМ ПРИГОТОВИЛИ 
ПЕРВОАПРЕЛЬСКИЙ СЮРПРИЗ

Намереваясь повысить доступность 
жилья для россиян, государство при-
думало новый вид сберегательного 
инструмента — договор жилищных 
сбережений (ДЖС). Речь идет о 
банковском вкладе сроком действия 
более года, средства с которого 
можно направить исключительно на 
покупку недвижимости. Независи-
мые эксперты отмечают, что смысл в 
новом вкладе есть лишь при условии 
повышенной процентной ставки по 
нему. 

«МОРКОВКА» ДЛЯ 
КВАДРАТНОГО МЕТРА
Для покупки жилья предложат 
новый вид вклада — 
жилищные сбережения

Соответствующий законопроект был одо-
брен думским Комитетом по финансовому 
рынку во главе с Анатолием Аксаковым (он 
же — один из авторов). Мера не предусма-
тривает прямой поддержки вкладчиков за 
счет средств федерального бюджета или 
бюджетов регионов, то есть софинансиро-
вания вклада. Размер процентных ставок по 
ДЖС определяет сам банк, проценты начис-
ляются ежегодно и выплачиваются в конце 
срока действия договора. Таким образом, 
неясным остается ключевой момент: чем эти 
ставки будут отличаться от обычных, средних 
по рынку, привлекут ли они людей? Законо-
проект устанавливает также повышенный 
предельный размер страхового возмещения 
по вкладу договора жилищных сбережений 
— 10 млн рублей. 

Главным камнем преткновения для же-
лающих обзавестись своими квадратными 
метрами зачастую становится неподъемная 
сумма первоначального взноса на приобре-
тение квартир в ипотеку. По задумке авторов, 
ДЖС должен помочь в решении проблемы, а 
в более широком смысле — сформировать 
отложенный спрос на недвижимость, рынок 
которой близок к коллапсу из-за совершенно 
безумных цен. В новостройках на сегодняш-
ний день не распродано 71,1 млн квадратных 
метров жилья (67% рынка) — на 5,4 млн боль-
ше, чем в 2023 году. 

«Инициатива имеет право на существова-
ние, но вот насколько она будет востребована 
населением — большой вопрос, — говорит 
старший управляющий партнер юридической 
компании PG Partners Полина Гусятникова. 
— По сути, граждане получат тот же самый 
банковский вклад, только с дополнительным 
ограничением — средства можно потратить 
только на приобретение жилья. Есть лишь 
один неоспоримый плюс — сумма страхового 
покрытия в 10 млн рублей, а не общепринятые 
1,4 млн». 

Сама по себе перспектива накопить на 
жилье с использованием банковского вклада 
выглядит сомнительно: цены на квадратные 
метры растут очень быстро (в столице с 2019 
года в среднем на 40–70%), и проценты их 
просто не покроют. Доходность по депози-
там зависит от ключевой ставки, которая не 
будет пропорциональна ценовой динамике. 
Соответственно, вкладывать сейчас деньги 
в ДЖС нет смысла. По словам Гусятниковой, 
ипотека в этом плане выглядит привлека-
тельнее, поскольку позволяет зафиксировать 
стоимость объекта и рефинансировать кредит 
в дальнейшем, если ставки снизятся.

После того как в декабре 2023 года пер-
воначальный взнос по льготной ипотеке со 
ставкой 8% для всех граждан повысился до 
30%, спрос на ипотеку резко упал. Чтобы его 
подхлестнуть, людям надо предложить некую 
«морковку». Депозиты ДЖС должны в любом 
случае иметь более высокую доходность, чем 
обычные, рассуждает профессор Финансового 
университета при Правительстве РФ Алексей 
Зубец. Условно говоря, ставка по вкладу уста-
навливается в размере не 16%, а 20%, при 
этом человек не имеет права снять всю сумму 
раньше чем через 10 лет. В итоге деньги свя-
зываются на депозите, государство получает 
длинные инвестиционные ресурсы, граждане 
— повышенный процент, а застройщики — но-
вых клиентов, которые гарантированно купят 
жилье. Но поскольку детали механизма пока 
неизвестны, непонятно, как он будет работать 
на практике. Что касается опции в 10 млн рублей 
страхового возмещения, она несущественна: в 
России за последние годы не «лопнул» ни один 
крупный банк, и риски нулевые. Людям нужна 
доходность, превышающая инфляцию, только 
это имеет значение. 

«Особых отличий ДЖС от обычного бан-
ковского депозита я не вижу, — говорит Зубец. 
— Никаких рисков тут нет, но и явных преиму-
ществ тоже. Банкам едва ли это нужно. Ведь 
встает вопрос: кто покроет им разницу, кто 
«заплатит за банкет» в случае повышенных 
ставок по ДЖС: Минфин, Центробанк или 
застройщики?» 

Георгий СТЕПАНОВ.

«БЕЛАЯ РОЗА» — ЭМБЛЕМА ТЕРРОРА

Кибертеррорист Ярослав Овсюк.

СЕГО ДНЯ

Удары по домам в 
Купянске, в которых 
проживали боевики ВСУ.

Об этом сообщила 
уполномоченный по пра-
вам детей ДНР Элеонора 
Федоренко. По ее словам, 
каждый 12-й ребенок в ре-
спублике является инвали-
дом, 123 ребенка получили 
статус сирот из-за потери 
родителей. 119 из них 
устроены в семьи, четверо 
находятся на обеспечении 
госучреждений.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

Католики встречают Великий четверг Страстной недели перед Пасхой. По 
всем городам Испании сегодня прошли процессии кающихся — это публичное ри-

туальное шествие, которое проходит в странах с католической культурой. В Испании лица каю-
щихся принято закрывать замысловатыми капюшонами, чтобы скрыть свою личность и не при-
влекать к себе внимания во время исполнения епитимьи.

ребенка в ДНР 
получили ранения при 
обстрелах со стороны 
Вооруженных сил 
Украины с 2014 года. 
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Ежегодная церемония 
вручения высших наград 
в области журналистики 
«Золотое перо России» 
состоялась 27 мар-
та в Москве. Сразу два 
журналиста «Московского 
комсомольца» стали ее 
лауреатами. В категории «За 
храбрость при исполнении 
служебного долга» премию 
получила корреспондент от-
дела силовых структур Эли-
на Мошкова, а в номинации 
«За достижения в области 
научной журналистики» 

— обозреватель Наталья 
Веденеева. Коллектив «МК» 
поздравляет наших коллег с 
заслуженной наградой.

Жители Амурской области вчера утром увидели жел-
тое небо. В необычный цвет небосклон окрасился из-за 
песчаной бури, пришедшей с территории Монголии и Китая. 
Жителей региона предупреждали, чтобы они по возможности 
не выходили на улицу, а если такой возможности нет, то по-
заботились бы о защите глаз и дыхательных путей.

Члены Общественного 
совета при Минобороны 
России под руководством 
председателя совета 
Павла Гусева в составе 
делегации Министерства 
обороны РФ посетили 
Республику Союз Мьян-
ма. Делегация Обществен-
ного совета встретилась 
с заместителем союзного 
министра информации, 
главой информационной 
группы Государственного 
административного со-

вета, пресс-секретарем 
правительства Мьянмы, 
начальником управления по 
связям с общественностью 
и психологическим опе-
рациям вооруженных сил 
Мьянмы генерал-майором 
Зо Мин Туном. Обществен-
ники поделились опытом 
работы в воинских частях, 
рассказали о взаимодей-
ствии с командованием, 
а также об участии Обще-
ственного совета в реше-
нии социальных вопросов 

военнослужащих и членов их 
семей. Павел Гусев отметил, 
что члены Общественного 
совета при Минобороны 
России посещают не только 
воинские части, но и зону 
проведения специальной 
военной операции. Основ-
ная задача Общественного 
совета — оказание помощи 
военнослужащим и членам 
их семей по социально-
бытовым вопросам. 
Генерал-майор Зо Мин Тун в 
свою очередь рассказал, что 
в вооруженных силах Мьян-
мы создано управление по 
связям с общественностью 
и психологическим опера-
циям. Главной задачей этого 
управления является ру-
ководство военными СМИ. 
Представители Мьянмы 
выразили заинтересован-
ность в обмене опытом с 
Общественным советом при 
Минобороны России. Участ-
ники договорились поддер-
живать взаимные контакты 
и развивать плодотворное 
взаимодействие.

Артисты постарались бережно испол-
нить великие песни Муслима Магомаева, 
сохранив их мелодизм. В альбоме ис-
пользована вся палитра аранжировок: от 
городского романса до симфонического 
оркестра и современного звучания. В за-
писи приняли участие: Баста, Валерия, 
Ваня Дмитриенко, «Любэ», «Три дня дождя», 
Полина Гагарина, Macan, Стас Михайлов, 
HammAli, Navai, Люся Чеботина, Владимир 
Пресняков и другие. Стихотворение в интро 
читает Федор Бондарчук. 

Содержание нового альбома было вы-
брано не случайно. Полное название кон-
цертного зала, где произошло чудовищное 
событие, — «Крокус Сити Холл имени Мус-
лима Магомаева». Песни советского опер-
ного певца не оставляют равнодушными 
слушателей уже на протяжении полувека. 

Теперь они послужат в помощь постра-
давшим в теракте.  Альбом поддержали 
все российские музыкальные стриминго-
вые сервисы. Все доходы от стриминга на 
платформах будут направлены в помощь 
жертвам теракта 22 марта. 

«Слушая этот альбом, люди будут 
тратить самое ценное — свое время. Му-
зыкальные сервисы конвертируют его 
в деньги и направят потерпевшим. Это 
акция российских исполнителей, музы-
кальных сервисов и всех слушателей, ко-
торые посчитают нужным и важным присо-
единиться к ней», — сообщается в релизе 
альбома.

Альбом можно послушать в музыкаль-
ных сервисах VK, Яндекса, МТС и в сервисе 
Звук. 

Антон ЖЕЛЕЗНЯКОВ.

ПАМЯТЬ

Альбом получил название «Голос мой услышь». 
На нем известные артисты разных поколений ис-
полняют 12 песен Муслима Магомаева в память о 
погибших в теракте в Красногорске 22 марта. Об 
этом рассказала пресс-служба VK Музыка, кото-
рая является организатором записи альбома. Все 
вырученные с альбома деньги пойдут на помощь 
пострадавшим в тот трагический день. W
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Песни были взяты из репертуара 
Муслима Магомаева

ДВА ЖУРНАЛИСТА «МК» СТАЛИ ЛАУРЕАТАМИ 
ПРЕМИИ «ЗОЛОТОЕ ПЕРО РОССИИ»

ДЕЛЕГАЦИЯ ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА 
ПРИ МИНОБОРОНЫ ПОСЕТИЛА МЬЯНМУ
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Наша Земля постоянно находится 
в потоке солнечных и космиче-
ских лучей. Ее атакуют протоны 
и ядра водорода, кислорода, 

железа и других элементов.
 Но далеко не все частицы могут долетать 

до Земли, а только те, которые имеют более 
высокие энергии. Долетев до земной атмос-
феры, эти «счастливчики» взаимодействуют с 
атмосферными атомами азота и кислорода, в 
результате чего рождаются другие частицы — 
пи-мезоны (или пионы). Эти короткоживущие 
пионы, в свою очередь, распадаются на мюоны 
и нейтрино. Нейтрино поймать мегасложно, 
а «охоту» на мюоны ученые освоили очень 
даже неплохо, так как они составляют основ-
ной поток частиц у поверхности Земли. Идем 
ли мы по тротуару или работаем за столом, 
нас окружает поток частиц, 70–80 процентов 
которого составляют мюоны. И уже по ним 
физики определяют первоначальные треки 
(направления) их частиц-прародителей.

  — Расскажите, как же вам удается 
регистрировать мюоны? — спрашиваю я 
Анатолия Афанасьевича.   

— При помощи нашей установки с высо-
ким разрешением. Это мюонный годоскоп (от 
греч. «годос» — путь и «скопос» — наблюда-
тель), благодаря которому мы регистрируем 
мюоны и определяем, из какой части неба они 
к нам прилетают. Прибор представляет собой 
платформу 3х3 метра с большим количеством 
узких пластиковых трубок прямоугольного 
сечения. Когда через них проходят те самые 
мюоны, в трубках ионизируется газ и воз-
никает импульс, который мы регистрируем. 
Большое количество трубок (в каждом из 
четырех модулей их по 2,5 тысячи) дает нам 
возможность провести прямую и узнать на-
правление каждого мюона. 

— Насколько же редким должно быть 
событие на Солнце, чтобы мюоны попа-
лись в ваши «сети»? 

— Событие GLE (от англ. Ground Level 
Enhancement — аномальное явление в ре-
зультате солнечных вспышек) должно быть 
очень мощным, такие случаются от одного до 
нескольких раз в год, но далеко не каждый раз 
их удается поймать. К примеру, последний раз 
такие частицы удалось поймать только в 2021 
году, это был 73-й случай начиная с 1942 года. 
Таким образом, в ночь на 23 марта 2024 года 
произошло 74-е событие такого рода. В 4.40 
по московскому времени мы зафиксировали 
кратковременный скачок мюонов, поток фик-
сировался не дольше 3 минут.

Их родили солнечные частицы во время 
мощной солнечной вспышки. Летели они к 
Земле в 300 (!) раз быстрее, чем летит вы-
брос солнечной плазмы. При этом частицы 
долетали до Земли за 8 минут, и если бы мы 
не отследили их направление при помощи 
нашего годоскопа в течение нескольких ми-
нут, дальнейший их поиск результата бы не 
принес. 

 Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Сотрудники «Сахарово» 
рассказали про ситуацию 
с мигрантами
На днях по соцсетям разлетелось 
видео столпотворения, якобы 
снятое в многофункциональном 
миграционном центре «Сахарово». 
Именно там граждане иностранных 
государств получают патенты на 
работу, разрешение на времен-
ное проживание, вид на житель-
ство и сдают экзамен по русскому 
языку. В МВД опровергли данное 
сообщение.

Однако сами сотрудники «Сахарово» 
заявили, что народу действительно много, 
поток не прекращается. 

Что происходит в миграционном центре 
после теракта — в материале «МК». 

Гражданину России попасть в миграци-
онный центр «Сахарово» и посмотреть на 
обстановку невозможно. Внутрь пропускают 
только мигрантов или сопровождающего, 
на которого выписана доверенность.

Ранее я говорила с гражданином Узбе-
кистана о том, как сдают экзамен по рус-
скому языку мигранты. Вот его рассказ: 
«Сдать экзамен предлагают на автобусной 
остановке «ММЦ «Сахарово». Несколько 
десятков человек провожают мигрантов в 
отдельное здание, где они успешно сдают 
тесты. При желании можно вообще не посе-
щать ММЦ, за них всё делают дистанционно. 
Ведь многие из приезжих не то что заяв-
ление заполнить не могут, но даже слова в 
предложения связать не в состоянии».

Этот разговор состоялся у нас несколь-
ко месяцев назад. 

Сейчас мы поговорили с сотрудниками 
«Сахарово», которые подтвердили слова 
мигранта.

— У нас незадолго до теракта прошли 
серьезные проверки по поводу незаконной 
миграции, — рассказывает собеседник. 
— Но ничего особо не изменилось. Мы же 
видим, что приходят люди, не говорящие 
по-русски, и сдают экзамены. Скорее все-
го, сотрудники работают с мигрантами, 
которые хорошо говорят по-русски, вот 
те и помогают организовать весь процесс. 
Система отработана четко. 

До теракта сертификаты продавали 
около супермаркета. Сейчас лавочку при-
крыли. По слухам, все переместились в 
район деревни Лукошкино. Приезжаешь 
и спокойно там покупаешь сертификат за 
6000 рублей. Рядом с метро «Лесопарко-
вая» идет торговля. Этот бизнес никогда 
не прикроется, спрос-то есть. Мигранты не 
сдадут экзамен сами. Среди них попадают-
ся совсем «нулевые», даже «здравствуйте 
— до свидания» не скажут.

— Народу в «Сахарово» после терак-
тов меньше не стало?

— Нет, по-прежнему толпы людей. Тут 
был какой-то день, аж 20 тысяч человек 
пришли только на получение патентов. На 
второй день после теракта народу тоже на-
билось битком, а вот в воскресенье пошел 
спад. Как мы поняли, в Москве участились 
проверки, они и попрятались. Но в среду в 
12 часов дня пришли порядка 7000 человек. 
Правда, они потише стали себя вести, уже 
не такие наглые, как раньше. Обычно нам 
хамили, а мы ответить не могли, нам нель-
зя. Они нам так и говорили: «Москва — это 
будущий Узбекистан».

— Из каких стран едут люди? 
— В основном Узбекистан и Таджики-

стан. 50 на 50. Причем как-то наплывами: в 
один день только узбеки, в другой — только 
таджики. На следующий день после теракта 
при досмотре у многих находили при себе 
какие-то металлические трубки с прово-
дами, раскладные биты. Много что изъяли 

в тот день. Видимо, боялись по улицам хо-
дить, вооружились.

— Большая часть мигрантов 
— мужчины? 

— Женщины перестали приезжать по-
сле того, как им отменили выплаты за мат-
капитал. А раньше тут много беременных 
было. Они по-русски совсем не говорили. 
Но экзамен сдавали.

Помимо экзамена еще можно купить 
пакет документов на сдачу ВНЖ или граж-
данства. Вроде такая услуга стоит от 15 
тысяч рублей. После получения ВНЖ граж-
дане других государств пользуются всеми 
льготами: получают пенсию, имеют право 
на медобслуживание. 

— Кем они устраиваются здесь?
— Курьерами и строителями. Но далеко 

не все едут сюда работать. Чем занимаются, 
понятия не имею. 

—  С  о б р а з о в а н и е м  л ю д и 
приезжают?

— Раньше из ста человек 10–15 имели 
хоть какое-то образование. Сейчас из 1000 
только один в лучшем случае с высшим 
образованием. Мне объяснили, что боль-
шинство приезжих своей стране не нужны, 
их там даже дворниками не берут работать, 
поэтому едут сюда. 

— На суде террористы из «Кроку-
са» не говорили по-русски, хотя после 
задержания худо-бедно изъяснялись. 
Придурялись? 

— Знаете, какие они хитрые, хоть и 
безграмотные? Хорошо понимают, где 
надо дурку включить, где выключить. За 
много лет работы мы этот народ хорошо 
изучили. 

— Теперь, наверное, у вас начнутся 
проверки?

— К нам периодически приезжают с 
проверками. Как только комиссия появля-
ется, торговля глушится на какое-то время. 
Через пару часов уехали, и все возобнов-
ляется по-новому. Вон сегодня на стоянке 
около ММЦ снова видели людей, которые 
продают сертификаты.

Ирина БОБРОВА.

В Москве ищут способ 
приструнить владельцев частных 
электросамокатов 
Не прошло и нескольких дней с момента 
официального открытия сезона кикше-
ринга, как о перспективах этого вида 
транспорта заговорили в Мосгордуме. 
Там 28 марта состоялся «круглый стол». 
По его итогам федеральным законода-
телям предложат проект дальнейшего 
усовершенствования правил для СИМ. 
Возможно, впервые зайдет речь о реаль-
ных ограничениях для огромного парка 
частных электросамокатов — их обяжут 
соблюдать «медленные зоны» на тротуа-
рах и площадях.

То, что с «единоличниками» — наездниками 
СИМ, предпочитающими покупать их, а не брать 
в аренду, — нужно что-то делать, было очевидно 

еще год назад: поправки в ПДД прописали статус 
средств индивидуальной мобильности, но мало 
продвинулись в плане принуждения их водите-
лей к порядку. Тем временем с первых же дней 
нового сезона обстановка на улицах и особенно 
тротуарах обострилась.

— Тема электросамокатов для москвичей 
остается одной из наиболее актуальных и важ-
ных, — констатирует председатель МГД Алексей 
Шапошников. — По мере того как уходит с улиц 
снег, мы видим, что все больше москвичей по-
является на тротуарах, дорогах, велополосах на 
таком транспорте. Их становится все больше и 
больше. И возникает дискуссия, насколько нужны 
СИМ, опасны ли они, стоит ли их запретить.

В числе поправок, которые предлагает Мос-
гордума уже в этом сезоне, — правила, аналогич-
ные остальным транспортным средствам: запрет 
на управление СИМ в состоянии опьянения, на 
оставление места ДТП, необходимость оказать 
помощь пострадавшим. А также запрет на ис-
пользование за рулем СИМ мобильных телефонов 
без гарнитуры. 

Однако даже это полностью проблему не 
решит: жалобы пешеходов касаются не столько 
опьянения, сколько скорости, с которой наезд-
ники рискованно передвигаются по тротуарам и 

пешеходным зонам. Пешеходы защищают право 
спокойно, а не как по минному полю, ходить по 
тротуару — автомобилисты, кстати, хотят пример-
но того же, только цена вопроса для них обычно 
не своя жизнь и здоровье, а возможные суды, 
уголовное дело, возмещение ущерба здоровью 
самокатчика. 

Москва совершенно точно сейчас не собира-
ется идти вслед за Парижем, где с прошлой осени 
полностью запретили кикшеринг. Напротив, как 
заявляли эксперты в ходе «круглого стола», именно 
СИМ позволяют оптимально по стоимости для об-
щества организовать «последнюю милю» от дома 
до метро и передвижение по району. И поэтому 
удобнее всего для московских властей было бы 
сделать наоборот — разрешить движение только 
кикшеринга. Просто потому что операторы этих 
сервисов конструктивно сотрудничают с городом, 
регулярно обновляя сами самокаты, программное 
обеспечение и правила пользования. 

— Работаем регулярно не только с ГИБДД, 
проводим совместные рейды, — констатиру-
ет руководитель проектов новой мобильности 
Департамента транспорта и развития дорожно-
транспортной инфраструктуры Полина Стасюк. — 
По их итогам сформулировано несколько предло-
жений. Первое: необходимо усовершенствование 

и дальнейшее нанесение велоразметки для упо-
рядочения движения в городе. Особенно важно 
это около крупных транспортных узлов, где еже-
дневно проезжают сотни самокатов. 

Вторая инициатива, которая уже отчасти во-
площается операторами, — совершенствование 
клиентской поддержки: пользователь, например, 
может сообщить о перегрузе той или иной парков-
ки самокатов, о хаотично припаркованных СИМ. 
Наконец, все операторы кикшеринга вместе с 
Дептрансом начали работать над безопасностью 
— в том числе обучением пользователей. 

— Создается также единая информационная 
система для контроля за парком электросамо-
катов, — подчеркнула Стасюк. 

Арендные самокаты автоматически соблю-
дают все 300 «медленных зон», а при нарушениях 
ПДД регистрируют их и наказывают пользова-
телей («поймать» блокировку не так уж сложно). 
А вот личные СИМ замедляются на страх и риск 
водителя. Именно поэтому от решения вопроса с 
ними зависит обстановка на тротуарах в будущем. 
И в МГД это понимают. 

— Высказываются разные предложения, 
в частности, о том, как организовать хранение 
и зарядку частных электросамокатов, — отме-
тил Алексей Шапошников. — Возможно, стоит 

создавать специализированные места для этого: 
пожары в квартирах во время зарядки вызыва-
ют тревогу. Высказано предложение изменить 
строительные нормы и регламенты с тем, чтобы 
создать такие места для хранения и зарядки — так 
мы сохраним в безопасности жилые дома. 

Иными словами, хранить и заряжать личные 
СИМ могут предписать в специально отведенных 
местах. Зато регистрация электросамокатов с 
получением номерных табличек, кажется, пока 
не предполагается. Более того, обсуждая ново-
сти о пользователях, заклеивающих новенькие 
номерные знаки на арендных самокатах, эксперты 
назвали это бессмысленными действиями: опе-
раторы кикшеринга и так отслеживают местопо-
ложение и стиль вождения каждого пользователя, 
а для частников номеров нет. 

В будущем предполагается внедрить и на 
частных СИМ кнопку «медленной зоны» и ряд 
других новшеств. В этом же году, как заявили на 
«круглом столе» представители ЦОДД, ограни-
чатся строительством велоинфраструктуры — в 
частности, должны закончить так называемое 
«Зеленое кольцо» Москвы, которое протянется 
на 120 км преимущественно по паркам на пери-
ферии города. 

Антон РАЗМАХНИН.

ЖЕЛТО-СИНЕЕ 
ЛИЦО ТЕРРОРИЗМА
У террористов нет 
национальности, 
но есть локация
Полный список конечных бенефи-
циаров теракта в «Крокус Сити Холле» 
пока неизвестен. Идет следствие. Но 
уже первых результатов хватит, чтобы 
ожидать скорого принятия решений. 
Жестких и очень неприятных — для 
Киева. Уши Банковой торчат отовсюду, 
куда ни взгляни. Рекрутинг наемников, 
отмывание денег для финансирования 
терроризма, вербовка взрослых и под-
ростков через соцсети для совершения 
преступлений, черный рынок оружия. 
Все это проливает свет на причины, по 
которым убегающим террористам из 
«Крокуса» было подготовлено «окно» на 
Украину. 

— Данный теракт — это следствие преступ-
ной политики в том числе и киевского режима. 
Он уже давно перешел на террористические 
методы работы. Мы неоднократно выявляли тер-
рористические черты в тех злодеяниях, которые 
совершал киевский режим, — заявила в четверг 
вице-спикер Госдумы Анна Кузнецова.

Минимум 20% оружия, поставляемого стра-
нами НАТО для нужд ВСУ, в итоге попадают на 
черный рынок, отметила Кузнецова. Можно ли 
исключить, что в этих 20 процентах не было 
именно того оружия, которое попало в руки 
террористов из «Крокуса»? Разумеется, нет. 

— Более двухсот терактов предотвраще-
но ФСБ, в том числе подготовка химического 

терроризма. Киевский режим становится пло-
щадкой для обката боевиков и диверсантов, 
которые проходили подготовку в 17 полевых 
лагерях. Для этого СБУ приглашали эмисса-
ров со всего мира. Сегодня внутри ВСУ создан 
специальный карательный батальон, который 
организует вербовку наемников, — сообщила 
Анна Кузнецова. 

Киевский режим становится катализатором 
международного терроризма, а преступники 
вовсю пользуются инфраструктурой, которую 
предоставляет киевский режим, подчеркнула 
вице-спикер ГД. 

— Это происходит внутри государства и в 
рамках государственных решений. Это одно из 
самых страшных сочетаний, которые можно себе 
только представить, — заметила Кузнецова.

Признание кровавых «заслуг» Незалежной 
не за горами. Директор ФСБ Александр Бортни-
ков уже предложил признать СБУ террористи-
ческой организацией. 

Вскоре после этого начался настоящий 
вой на болотах: глава украинского ГУР Кирилл 
Буданов, а вслед за ним и министр иностранных 
дел Михаил Подоляк поспешили откреститься 
от какой-либо причастности к атаке на «Крокус» 

и заявили, будто вообще выступают против 
любых ударов по мирным гражданам, «даже 
если это враги». Никакой веры в искренность 
Банковой, естественно, нет. А вот страх ее оби-
тателей перед последствиями, которые неми-
нуемо наступят после признания украинских 
официальных структур террористическими, 
налицо. 

Анна Кузнецова подчеркнула, что все ре-
шения относительно признания СБУ террори-
стами будут всячески поддержаны. Тем более 
что факты терроризма со стороны Незалежной 
уже несколько месяцев фиксирует парламент-
ская комиссия по расследованию преступлений 
киевского режима. Чего стоят хотя бы действия 
Киева против детей — как своих, украинских, 
так и российских. 

Украинские спецслужбы пытаются вер-
бовать детей и подростков через соцсети. По 
словам Кузнецовой, в основном в оборот берут 
ребят из неблагополучных семей или сирот. 
Их вербуют подкупом или шантажом. Схема 
работает в 13 регионах Украины. Далее уже 
эти завербованные дети под кураторством СБУ 
пытаются вербовать детей в России. Пишут им 
письма в мессенджерах, сообщения в чатах, 

звонят на мобильный. Цель — склонить ребят 
к пропаганде экстремизма и преступлениям, 
включая терроризм. Такие факты зафиксиро-
ваны в 19 регионах России. 

— В марте количество сообщений с исполь-
зованием подросткового сленга с оправданием 
преступлений выросло на 23% по сравнению с 
началом года, с дискредитацией российских 
ценностей — на 28%. В 30% используется рус-
ский язык, в 70% — украинский, — раскрыла 
свежие данные Кузнецова. 

Виртуальных рекрутеров будут отключать. 
Генпрокуратура совместно с Минцифры и Ро-
скомнадзором готовят законопроект, расши-
ряющий технические возможности блокировки 
противоправного контента. Об этом заявила 
вице-спикер Совфеда Ирина Святенко. 

Кроме интернет-вербовки, полевых лаге-
рей, черного оружейного рынка и рекрутинга 
боевиков у Незалежной есть и еще одно более 
чем сомнительное достижение. Она отмыва-
ет деньги, направляемые на финансирование 
терроризма. 

— Киевский режим помогает совершать 
транзакции международным террористическим 
группировкам, которые имеют счета в банках 
Украины. Я говорю о тех фактах, которые имеют 
очень четкие формулировки в международных 
документах и считаются преступлением в соот-
ветствии с международным правом, — сказала 
Кузнецова.

Для прикрытия используются непрозрач-
ные сделки с механизмом депонирования. Это 
помогает замести следы, а найти концы стано-
вится сложно. В результате банки некоторых 
стран уже ограничили транзакции через Украину 
из-за высокого риска скрытого финансирования 
терроризма. 

Не хочет иметь банковских дел с Неза-
лежной даже Лондон. В распоряжении наших 
парламентариев оказалось письмо Британско-
украинской торговой палаты в английский мин-
фин. Документ указывает на факты блокировки 
счетов британских компаний «даже за одну тран-
закцию с юридическими лицами Украины». 

Татьяна АНТОНОВА.

«Ничто не ново под луною:/Что есть, то 
было, будет ввек...» — сказал 250 лет назад 
Николай Михайлович Карамзин. Впрочем, 
говорили это и задолго до него.

Сегодня я хотел бы вновь поговорить о 
наших внутренних проблемах. И в первую 
очередь — о полуделах, полумерах. Не лю-
бим мы их. Со школы помним: «Полумилорд, 
полукупец,/Полумудрец, полуневежда,/По-
луподлец, но есть надежда,/Что будет полным 
наконец…» Из всех префиксоидов — таких, 
как приставка «полу-», — мне ближе всего 
ее использование в слове «полугар». Но это 
цельный продукт.

Итак, решения принимаются, но с боль-
шим опозданием. Даже если вся дорога ис-
пещрена красными линиями…

Не буду брать самые болезненные при-
меры — обращусь к тому, что мне ближе. Уже 
много лет занимаюсь виртуальными энцикло-
педиями, поэтому смею надеяться, что имею 
некоторое представление о состоянии дел в 
русской Википедии. Тем более что неодно-
кратно приглашался волонтерской конторой 
«Викимедиа РУ» быть спикером на их конфе-
ренциях, организовывал несколько конкурсов 
и даже имею диплом от ее руководства.

На моих глазах главную роль в ядре про-
цесса редактирования материалов здесь 
заняли люди с явно спорными взглядами, с 
украинскими, немецкими, американскими, 
канадскими и многочисленными израиль-
скими паспортами.

К работе над «правильной» трактов-
кой наиболее острых статей подключились 
и всевозможные институты памяти наших 
соседей.

Первой попыткой нашего «ответа Кер-
зону» был запуск проекта «Русская Википе-
дия», организованный одним уважаемым 
издательством. Этот труд планировали уло-
жить в 35 солидных томов, он получил по-
ложенные ему награды — и был забыт как 
невостребованный.

Когда закончилась работа над очеред-
ным, кажется, 20-м (могу ошибаться, но не 
сильно) томом Российской энциклопедии, 
возникла идея создать электронную версию 
этого монстра. Подход был серьезным: ака-
демики, принимавшие участие в создании 
«Ноева ковчега знаний», предложили государ-
ству раскошелиться на виртуальный вариант 
еще на 670 млн рублей.

Статьи должны были писать уважаемые 
люди, править со стороны, естественно, их 
было нельзя. И ничего, что многие из них уже 
вскоре устаревали, тем самым вводя в за-
блуждение читателей и компрометируя весь 
проект.

И тем не менее рабочая группа по во-
просам, связанным с созданием «Общена-
ционального научно-образовательного ин-
терактивного энциклопедического портала», 
была создана. Планировалось осенью 2022 
года портал открыть для всех жаждущих зна-
ний… Меня тоже приглашали туда на один из 
серьезных постов, но бесперспективность 
задуманного была видна с самого начала. 
Как тут не вспомнить бессмертную повесть 
Андрея Платонова «Город Градов»:

«А было дело так. Случился в Градовской 
губернии голод от засухи. На прокормление 
крестьян и на особые гидротехнические рабо-
ты отпустили пять миллионов рублей. 

Восемь раз заседал президиум Гра-
довского губисполкома: что делать с этими 
деньгами? Четыре месяца шло обсуждение 
серьезного вопроса. <…>

В Москве руководители губернии гово-
рили правительству, что хотя нельзя сказать 
точно, на что истрачены пять миллионов, отпу-
щенные в прошлом году на сельское хозяйство, 
но толк от этих миллионов должен быть: все-
таки деньги истрачены в Градовской губернии, 
а не в чужом месте и как-нибудь скажутся. 

— Может, пройдет десять годов, — го-
ворил председатель Градовского губиспол-
кома, — а у нас рожь начнет расти с оглоблю, 
а картошка в колесо. Вот тогда и видно будет, 
куда ушло пять миллионов рублей!»

И действительно — взошло. После собы-
тий 2022 года стало совсем невмоготу читать 
статьи выдвиженцев с бывших окраин Россий-
ской империи, и возникла новая идея — надо 
сказать, вполне разумная: взять за основу 
существующую русскую Википедию — все 
равно это народное творение, и убрать из нее 
все вражеские наслоения. 

Сказано — сделано! Без участия акаде-
миков несколько групп энтузиастов создали 
«зеркала» всем знакомой версии и начали 
расчистку авгиевых конюшен. 

Все бы хорошо, но нехорошо: при этом 
продолжала работать прежняя версия, что 
сводит на нет все затраты (как интеллекту-
альные, так и материальные). 

Ныне действуют:
— Энциклопедия «Руниверсалис». В ней 

чуть более 2 млн статей, но активность после 
первых манипуляций незначительная. 

— Энциклопедия «Рувики» с числом ста-
тей, приближающимся к 2 млн, но имеющая 
разделы на языках народов России. Здесь 
схема работы ближе к оригиналу: доступны 
анонимное редактирование и свободная ре-
гистрация, хотя правки подлежат проверке 

уполномоченными участниками. Вот только 
активность после копирования небольшая.

— Наконец, свой путь ищет энциклопе-
дия «Знание. Вики», создавшая аж 25 тыс. 
статей. Создатели призывают институты и 
компании создавать статьи о себе и своих 
сотрудниках, предоставляя за это часть бюд-
жета. Не указывая принципов отбора и формы 
повествования. Как у Маршака в «Кошкином 
доме»: «Вы пляшите что хотите, лишь бы был 
веселый пляс!»

Что объединяет эти проекты — их возгла-
вили, как всегда, «эффективные манагеры», 
главное для которых — бюджет. То есть опять 
действует принцип «бабло побеждает зло!».

Да вот беда: у Википедии другие принци-
пы. Это сетевая структура с кооперативным 
принципом управления. И она очень прилично 
существовала в мирное время. Но она была не-
интересна, так как не аккумулировала большие 
деньги. Но после февраля 2022 года за нее 
взялись наши недрузья и, не меняя основопо-
лагающих принципов, легко сделали ее своим 
инструментом. Мы и не заметили, как она стала 
злокачественной опухолью. Соревноваться же 
с уже отработанным механизмом — все равно 
что «школьнику драться с отборной шпаной» 
(никого никак не обзываю, просто цитирую Вы-
соцкого). Хотя этим придется заниматься.

А ведь был хороший пример с Facebook 
(деятельность Meta — это соцсети Facebook 
и Instagram — запрещена в России как экс-
тремистская). Когда его закрыли, конечно, 
кто-то нашел способы продолжать изливать 
на нем свои потоки сознания, но большинство 
российских пользователей ушло с «мордок-
ниги» на отечественные, путь пока (надеюсь) 
и несовершенные соцсети.

Получается так: хирург правильно по-
ставил диагноз пациенту, решил, что надо 
срочно резать, «не дожидаясь перитонита», 
вскрыл пациента, а потом задумался: а верно 
ли он все делает? А тут еще коллеги с советами 
пришли… А когда здесь появились деньги, 
то и административно-хозяйственная часть 
больницы стала в этой истории главной.

А Карфаген должен был быть разрушен! И 
разговор идет не об уничтожении Википедии, а 
о сохранении основного массива знаний, соз-
данного десятками тысяч российских авторов, 
с тем же принципом их обновления. «Ампута-
ции» же подлежит паразитическая надстройка, 
ко всему этому не имеющая отношение.

Начинать надо… Впрочем, кто нас 
спрашивает?

И это уже история из столетней давности, 
описанная как с натуры Ильфом и Петровым 
во всеми любимых «12 стульях»:

«Трамвайная станция, постройка кото-
рой замерла на фундаменте, была задумана 
Треуховым уже давно <…>.

Никто в точности не знал, когда начали 
строить старгородский трамвай.

Как-то, в двадцатом году, когда начались 
субботники, деповцы и канатчики пошли с му-
зыкой на Гусище и весь день копали какие-то 
ямы. Нарыли очень много глубоких и больших 
ям. Среди работающих бегал товарищ в ин-
женерской фуражке. За ним ходили с разноц-
ветными шестами десятники. В следующий 
субботник работали в том же месте. Две ямы, 
вырытые не там… где надо, пришлось снова 
завалить. Товарищ в инженерской фуражке 
налетал на десятников и требовал объяснений. 
Новые ямы рыли еще глубже и шире.

Потом привезли кирпич, и появились на-
стоящие строительные рабочие. Они начали 
выкладывать фундамент. Затем все стихло. 
Товарищ в инженерской фуражке приходил 
еще иногда на опустевшую постройку и долго 
расхаживал в обложенной кирпичом яме».

Такова всемирная история — русская 
Википедия…

Существуют революционный и эволю-
ционный методы преобразований. Мы же 
пытаемся внедрить «танцевальный». В сти-
ле веселого танца «Летка-енка». Все вроде 
вместе (большинство — добровольно, кому-то 
настоятельно рекомендовали быть в коллек-
тиве), руки на талии ближнего, прыгаем то 
вперед, назад, опять вперед. Вроде куда-то 
движемся, но это не так важно, главное — всем 
весело и все при деле!

Такое ощущение, что ряд важнейших 
решений определяют Подколесины из гого-
левской «Женитьбы».

«Уж вот даже и теперь назад никак нельзя 
попятиться: чрез минуту и под венец; уйти даже 
нельзя — там уж и карета, и все стоит в готов-
ности. А будто в самом деле нельзя уйти?» 

Впрочем, иначе и быть не могло. Обще-
ство сейчас находится в глубоком похмелье. 
Прошедшие десятилетия не могли пройти да-
ром: организм отравлен. Мы пытаемся лечить-
ся огуречным рассолом, «Алко-Зельтцером»… 
Это дает результаты: частично организм очи-
щается, выводя токсины через Верхний Ларс, 
другие места… Но и это полумеры, а ведь есть 
самый надежный способ, хорошо известный 
главврачу, — в советское время его называли 
«ресторанным»: два пальца в рот…

Наш президент объявил, что победа на 
выборах — это только пролог большой По-
беды. Значит, третий звонок уже прозвучал, 
и вот-вот начнется действие. Естественно, 
лишний свет в зале будет выключен...

ПОЛУВИКИ, ПОЛУПЕДИЯ
Как нам реорганизовать российскую сетевую энциклопедию
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— В раннем возрасте я потерял 
отца, мама нас с сестрой вос-
питывала, поднимала одна, — 
рассказывает Илья. — Срочную 

службу проходил в Дербентском погранотряде. 
Служил на заставе рядом с Азербайджаном. 
Домой вернулся в 2003 году. Время было слож-
ное, найти работу было проблематично. Пошел 
в военкомат, подписал контракт, тогда наби-
рали контингент в Чеченскую Республику, где 
проходила контртеррористическая операция. 
Служил в разведывательной роте мотострел-
ковой дивизии. 

В 2006 году руководство части решило 
выдвинуть кандидатуру Ильи Красникова на 
конкурс «Мировой парень», который проходил 
в Ростове-на-Дону на базе спецназа ГРУ, где 
он занял призовое место.

— На соревнованиях я познакомился с 
Александром Николаевичем Каньшиным, ко-
торый с командой единомышленников создал 
Национальную ассоциацию объединений офи-
церов запаса Вооруженных сил («Мегапир»). Мы 
обменялись контактами. Он сказал мне: «Если 
будешь когда-нибудь в Москве, позвони мне, 
попьем чаю». На том и расстались. 

Потом был финал конкурса, который про-
ходил в Москве. Илья Красников и еще несколь-
ко ребят из спецподразделений представляли 
на нем Северо-Кавказский округ. Там Илья 
занял призовое четвертое место.

— В 2008 году, по завершении контракта, 
я уволился, приехал в Москву. Работал два 
дня через два в охране, в автосервисе, ночью 
таксовал. У меня было девять классов образо-
вания. Решил, что мне надо профессионально 
расти, окончил вечернюю школу в Балашихе. 
И как ветеран боевых действий поступил в 
Военно-технический университет. Стал во-
енным строителем.

Со своей женой Илья познакомился… при 
пожаре.

— Я тогда работал в охране, наше заведе-
ние загорелось. Пожар был сильный, но, слава 
богу, никто не погиб. Пришлось спасать иму-
щество из огня, рядом была девушка из числа 
персонала, которая потом стала моей женой.

Илья Красников признается, что не сразу 
привык к Москве.

— Приехал из армейской среды, где люди 
держали свое слово, а тут каждый второй пы-
тался обмануть. Было некоторое разочаро-
вание. Несколько раз даже хотел все бросить 
и уехать на Ставрополье, заняться сельским 
хозяйством. Однажды из моих армейских ве-
щей выпала визитка Александра Каньшина. 
Понял, что это знак, позвонил ему. Александр 
Николаевич предложил приехать, мы погово-
рили. Так я оказался в строительной компании, 
которую он возглавлял. Работаю в ней уже 14 
лет. У меня трое детей, два сына и дочка. Про-
должаю заниматься спортом. 

■ ■ ■
22 марта на концерт группы «Пикник» его 

пригласили друзья-коллеги. 

— Мы решили собраться после работы 
в пятницу, поужинать, отдохнуть, поговорить 
о жизни, а потом пойти на концерт. Сидели в 
ресторане в «Крокусе» на 4-м этаже. Ближе к 
19.55 стали спускаться в лифте на первый этаж. 
Я заходил последним, был у самых дверей. Как 
только лифт открылся, услышали хаотичную 
стрельбу. Прямо перед нами был эскалатор 
центрального входа. Метрах в пятнадцати — 
большое скопление людей. Люди падали от 
пуль, но удивительно, толпа стояла на месте. 
Это был или страх, или ступор. Я, было, шагнул 
из лифта, но тут меня кто-то сильной рукой 
втянул обратно. Двери закрылись. 

Илья с друзьями спустились на минус 
первый этаж.

— У меня было ощущение, что друзья идут 
за мной. А там уже был поток людей. Пройдя 
метров 30–50, я оглянулся и никого из коллег не 
увидел. Развернулся против потока, чтобы най-
ти товарищей. И тут увидел мужчину, который 
вел под руку девушку. Она была ранена в ногу, 
рана была под коленом, где проходят артерии. 
У нее началось кровотечение. Предложил ребя-
там свою помощь, мы понесли девушку.

Все вместе они прошли за угол здания, в 
сторону Павшинской поймы.

— Пока двигались, просили найти маши-
ну либо вызвать «скорую помощь». Кто-то в 
толпе сказал, что в соседнем корпусе есть 
фельдшерский пункт. Мы нашли его, начали 
стучать, внутри была женщина-медик. Она 

стала накладывать жгут, вколола обезболиваю-
щее. Поняв, что девушке оказывают помощь, я 
попросил их закрыть дверь и пошел навстречу 
толпе к центральному входу.

Забегая вперед — Илья говорит, что с де-
вушкой, которую зовут Юля, все в порядке. Они 
успели обменяться с ее мужем телефонами. 
Юля перенесла три операции. И, как выясни-
лось, будут еще оперативные вмешательства. 
Но, главное, она осталась жива.

Когда 22 марта Илья побежал обратно к 
«Крокусу», поток людей, выбегавших из зда-
ния, уже иссяк. 

— Когда до центрального входа оставалось 
добежать метров 30–50, подъехали первые 
пожарные машины, стали поднимать лестницы 
на кровлю. Хотел пробраться в здание через 
разбитое окно и тут увидел молодого челове-
ка, который был весь в крови. Рядом лежала 
девушка в белом, которой он делал массаж 
сердца и искусственное дыхание.

Девушка не подавала признаков жизни. 
Илья подбежал к ним, предложил парню: «Да-
вай помогу».

— Он попросил померить у девушки пульс. 
Он едва прослушивался, был очень-очень сла-
бым. В этот момент сзади подъехала «скорая», 
медики стали оказывать девушке помощь. Я 
через проем в окне пролез внутрь здания. На-
встречу мне несли мужчину в черном. У него 
было тяжелое ранение левого бедра, шла кровь. 
Я помог перенести его через разбитое окно, 

где со всех сторон торчали осколки. 
Илья рассказывает, что в это время рядом 

оказался еще один парень. 
— Мы стали выносить с ним раненых из 

здания, где-то пришлось тащить людей во-
локом, где-то — на руках, в зависимости от 
кровопотери. 

Илья рассказывает, что в помещении на 
первом этаже была уже полная темнота и силь-
ное задымление.

— Мы включили на телефонах фонарики, 
шли от человека к человеку, определяя, есть ли 
у них пульс и дыхание. Двигались в поисках тех, 
кому еще можно было помочь. Прошли так весь 

первый этаж. Кто был живой, тех вынесли.
На первом этаже, как рассказывает Илья, 

были также пожарные в масках и с фонари-
ками, а также несколько человек из охраны 
«Крокуса».

— Один из парней в белой одежде, который 
также вытаскивал людей, сказал, что видел, как 
толпа побежала вниз на минус первый этаж, где, 
возможно, сейчас они задыхаются. Я сказал: 
«Бежим туда». И мы, человек 7–10, стали спу-
скаться по лестнице на минус первый этаж. Он 
показал нам на гардероб, куда забежали люди. 
Дверь была закрыта, мы ее выбили. Там был не 
просто дым, а сплошное молоко, сквозь которое 
едва проступали очертания людей. Мы решили 
разделиться. Два-три человека забегали туда, 
выводили людей, передавали их паре человек, 
которые стояли на повороте около выхода. По-
том мы менялись, и я уже стоял на повороте, 
где гардероб и эскалатор.

Наверху стояли ребята, которые прини-
мали спасенных людей. Потом уже спасатели 
выводили их по темному первому этажу на 
улицу, к медикам.

— Такая вот была вереница, конвейер, 
действовали быстро, без лишних слов: так, 
ты — вон туда, а ты — туда. Конечно, и мат иной 
раз проскакивал. С минус первого этажа мы 
вывели достаточно много людей. Пробежались 
еще раз по гардеробу и пошли через первый 
этаж на второй.

Как говорит Илья, уже был виден открытый 
огонь, горели стены на втором этаже.

— Туда поднялись я и парень в белом сви-
тере. Мы разделились, побежали в поисках 
раненых в разные стороны по большому холлу, 
где были кафе, бар. Искали людей за стойками 
бара, под столами, под стульями, под дивана-
ми. Парень начал задыхаться, побежал вниз. Я 
пробежался еще по санузлам, выбивал двери, 
которые были заперты. Людей там не было. 
А воздух был уже горячий-горячий, дышать 
было трудно. 

Илья рассказывает: когда он начал уже по-
кидать помещение, встретил мужчину в черном, 
который поднимался по эскалатору.

— Кричу ему: «Ты куда?» Он говорит: «Я 
ищу родителей» и заплакал навзрыд. Спра-
шиваю: «Где они?» Он говорит: «Они побежали 
в туалет». Говорю ему, что в туалетах никого 
нет. Он готов был бежать в огонь. Сказал ему: 
«Жди здесь, я еще раз проверю». Прошел еще 
раз по санузлам, нашел еще один туалет, ко-
торый раньше не заметил. Там тоже никого не 
оказалось. Говорю мужчине: «Давай пойдем на 
улицу, твои родители могут ждать тебя там». 
Вывел его.

Потом Илья попытался забежать на тре-
тий этаж.

— Но там уже был настоящий ад, было 
слышно, как обваливается то ли потолок, то 
ли кровля. Стоял грохот и скрежет. Глаза уже 
ничего не видели, слезы заливали лицо. Дви-
нулся по эскалатору на первый этаж. Навстречу 
мне шел спецназ. Командир группы, который 
шел впереди, спросил: «Ты стрелков видел?» 
Сказал: «Стрелков не видел». Они, прикрываясь 
бронированными щитами, пошли вереницей с 
автоматами дальше.

Илья в десятом часу вечера — весь окро-
вавленный, закопченный и ошалевший — вы-
шел на первый этаж, а потом на улицу.

— Продышался, прокашлялся. Вижу, стоит 
мужчина, который в самом начале помогал 
мне вытаскивать раненого сквозь стеклянный 
проем. Спросил его: «Ты как?» Он сказал: «У 
меня там человек остался». Выяснил, что парня 

зовут Рустам, он был из съемочной группы, они 
должны были снимать этот концерт. Спросил 
его: «Ты откуда?» Он говорит: «Из Киргизии». 
Мы обнялись, я поблагодарил его по-братски, 
откашлялся и пошел в сторону Павшинской 
поймы, где меня ждали друзья. Я им уже сказал, 
что со мной все в порядке, сейчас подойду.

Илья прошел километра два-три, друзья 
встретились, обнялись. И отправились по 
домам.

— Когда приехал домой, был еще на адре-
налине, попытался отмыться. Жена замочила 
мои джинсы, и вода в тазу стала красной от 
крови. Ночью почувствовал себя плохо. Ска-
залось отравление угарным газом. Кашлял 
так, что выворачивало наизнанку. Началась 
рвота, ноги были будто ватные. Состояние было 
сравнимое с опьянением. Ворочаться было 
больно, видимо, когда мы выбивали двери, я 
отбил себе легкое и грудную клетку.

Илья говорит, что ему казалось, что везде 
пахнет гарью. 

— Я до сих пор чувствую эту вонь. А тогда, 
утром 23 марта, у меня опух живот. Жена ска-
зала: «Слушай, а если у тебя там внутреннее 
кровотечение?» Жены же умеют навести жути. 
Я поехал в больницу в Одинцове, мне сделали 
УЗИ, провели кучу медицинских процедур. 
Предложили лечь в стационар. Сказал, что 
у меня остаточные явления, все нормально. 
Врачи выписали мне обезболивающие, про-
тивовоспалительные. Сказали через три дня 
сделать еще рентгеновский снимок и УЗИ.

27 марта Илья уже вышел на работу. Оста-
лись небольшие болевые ощущения, а так все 
нормально. 

— Сколько, на ваш взгляд, вам удалось 
вынести и вывести из «Крокуса» людей?

— Для меня все было как во сне. Какие-то 
отрывки, какие-то вспышки воспоминаний. 
Я был как зомби. «Хватай» — хватаю, «неси» 
— несу. Больше ста человек, наверное, мы 
спасли. 

— Кто-то до сих пор стоит перед 
глазами? 

— Да, женщина лет 40–50, которая лежала 
в лифте. Я увидел ее, когда забежал в лифт в 
холле. Справа и слева от нее лежали погибшие 
люди. Говорю ей: «Малыш, ты чего? Пойдем со 
мной». Она так спокойно, детским голосом, 
мне говорит: «А я не могу». Спрашиваю: «А что 
такое?» Она говорит: «У меня нога перебита». 
Я фонариком посветил, а у нее пуля попала в 
кость, нога — набок. Я понимаю, что если сейчас 
ее не вынести, она может умереть от болевого 
шока. Парень, который был рядом, попытался 
ее приподнять, она закричала от боли. Мы по-
бежали за носилками. Вынесли ее. 

Илья Красников — заместитель ис-
полнительного директора строительно-
производственной компании. За выполнение 
государственного поручения по строительству 
противоковидных госпиталей в 2021 году он 
был награжден медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени.

— Мы дома тогда не жили месяца два, 
ездили, открывали госпитали в Смоленске, 
Пскове, Дагестане.

Сейчас совет директоров Национальной 
ассоциации «Мегапир» обратился к президен-
ту Владимиру Путину с просьбой наградить 
Илью государственной наградой за спасение 
людей.

— Я всем говорю: «Мне бы сейчас спо-
койствия немножечко». Не люблю привлекать 
внимание к своей персоне, — говорит Илья.

Светлана САМОДЕЛОВА.

c 1-й стр.
— Александр Иванович, когда 
состоялась первая официаль-
ная смертная казнь в России? 

— Впервые смертная казнь 
упоминается в Двинской уставной грамоте 
1397 года. Однако известный русский историк 
права Дьяконов утверждал, что смертная казнь 
применялась уже Владимиром Святославичем 
к разбойникам. По его мнению, особенно часто 
этот вид наказания применялся в Новгороде 
на основании постановления вече.

— И как это происходило?
— Смертная казнь совершалась путем 

сбрасывания с моста в реку Волхов, повешения 
или сожжения. Из дошедших свидетельств: 
«1141 г.: «Якуна мало до смерти убиша, обна-
живше яко мати родила и свергоша с моста; 
но Бог избави, прибреде к берегу»... Там же, в 
1228 г.: «възметеся весь город и поидоша с веца 
во всеоружии... на Душильця, на Липиньскаго 
старосту, тамо послаша грабить, а самого хо-
теша повесити, но ускоци к Ярославу». Там же, в 
1227 году сожгли 4 волхвов за волшебство...

Но смертная казнь в XI–XIII веках приме-
няется не только в Новгороде и не только по 
постановлению вече, но и по приказанию князя. 
«В 1069 г. сын Изъяслава Мстислав казнилъ 
(исече) киевлян, которые высекли из поруба 
Всеслава...» 

— То есть не в 1397 году, а раньше — в 
1069-м? 

— Не совсем так. Все-таки последние при-
меры свидетельствуют о внесудебной рас-
праве, следовательно, смертная казнь в этом 
случае выступает в ином качестве, а не в виде 
уголовного наказания.

— Есть какие-то особенности смертной 
казни в России?

— В нашем государстве смертная казнь в 
законодательстве и на практике существенно 
отличалась между собой. Отсутствие ее в за-
конодательстве отнюдь не означало отсутствия 
смертной казни на практике, и наоборот. Так, в 
1744 г. было издано распоряжение императри-
цы Елизаветы, согласно которому все смертные 
приговоры должны были представляться на ее 
рассмотрение. 30 сентября 1753 г. Сенат на 
основании высочайшего повеления от 29 марта 
1753 г. издал указ об отмене смертной казни и 
ее замене пожизненными каторжными работа-
ми с клеймлением преступника клеймом «вор» 
на лбу и щеках, вырезанием ноздрей. Однако 
судебная практика применяла смертную казнь 
еще на протяжении более двух десятков лет. 

Но замечу, что подобное положение имело 
место не только в России. Аналогичная си-
туация отмечается и в ряде других стран (То-
сканское герцогство, германские государства, 
Румыния, Португалия и др.).

— Можете назвать перечень преступле-
ний, за совершение которых русское зако-
нодательство предусматривало смертную 
казнь?

— Дело в том, что этот вид наказания 
имел две «прописки». Первая — он находил 
отражение в так называемых общих актах — 
судебниках (уставах, уложениях). Вторая — в 
отдельных императорских указах. 

Смертная казнь отражена примерно в 60 
статьях Соборного уложения 1649 г. Кроме 
того, отдельными актами предусматривалось 
лишение жизни, например, за вылов селедки, 
торговлю лекарственным ревенем, беспошлин-
ную покупку мехов, укрывательство беглых 
солдат и др. 

— Простите, что перебиваю, но это 
точно, чтобы казнили за вылов селедки и 
торговлю ревенем?!

— Да. В проекте Уголовного уложения 
1754 г., выработанном по наказу императри-
цы Елизаветы Петровны, область применения 
смертной казни стала столь великой, что охва-
тывала даже кражи, если сумма похищенного 
составляла более 40 руб. Все последующие 
проекты в отношении смертной казни в целом 
характеризовались аналогичным образом.

Уложение о наказаниях уголовных и ис-
правительных 1845 г. и Уголовное уложение 
1903 г. резко сократили перечень преступле-
ний, за совершение которых предусматрива-
лось лишение жизни виновного. Однако и в 
этом случае надо иметь в виду, что смертная 
казнь предусматривалась отдельными актами, 
действовавшими параллельно с указанными 
уложениями (например, Положение о мерах 
охраны государственного порядка и обще-
ственного спокойствия).

— Но голоса против смертной казни 
периодически во власти звучали? 

— Конечно. А потом на 2-м заседании Го-
сударственной думы Российской империи 1-го 
созыва (27 апреля — 9 июля 1906 г.) было приня-
то решение (по предложению конституционно-
демократической партии): «возложить на ко-
миссию непременную обязанность внести в 
адрес правительства указание на безуслов-
ную необходимость ныне же приостановки 
смертной казни по всем делам, политическим 
и уголовным, в общих и военных судах до тех 
пор, пока не будет окончательно и раз навсегда 
отменена смертная казнь в России». Проект 
был принят единогласно, однако дальше этого 

дело не пошло — реальная отмена данного 
вида наказания не состоялась.

— Правда, что самое серьезное ис-
следование против смертной казни было 
сделано почти четверть века назад? Речь 
о работе Беккариа «О преступлениях и на-
казаниях», вышедшей в 1764 году.

— Пожалуй, да. Объясняя свое обращение 
к данной проблеме, автор писал: «Эта бес-
полезная расточительность казней, которые до 
сих пор не сделали людей лучшими, побуждает 
меня исследовать, в самом ли деле смертная 
казнь полезна и справедлива в правительстве, 
хорошо организованном». 

Беккариа пришел к нескольким важней-
шим выводам. Первое — смертная казнь не 
основана ни на каком праве; человек, вступая 
в общество, не уступал права на свою жизнь. 
Второе — она бесполезна потому, что никогда 
не останавливала злодеев, решившихся на 
преступление. Третье — менее эффективна, 
чем лишение свободы, соединенное с тяжкими 
работами, поскольку несравненно сильнее дей-
ствует менее жестокое, но продолжительное 
наказание. Четвертое — пагубна для общества, 
представляет пример жестокости, причем бо-
лее опасной, чем с большей аккуратностью и с 
большими формальностями ее исполняют. Он 
заключает: с целью удержания лиц от убийства 
безумно совершать публичное убийство.

— И не он один, как я понимаю? 
— Известный криминалист Александр Ки-

стяковский отмечал, что еще в XVIII в. стали 
замечать, что разнообразные виды смертной 
казни нисколько не способствуют уменьшению 
тяжких преступлений, но тогда еще не было 
веских доказательств, подтверждающих это 

обстоятельство. Ситуация изменилась с исклю-
чением смертной казни из законодательства 
ряда стран; указанный шаг законодателя не 
привел ни к увеличению особо опасных дея-
ний, ни к снижению общественной и личной 
безопасности.

— А как же легендарный правовед Ми-
хаил Гернет, который получил Сталинскую 
премию за исследование истории царской 
тюрьмы? 

— Он был противником смертной казни. 
По его данным, в период 1826–1905 гг. в России 
было постановлено 2082 смертных приговора 
за так называемые политические преступления. 
Так вот он пишет, что «...в спорах о смертной 
казни еще не замолкли голоса, отстаиваю-
щие ее в целях справедливого возмездия за 
наиболее важные преступления». При этом 
ему важно понять — оказывает ли смертная 
казнь влияние на уменьшение преступлений 
и не приводит ли ее отмена к их росту. Анализ 
состояния преступности по двум группам го-
сударств, законодательство которых в ту пору 
предусматривало наказание в виде смертной 
казни (Австрия, Германия, Голландия, Италия, 
Румыния, Франция и др.), и наоборот, не со-
держало его (Бельгия и др.), привел Гернета 
к выводу: смертная казнь не оказывает при-
писываемого ей влияния, по своей сути не 
способна сдерживать преступность. Любой 
вид наказания должен обладать признаком вос-
становимости (когда избранная мера наказания 
может быть изменена. — Прим. авт.). Смертная 
казнь, как подчеркивает Гернет, противоречит 
этому принципу. Меж тем правосудие еще не 
достигло такого уровня, чтобы исключалась 
бы сама возможность судебных ошибок. «В 

смертной казни всего ужаснее ее бесповорот-
ность и непоправимость ошибки». К сожалению, 
история (да и современная практика) знает 
много примеров, когда по приговору суда были 
лишены жизни невиновные.

Еще Гернет указывает, что наказание в той 
или иной степени оказывает влияние на близких 
приговоренного, причем иногда столь сильное, 
что нередко влечет психические расстройства, 
толкает на самоубийство. А публичное испол-
нение смертной казни приводит к тому, что 
дети начинают подражать старшим, играя в ее 
применение. Это заканчивается трагедией.

В художественной и публицистической 
литературе смертная казнь обсуждалась так 
же активно, как и в науке уголовного права. В 
этом отношении можно обратиться к книге 
«Путь жизни» Льва Толстого. Там есть статья 
«Не могу молчать», поводом для ее написа-
ния явилось короткое газетное сообщение: 
«Сегодня в Херсоне на Стрельбицком поле 
казнены через повешение двадцать крестьян 
за разбойное нападение на усадьбу землевла-
дельца в Елисаветградском уезде». «Не могу 
молчать» — это воззвание, в котором автор 
возвысил голос против смертной казни как 
вида наказания. 

— То есть великие умы еще тогда чет-
ко сказали — смертная казнь не решает 
проблему. 

— Да, но в то же время другие великие 
умы с ними не соглашались. В целом сфор-
мировались три подхода к смертной казни 
как к виду наказания: ее полное отрицание, 
признание ее существования необходимым 
и целесообразным, ее ограниченное при-
менение. Причем это характерно не только 
для России, но и для всего мира. Приведу 
количество соотношения известных юристов 
— сторонников и противников смертной казни 
соответственно: вторая половина XVIII в. — 61 
и 45; начало XIX в. — 79 и 128; вторая половина 
XIX в. — 48 и 158.

— Противников всегда было больше! 
А что сегодня? Все-таки мы живем в век 

цифровых технологий и расцвета право-
вой культуры.

— Современные защитники высшей меры 
наказания исходят в том числе из того, что 
смертная казнь как мера справедливого нака-
зания должна изжить себя, прежде всего, в гла-
зах населения. Именно оно не должно больше 
видеть в этой мере фактора, удерживающего 
индивидуумов от преступных посягательств на 
жизнь других лиц, и должно признавать неспра-
ведливым всякий приговор, в котором осужден-
ный приговаривается к смертной казни. Однако 
пока что население Российской Федерации 
находится на диаметрально противоположных 
позициях. Как показывают социологические 
исследования, абсолютное большинство на-
селения стойко признает смертную казнь в 
качестве действенного средства борьбы с 
тяжкими преступлениями.

— Почему-то те, кто ратует за смерт-
ную казнь, не могут допустить мысль, 
что сами могут оказаться на месте 
приговоренного?

— Особенности психологии. Вспомнил 
прелюбопытный случай с чемпионом мира 
по шахматам Алехиным. Он юрист по обра-
зованию, во Франции защитил диссертацию 
по тюремной системе Китая. Так вот Алехин 
был приговорен в России к смертной казни, 
ее должны были уже исполнить, но по дороге у 
конвоиров сломалась машина. На следующий 
день пришло решение об отмене наказания.

— Ваш прогноз: вернут смертную казнь 
в России?

— Думаю, что нет. Обоснование очень про-
стое. У Конституционного суда нет механизма 
для отмены своих решений. И референдум, к 
которому призывают разные деятели, не по-
может. Помимо правовых препон есть и идео-
логические. Вряд ли даже самый страшный 
террористический акт, всколыхнувший мно-
гих, может свидетельствовать об изменении 
социально-психологической обстановки в 
стране.

Ева МЕРКАЧЕВА.

КАЗНЬ НЕВОЗМОЖНО ПОВЕРНУТЬ НАЗАД
Кадр 
из фильма 
«Звезда 
пленительного 
счастья».

Кадр 
из фильма 
«Зеленая 
миля».

Илья 
Красников.

Паника в зале 
«Крокуса» 
во время теракта.

Люди 
покидают 
«Крокус».МИРОВОЙЙ ПАРЕНЬ
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5КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ
Андрей ЯХОНТОВ

Жизненный путь Василия Витальевича 
Шульгина — яркое тому подтверждение.

Член Государственной думы нескольких 
созывов, один из влиятельнейших лидеров 
ее крайне правого крыла, яро возглашав-
ший свою простолыпинскую имперскую 
ориентацию, издатель черносотенной, 
открыто антисемитской газеты «Киевля-
нин» привел (непродуманными усилиями и 
вместе с такими же недальновидными, как 
он, политическими единомышленниками) 
Николая Второго к необходимости отре-
чения от престола и, обливаясь слезами, 
принял непосредственно из монарших рук 
— вот ведь насмешка, ирония фортуны! 
— акт низложения. Разумеется, вскоре 
тоже оказался не у дел, разорен, унижен, 
вышвырнут из рядов истеблишмента, а 
затем и из жестоко обошедшейся с ним 
возбуянившейся страны. 

Впоследствии будет вспоминать о ночи 
отречения (государя — от трона, а себя 
— от монарха и монархической мечты) со 
стыдом, горечью, раскаянием... Оба они 
оставят эмоциональные свидетельства о 
том переломном моменте русской истории. 
Предателями-изменщиками-подлецами 
назовет участников и подготовителей 
фарса, окончившегося трагедией для 
венценосной семьи и России, государь, 
раздавленный отступничеством неверных 
слуг (выходит, лишь клявшихся в вернопод-
данничестве), а Шульгин распишет свою 
роковую миссию во Пскове, где встретил-
ся с прибывшим из Ставки затравленным 
Николаем, беллетристически надрывно, 
болезненно, слезоточиво. Да только сле-
зами прошлое не воротишь и убитых не 
воскресишь. 

Как получилось, что приверженец де-
спотии казнил ее и нанес удар одним из 
первых — вместо того чтобы предотвратить 
крах? Каверза планиды? Или закономер-
ность? Столь горячую пассионарность да 
в созидательное, а не разрушительное 
русло...

Если бы любующиеся собой ораторы 
и борзописцы моделировали резонанс 
произносимых и начертанных слов, если 
бы задумывались о воплотительной пер-
спективе безответственно творимого, уда-
лось бы избежать многих бед. Шульгин, 
видя вскипавшую революцию, подогревал 
градус накала, разжигал ненависть. Вот 
бы ему загодя вообразить гипотетиче-
скую страшную картину грядущего: за-
стреленный в Киеве сын, нищее, впрого-
лодь эмигрантство, скитания по Турциям, 
Франциям, Германиям и (нелегально) по 
охваченной классовой трясучкой бывшей 
родине в поисках второго сошедшего с 
ума раненного в боях за Перекоп мальчика, 
тюрьма, подневольность — и в ужасе от-
шатнулся бы от им же самим накликанных 
катаклизмов. Но пока лощено гарцуешь в 
лучах ласкающей славы (и царь участливо 
расспрашивает о том, хорошо ли обстоят 
дела с русификацией Волыни), кажется: 
парадиз продлится вечно.

В Думе хватало патологических ан-
тисемитов. Однако столь зоологически 
животных, как Шульгин, насчитывалось 
немного. Позже он будет рассказывать 
(опять цветисто): евреи приветствовали его 
в поездах и на улицах за то, что заслонял 
их от погромов 1905 года, а во всех сина-
гогах мира (!) по распоряжению главного 
раввина (!) происходили молебствия во 
здравие победоносного рыцаря Шульгина 
(!), но о том, как именно защищал (натрав-
ливая погромщиков на другие, соседние 
населенные пункты), упомянет вскользь, 
не отдавая отчета в непобедимом ксено-
фобском недуге. Чего стоит название его 
страстного объемистого исследования 
«Что нам в них не нравится», завершенного 
в 1927 году: взахлеб перечислены отвра-
тительные (прежде всего внешние) черты 
проклятого племени. Опус перекрывает 
юдофобские излияния Василия Розанова 
и сопоставим с гитлеровским катехизисом 
«Майн кампф». Выпусти труд с таким назва-
нием, презрительным в отношении любой 
нации, сионист, поднялась бы волна него-
дований. А шульгинское кредо вербует ему 
многочисленных почитателей и убежден-
ных союзников. В затмении, ажиотаже «спа-
сиотечественного» ража Шульгин слепо не 
сознает: поколебленное, грубо нарушенное 
(в том числе национальное) равновесие 
мстит устроителям перекоса. 

Бегство за границу, зарабатывание 
грошей услужливым пером (основной 
доход приносит имение на территории 
Польши), прихлебайство подле Деникина 
и Врангеля, тщетные попытки поколебать 
утвердившийся на фундаменте «красного 
террора» режим большевиков, нелегальное 
посещение Советов (отчасти смахивающее, 
если бы не драматический подтекст вояжа, 
на одиссею Кисы Воробьянинова: гадалка, 
к которой он обращался дважды, дважды 
подтвердила, что сын жив, вот и ринулся 
несчастный отец на выручку)...

Мой двоюродный брат Леонид Фаль-
ковский, ученик Ландау и близкий друг но-
белевского лауреата Абрикосова, навещал 
Шульгина во Владимире в 70-е годы про-
шлого века и рассказывал мне, любозна-
тельному студенту: тайный визит в СССР 
ради попытки разыскать содержавшегося 
в сумасшедшем доме сына окончился для 
Шульгина неудачей, лишь состарившись, 
он нашел врача, который лечил беднягу. А 
взбалмошный маршрут поиска был от на-
чала до конца выстроен сотрудниками ГПУ, 
проходил под их контролем. Поэтому ценно-
му с пропагандистской точки зрения зверю 
позволили вновь отчалить за кордон, не 
попортив шкурку (Савинкову и Кутепову еще 
как попортили, а над участниками операции 
«Трест», по линии которой странствовал 
Шульгин, устроили громкий показательный 

судебный процесс). У ГПУ были на Шуль-
гина далеко идущие планы. Учитывая его 
писательские амбиции, пользуясь его сла-
бостью распускать павлиний хвост, играя 
на тщеславии, присоветовали (да нет, по-
ручили, прямо заказали) книгу о послере-
волюционной России. «Три столицы», так 
он ее озаглавил. Главы отсылал (пусть не 
закружится голова от абракадабристости 
сюжетного поворота жизни монархиста) на 
редактуру опять-таки в ГПУ. Когда об этом 
стало известно в кругах русской эмиграции, 
Шульгина брезгливо отринули.

В этой книге много странного. О Лени-
не сказано столь резко, что при переизда-
нии у нас в перестроечные годы некоторые 
оценки заменены многоточием. Я читал 
хранившееся у моего двоюродного брата 
заграничное издание и от души веселился: 
«И благодарная Россия под звуки пушек и 
мортир спустила Ленина в сортир». Это о 
том, как прорвало канализацию в Кремле 
и затопило Мавзолей, и патриарх Тихон 
сказал: «По мощам и елей». Загадочно: у 
цензоров ГПУ сии издевательские клеймя-
щие тавро возражений не вызвали. 

О прочих своих перипетиях Шульгин 
оставил интереснейшие мемуары «Дни», 
«1920», его стиль не утратил полемического 
задора, тексты пропитаны ядом. А футури-
стическая сага «Нечто фантастическое», 
отчасти опередившая утопию Оруэлла, 
предлагает создание в государстве ра-
бочих и крестьян резервных сил для вы-
ступления против существующего строя: 
учителей, чиновников, предпринимателей 
штампуют из бывших офицеров, в городах 
создают юнкерские училища, выпускники 
готовы исполнить любой приказ... 

Судебный процесс над белоэмигран-
том, террористом, идейным врагом совет-
ской державы Шульгиным состоялся в се-
редине ХХ века. В 1944-м в Югославии, где 
Шульгин обосновался с женой и третьим 
сыном (впоследствии уехавшим в США), при 
вторжении советских войск, теснивших гит-
леровские орды, Шульгина арестовывают 
и переправляют в Москву, приговаривают 
к длительному сроку, который он отбывает 
во Владимирском централе, его сосед по 
камере — поэт, богоискатель, величайший 
интеллектуал Даниил Андреев, сын вы-
дающегося писателя Леонида Андреева, 
создатель путеводителя по раю и аду «Роза 
мира», в потусторонних измерениях он по-
бывал, потеряв сознание на пороге церкви 
Святого Власия, что близ Арбата.

Два диаметрально противоположных 
характера сошлись в тюремном единении: 
религиозный мыслитель-созерцатель и 
неугомонный воинствующий перепахи-
ватель русской нивы. Энергия Шульгина 
по-прежнему хлещет через край, с его 
темпераментом и харизмой он не ведает 
покоя, пишет — начальникам каземата и 
сталинским вождям, философские эссе 
и новые воспоминания (по-прежнему кло-
коча от ярости к тем, кто виноват в его 
итоговом фиаско, а виноватые всегда 
есть, если пристрастно поискать, все те 
же христопродавцы...)

Возможно, беседы с Андреевым возы-
мели эффект... Или возобладал элементар-
ный рациональный расчет? Мало-помалу 
борец с советской властью превращается 
в ее союзника, апологета, проповедника. 
За это воздается: из тюрьмы переводят в 
инвалидный пансионат, позже предоставят 
комнату. К нему приставлен сопровождаю-
щий, который направляет и фиксирует каж-
дый шаг и докладывает в соответствующие 
инстанции. Василий Витальевич доволен 
и куратором, и тем, что может выглядеть 
щеголевато, ездить на курорты солнечной 
Абхазии. Чего еще желать истерзанному 
напастями старику? Это лучше, чем гнить 
на нарах. 

К нему паломничают интересующиеся 
подлинной, а не сфальсифицированной 
хроникой Октябрьского переворота энту-
зиасты, визиты не запрещают, поскольку 
лояльность гуру наглядно продемонстри-
рована съемками в документальном филь-
ме «Перед судом истории», а в некоторых 
пунктах (таком, как пятый) мировоззрение 
патриота отчизны целиком соответству-
ет последовательно проводимому КПСС 
антиизраильскому курсу. Разумеется, 
предоставленная свобода показная. По-
сле смерти жены, приехавшей из Венгрии 
(тоже ведь надо выхлопотать разрешение), 
сотрудники Комитета госбезопасности 
перевернули вверх дном его обиталище, 
увезли бумаги и вещи. 

Будем откровенны: разве не о такой 
казарменной «по струночке» правовер-
ности он мечтал, не за такую жесточайшую 
ограничительную дисциплину ратовал в 
далекие времена, когда настаивал на узур-
пации безраздельной власти богопомазан-
ного монарха? Когда приветствовал казни 
и провоцировал погромы? Сладка ли ему 
теперь была участь того, кто бесправен и 
зависим от следующих по пятам церберов? 
Или удовлетворялся тем, что обут-одет, 
привилегирован, накормлен лучше, чем 
простой люд, за счастливое будущее кото-
рого столь горячо ратовал в молодости и 
который не без участия таких, как Шульгин, 
подстрекателей обрел хомут, более тяжкий, 
чем безвольный царизм? 

Самую малость не дотянувшему до 
99-летия «последнему из великорусских 
могикан» можно посочувствовать: скита-
ния, тюрьмы, обретение мрачно и криво во-
плотившейся панацеи, утрата близких, тер-
зающие жены-истерички-скандалистки... 
Если такова небесная кара, соразмерная 
прегрешениям, то предназначена она не 
титану, не громовержцу, а не по рангу и не 
по чину возомнившему о себе обывателю, 
не умевшему соизмерять поступки с по-
ступью Истории.

НАКЛИКАННЫЕ 
СУМА И ТЮРЬМА
Повелось: разлюли демократы (в силу широты либеральных 
всеобеляющих воззрений и вседозволяющих послаблений) приводят к 
власти упертых реакционеров, а махровые монархисты, убежденные 
поборники твердой руки, не допускающие малейшего компромисса с 
революционными завихрениями, крушат собственной несгибаемостью, 
будто тараном, троны возлюбленных царей и споспешествуют 
торжеству анархии и прочей социальной вакханалии, отправляют под 
откос личное благополучие, разметывают по миру и по ветру когорту 
своих консервативных заединщиков.
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Так за что же народная артистка 
СССР и России, кавалер трех ор-
денов «За заслуги перед Отече-
ством», соответственно IV, III и II 

степеней Алла Пугачева просит прощения у 
участницы «Евровидения», российской певицы 
таджикского происхождения Манижи? Оказы-
вается, та радуется, что бабушка ее уже ушла 
в мир иной и: «те последствия, которые об-
рушатся на таджиков и всех жителей Централь-
ной Азии, не коснутся ее. А еще я рада, что она 
не видела ту зверскую ночь. И не видит, как в 
ответ на вопиющее зверство законом является 
публичная пытка». 

Прости, Манижа, Пугачеву! 
Это ведь Алла Борисовна задерживала 

совершивших чудовищное злодеяние воору-
женных террористов, выбивая из них те самые 
показания, которые позволили очень быстро 
вычислить и обезвредить других участников 
преступления и тем самым сберечь жизни ни 
в чем не повинных людей. Которые пострадали 
бы завтра на других концертах. И которые не-
давно точно так же, как на группу «Пикник» в 
«Крокус Сити Холле», приходили на концерты 
Пугачевой. Ожидая встретить там радость, а 
не смерть. 

Прости, Манижа, Пугачеву! 
Это Алла Борисовна стоит сегодня на 

улицах и проверяет документы у прохожих, 
обходит квартиры, стройки и таксопарки, вы-
являя тех, кто находится в стране незаконно, 
и способствует их депортации. 

Прости, Манижа, Пугачеву! 
Прости ее! Она очень раскаивается.
Пугачева всегда была мастером пиара, 

и ее популярность во многом зиждилась на 
хорошо продуманном влиянии на публику 
через медийное пространство. Увы, теперь 
Примадонна в прошлом теряет хватку. Ведь 
и ниша покорно просящего прощения давно 
и прочно занята. Это странное личное хобби 
Лии Ахеджаковой. Если Алла Пугачева в нише 
пиара начала подъедаться там, где уже давно 
кормится другая медийная персона, привлекая 
к себе внимание маловнятными покаяниями на 
публику, то грош ей цена.

Сегодня вновь в публичном пространстве 
возникла дискуссия о необходимости при-
знать Пугачеву «иноагентом». Но прежде чем 
всерьез говорить об этом статусе, необходимо 
понять, подлинно ли Пугачева действует се-
годня без принуждения и при этом находится 
в трезвом уме и здравой памяти? Поскольку 
ее последние реакции куда больше подходят 
под определение «выходка», чем напоминают 
осознанные действия. 

Возможно, имеются некие основания 

медицинского характера сказать: простите, 
люди, Пугачеву, она, как видно, не в себе... 

Ведь не может же звезда еще советской 
сцены добровольно выбрать позицию, когда 
уже не завтра, а сегодня ей впору петь «крик-
ну — а в ответ тишина». Только не «сильная», а 
глупая женщина «плачет у окна».

И самое важное — это касается «послед-
ствий». Если живущие в России Манижа или 
другие выходцы из Средней Азии чего-то вдруг 
опасаются, они могут уехать жить к Пугачевой 
— за рубеж. 

В ее дом. Под ее финансовые гарантии. 
В тесноте, да не в обиде! 
И Пугачевское «прости!!!» в данном слу-

чае — это, конечно же, самое настоящее 
приглашение. 

А остальные могут спокойно оставаться 
жить в России — но на законных основаниях 
и в соответствии с федеральными законами 
страны. Это гарантировано Конституцией аб-
солютно всем гражданам вне зависимости от 
их национальности.

P.S. — так назывался финальный концерт 
Пугачевой в России. 

P.S. сделала Алла Борисовна и вчера, 
спустя неделю после теракта таки написав в 
социальной сети хоть что-то. А именно: «скорбь 
должна быть в душе...» 

...Ну да, как просить прощения у Манижи 
за некое гипотетическое будущее таджиков 
— так публично, а как выразить сочувствие 
родным и близким 143 (на 27.03.2024) погибших 
в «Крокус Сити Холле» от руки террористов, так 
это — конечно же! — глубоко в душе. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ПРОСТИТЕ, ЛЮДИ, ПУГАЧЕВУ, ОНА, КАК ВИДНО, НЕ В СЕБЕ

10 лет назад, весной 2014 года, в Кры-
му и во многих городах юго-востока 
Украины начались народные волне-
ния, которые были названы Русской 
весной. В Харькове, Одессе, Нико-
лаеве, Запорожье люди протестова-
ли против госпереворота в Киеве. 7 
апреля была провозглашена Харьков-
ская народная республика, однако, в 
отличие от Донецкой и Луганской, про-
существовала она недолго. 

На старой видеозаписи молодой человек 
в очках в переполненном фойе Харьковской 
областной государственной администрации 
(ОГА) зачитывает в мегафон Акт о провозгла-
шении Харьковской народной республики. 
Обстановка напоминает кадры кинохроники 
1917–1918 революционных годов. Человека, 
выступающего перед взволнованной толпой 
соратников, зовут Антон Гурьянов. В 2014 году 
он был избран первым лидером Харьковской 
республики. Сегодня Антон — участник СВО, 
офицер Российской армии. Мы поговорили с 
ним о событиях 10-летней давности. 

— Что послужило толчком к началу 
Русской весны в Харькове?

— 22 февраля, сразу после госпереворота, 
во Дворце спорта на проспекте маршала Жу-
кова состоялся съезд депутатов всех уровней 
юго-востока Украины. Там выступали городской 
голова Харькова Геннадий Кернес, харьковский 
губернатор Михаил Добкин, депутат Верхов-
ной рады Олег Царев. После этого съезда 

предполагался митинг, на котором ожидалось 
выступление президента Виктора Януковича. 
Но по каким-то причинам оно не состоялось. 
То ли он чего-то испугался, то ли не дали ему 
выступить. Когда съезд закончился, участники 
вышли из Дворца спорта и увидели, что ря-
дом собралась толпа майданщиков, по моим 
оценкам, где-то полторы-две тысячи человек. 
Участников съезда было приблизительно столь-
ко же. То есть две толпы были примерно равны. 
Потасовки тогда не было. Покричали друг на 
друга, и милиция сделала им коридор. Пред-
ставители Майдана промаршировали через 
весь Харьков. А вечером, где-то в районе 20.00, 
ими был предпринят штурм Харьковской об-
ластной государственной администрации, она 
была захвачена майданщиками. Вот с этого все 
и началось. Харьковчанам очень сильно это не 
понравилось. После этого люди вышли к памят-
нику Ленину и стали стихийно создавать там 
свой лагерь как альтернативу силам Майдана. 
Первая фаза противостояния закончилась 1 
марта, когда во время митинга харьковчане 
просто вынесли этих захватчиков из здания 
областной администрации. Обнаружили там 
массу интересных вещей: боеприпасы, шпри-
цы, наркотики. Уже тогда зловещая роль руко-
водителей города и области в протесте стала 
проступать. Возникли большие сомнения, на 
чьей стороне, собственно, Геннадий Адоль-
фович Кернес и гражданин Добкин, который 
сейчас оказался у нас щирым поклонником Бан-
деры. Так что на тот момент силы Антимайдана 

начали консолидироваться вокруг этого лагеря 
возле памятника Ленину.

— Но потом произошли прямые стол-
кновения с неонацистами, с жертвами?

— 14 марта к лагерю Антимайдана подъ-
ехал черный микроавтобус, оттуда полете-
ли петарды. За автобусом началась погоня, 
он остановился на улице Рымарской. В нем 
были представители организации «Патриот 
Украины», которая стала потом основой полка 
«Азов» (террористические неонацистские ор-
ганизации, запрещенные в РФ. — «МК»). Они 
забаррикадировались в офисе, откуда открыли 
огонь по антимайдановцам из огнестрельного 
оружия. Двое наших были убиты, ранен ми-
лиционер. Туда подъехал Геннадий Кернес, 
и после непродолжительных переговоров он 
всех этих «патриотов» оттуда вывез, они были 
отпущены за городом. Вот тогда авторитет 
Кернеса у протестующих серьезно пошатнулся. 
Дальнейшие его действия в итоге свели его 
роль на нет. Было понятно, что в первую очередь 
этого человека интересуют его капиталы, а все 
остальное для него вторично.

— И как в реальности произошел 
захват?

— Неожиданно одна из групп сопротивле-
ния выступила и как-то очень быстро захватила 
здание облгосадминистрации. 6 апреля это 
произошло. Пришлось планы корректировать. 
Была предложена идея провозгласить Харьков-
скую народную республику. Заранее мы это не 
согласовывали с Донецком, но так совпало, что 
в этот день в Донецке тоже объявили Донецкую 
народную республику. Получилось, что мы вы-
ступили синхронно. В нашей команде были юри-
сты, они подготовили документы. Объявление 
Харьковской народной республики опиралось 
на действующую Конституцию Украины. Был 
проведен съезд Харьковской территориальной 
общины. То есть имело место волеизъявление 
народа, на которое территориальная община 
имела право. На этом основании Харьковская 
народная республика была провозглашена. 
Сразу был выбран народный совет республики, 
и он принес присягу на Конституции Украины. 
Мы объявили территорию Харьковской об-
ласти территорией, где действовала Консти-
туция Украины по факту. Участники киевской 
хунты объявлялись мятежниками, поскольку 
государственный переворот противоречил 
Конституции Украины. 7 апреля я провозгласил 
республику в вестибюле харьковской ОГА, и мы 
эти документы занесли в консульство России. 
Пока мы этим занимались, события приняли 
неожиданный оборот.

— Там, как я слышала, имела место 
провокация, за которой стоял Кернес?

— Я доказательств, что это сделал именно 
Геннадий Кернес, не имею. Но по косвенным 
признакам он действительно мог быть ее ав-
тором. Наши оппоненты организовали группу 
людей в балаклавах, масках, с георгиевскими 
ленточками. Дело в том, что в тот момент в 
вестибюле ОГА находились милиционеры, с 
которыми у нас были определенные соглаше-
ния: они нас не трогают, а мы не трогаем их. 
Пришли эти ребята, 30–40 человек, и заявили, 
что эти милиционеры должны уйти. Они были 
с «коктейлями Молотова», с шинами, то есть 
напоминали майданщиков. Мы такими веща-
ми не пользовались. Поскольку они были в 
масках, мы не могли узнать, кто это. Пытались 
их образумить, но через 15 минут они начали 
кидать «коктейли Молотова», шины горящие, 
мы с моими товарищами встали заслоном, 
но тогда «коктейли» и шины полетели через 
наши головы. Милиционеры стали стрелять 
светошумовыми гранатами. Началось све-
топреставление. Да, это была провокация, 
подстроенная, судя по всему, кем-то из под-
ручных Геннадия Кернеса. После этого мили-
ционеры сказали: раз вы так себя ведете, то мы 
с вами разрываем все договоренности. Когда 
мы увидели, что удар нанесен практически в 
спину, стало понятно, что удержать здание под 
контролем не представляется возможным. 
Поэтому было предложено оттуда отходить. 
Эта группа людей, которая нам не подчиня-
лась, там осталась. На следующее утро в город 
приехал специальный отряд, который собрал 
Арсен Аваков (внесен в список террористов и 
экстремистов), и те, кто оставался в здании 
ОГА, были арестованы. Харьковская народная 
республика не состоялась. По причине, с одной 
стороны, предательства, с другой — действий 
киевского режима, который пошел путем си-
лового подавления.

— Как вы оценили бы настроения в 
Харькове весной 2014 года? Много ли было 
тех, кто был против Майдана?

— Где-то 70 на 30. 70% были против Май-
дана, 30% за. Но, конечно же, были те, кто 
просто хотел, чтобы это все прекратилось, 
все эти волнения, вот это вот всё. Была такая 
масса, которая не хотела в принципе никаких 
волнений. Конечно, таких было большинство. 
На тот момент население Харькова было пол-
тора миллиона. Даже если в наших выступле-
ниях участвовало тысяч 50, это немного для 
полуторамиллионного города. Но поскольку 
русскоязычных людей в Харькове всегда было 
большинство, то большая часть населения 
была настроена против Майдана в принципе, 
пусть и пассивно. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

КОНФЛИКТ

КАК ПАЛ ХАРЬКОВ «Проступила 
зловещая роль 
руководителей 

города 
и области»

Участники Майдана сносят памятник основателю Украины Ленину.

27 марта награда нашла своих 
героев-старшеклассников. Депутаты 
Госдумы вручили награды и подарки 
ребятам, которые, не потеряв при-
сутствия духа, действуя с холодным 
умом и горячим сердцем, выводили 
людей из горящего «Крокус Сити 
Холла» во время нападения боеви-
ков. «МК» поговорил о событиях того 
чудовищного вечера с одним из них 
— десятиклассником московской 
школы Александром Журиком. 

Пока что наградили шестерых ребят — 
это Ислам Халилов, Артемий Филимонов, Вик-
тория Волчихина, Никита Иванов, Александр 
Журик и его девушка Елизавета Терехова. 
Но, как они сами говорят, в тот страшный 
вечер в «Крокусе» работали и другие ребята. 
Лиза выводила пострадавших по пожарным 
лестницам из зала, Виктория и Александр 
открывали двери в служебные помещения. 
Старшеклассники не только выводили лю-
дей из здания, успокаивали их и отводили 
на безопасное расстояние к ТЦ «Вегас», но 
и до поздней ночи не уезжали с места тра-
гедии, ожидая, что кому-то еще понадобится 
их помощь. 

Один из них, 16-летний Александр Журик, 
— десятиклассник московской школы №1191. 
Учится в физико-математическом классе, 
поэтому после окончания учебного заведения 
планирует поступать в какой-нибудь техниче-
ский вуз, но пока не выбрал, в какой. 

Саша работал в тот вечер в «Крокус 
Сити Холле» в гардеробе на минус 1-м этаже 
вместе с Викторией Волчихиной. Во время 
атаки террористов он вместе с коллегами 
выводил группы людей из «Крокуса» в обход 
боевиков. 

— На работу в «Крокус» я устроился перед 
новым, 2024 годом, то есть в конце декабря, 
— рассказал «МК» Александр. — Об этой ва-
кансии я узнал от друзей, которые там уже 
работали, и так я туда попал.

В пользу «Крокус Сити Холла» сработал и 
тот факт, что Саше очень удобно добираться 
до него — десять минут на метро. 

22 марта смена началась как обычно. 
Ребята приехали в «Крокус» в 17.45, в 18.00 
уже начали работать. В 18.30 начали пускать 
людей, зрители уже стали собираться на 
концерт. 

— Все шло как обычно, мы шутили, все 
было хорошо, но в какой-то момент раздался 
выстрел, — продолжает Александр. — Это 
произошло минут за 10–15 до начала кон-
церта. К этому времени в вестибюле уже 
было много людей. Сначала никто не понял, 
что происходит, и я тоже не понял. Потом мы 
услышали еще выстрел, еще и еще... И потом 

уже люди начали понимать, что происходит, 
и я в том числе. 

Александр говорит, что после того, как 
он осознал, что на них напали террористы, у 
него в голове сразу нарисовалась картина, 
так как буквально за две недели до этого с 
ними проводили инструктаж, как действовать 
в таких ситуациях. «Я сразу вспомнил этот 
инструктаж, — говорит он. — Я думаю, что 
он нам помог, помог быстрее принять верное 
решение и не растеряться». 

— Вас охватило чувство страха в этот 
момент?

— Нет, я не испугался. Я немедленно 
покинул свой пост и побежал к толпе людей 
с целью как-то им помочь. Там началась дав-
ка, на меня стали напирать, потому что было 
очень много людей. Все побежали к служеб-
ной двери, а дверь-то маленькая... В итоге 
меня прижали к стойке гардероба, и я перелез 

через нее. Я увидел людей, которые прятались 
за колоннами, за стойками гардероба. Мы с 
моим напарником стали поднимать людей, 
стали звать их пройти за нами до служебной 
двери. Там, например, была одна женщина, 
которая отказывалась вставать, она говорила, 
что никуда не пойдет, так как ей в этом месте 
безопасней... Другие люди вставали и шли 
к служебной двери, кто-то прятался среди 
курток в гардеробе... Мы направляли всех их 
к служебной двери.

Когда мы собрали практически всех 
людей, которые прятались в гардеробе, мы 
повели их к служебной двери и ждали, пока 
они все пройдут в нее. Напротив этой две-
ри, буквально в паре метров, есть лестница 
на первый этаж. Это был самый страшный 
момент, потому что мы стояли, ждали, пока 
все люди зайдут в служебное помещение, 
и, пока мы ждали, я стоял и смотрел на эту 
лестницу, а там, на первом этаже, звучали 
выстрелы. В этот момент было действительно 
очень страшно, потому что в голове была 
мысль, что террористы могут в любой момент 
спуститься вниз по этой лестнице. А мы с 
моим напарником и все эти люди, которые 

были рядом с нами, как на ладони... И нас 
могли убить. 

Дальше Саша говорит: «но в итоге, слава 
богу, все обошлось», люди зашли в служебное 
помещение, он зашел вслед за ними. 

— Потом по указанию старшей нашей 
смены я всех повел на улицу. Я им крикнул: «За 
мной!» — и они побежали за мной. На улице 
я увидел много людей, так как они выходили 
из разных выходов. Все были в ужасе. Все 
куда-то бежали, что-то кричали... Многие не 
понимали, куда бежать. Я встал перед ними и 
стал направлять их в сторону соседних торго-
вых центров. Были люди, которые шли не туда, 
и я их координировал. Таким вот образом я 
постарался помочь людям, как и все ребята, 
которые работали в тот день. 

— Когда вы уже смогли уйти оттуда? 
— Через какое-то время я встретился со 

своей девушкой, которая тоже там работала, и 
мы вместе начали уходить оттуда. Елизавета 
была в зале, а я был в гардеробе, поэтому 
мы были не вместе. Мы перешли мост, ушли 
в Павшинскую пойму и оттуда уже пешком 
дошли до Красногорска, там сели на автобус, 
доехали до дома, вот и все. 

— Вы, наверное, страшно переживали 
за Лизу? 

— Да, переживал очень сильно, были 
мысли побежать на ней, но так как я был на 
минус 1-м этаже, террористы — на 1-м этаже, 
а Лиза — на 2-м этаже, то я понимал, что, если 
пойду к ней, могу погибнуть сам, поэтому при-
нял решение идти на улицу и уже там искать 
ее. В итоге все закончилось хорошо, Лиза вы-
шла из другого выхода, и мы встретились.

— Что вы можете сказать уже сейчас, 
спустя несколько дней после теракта? 

— С каждым днем становится все тяжелее 
и тяжелее морально, потому что в первые 
дни было, конечно, очень страшно, тяжело 
на душе, но еще не было полного понимания 
того, что произошло. Сейчас у меня постоянно 
в голове всплывает вся эта картина. Тяжело 
это принять и осознать, что столько людей 
погибло, что не всем удалось спастись. Я не 
думаю, что в ближайшее время я устроюсь 
куда-нибудь на работу, пока что для меня это 
тяжелая травма. Пока что работать у меня не 
получится. 

...Юных героев 27 марта награждали Нина 
Останина (КПРФ), вице-спикер Госдумы Анна 
Кузнецова (ЕР) и Яна Лантратова (СРЗП). Каж-
дому из юных героев были вручены ноутбуки 
и благодарственные грамоты от думского 
Комитета по защите семьи. Благодарность де-
путаты объявили не только самим мужествен-
ным старшеклассникам, но и их родителям, 
воспитавшим таких прекрасных детей. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Награжденный Саша Журик 
рассказал, как выводил 
из «Крокуса» людей

«Я ИМ КРИКНУЛ: «ЗА МНОЙЙ!»
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Глава думского Комитета по защите семьи Нина Останина вручает 
благодарственную грамоту Александру Журику. В центре — мама героя.
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МОЯ МОСКВА УТРАТА

c 1-й стр. Пошлина 
душит 
крестьян

В декабре минувшего года в 
Государственной думе состоялся 
«круглый стол» на тему законода-
тельного обеспечения антимоно-
польного регулирования экспортных 
поставок продовольствия. Участники 
мероприятия выделили основные про-
блемы, которые мешают отечествен-
ным аграриям развиваться и двигаться 
вперед.

В частности, сам принцип квотирования 
вывоза продукции ограничивает экспорт и 
ведет к дополнительному росту переходящих 
запасов зерна. Цена на зерновые культуры 
для крестьян сильно снизилась.

Кроме того, тарифные квоты распреде-
ляются по историческому принципу, и к ним 
нет доступа новых хозяйствующих субъектов. 
В некоторых областях предприятия, выра-
щивающие зерновые, вообще не получают 
квоты на вывоз.

Также аграрии отмечают кратное сниже-
ние маржинальности экспорта — прибыли с 
одного килограмма зерна. По сравнению с 
2021 годом в 2022-м она уменьшилась на 
27,7%. 

По сравнению с 2021 годом закупки сель-
хозтехники (трактора и комбайны) снизились 
на 19,3%.

Ставка страхования судов для захода в 
российские порты выросла до 5% стоимости 
судна...

Отмечалось, что подорожала перевалка 
зерна в портах Северо-Запада — с 1000–1100 
рублей до 2100–2400 рублей за тонну. Цена 
услуг на рейдовой перевалке за тонну в 2 
раза ниже, чем в порту. А ставка погрузки в 
малых портах в 2 раза меньше, чем погрузка 
на морском терминале...…

Всего депутаты и приглашенные гости 
назвали 20 самых узких мест на пути экс-
порта российских зерновых к конечному по-
купателю. Недобрым словом там поминалась 
экспортная пошлина. Которая просто душит 
крестьян. 

В общем и целом получается, что пошли-
на, введенная в обиход три года назад, вовсе 
не стимулирует развитие зернового произ-
водства в стране, а тормозит выполнение 
поручения президента, высказанного им в 
февральском Послании — увеличить экспорт 
сельхозпродукции к 2030 году в 1,5 раза.

Эта тема нашла продолжение на недавно 
состоявшемся 35-м съезде АККОР — Все-
российской ассоциации фермеров. Его де-
легаты в обращении к президенту написали, 
что «значительно упали цены реализации на 
зерно и резко выросли затраты. Уже третий 
год при рекордных урожаях падает рента-
бельность, крестьяне становятся не богаче, 
а беднее…»

И попросили главу государства обнулить 
экспортную пошлину. «Иначе можем поте-
рять высокие достижения в производстве 
зерновых, которые достигнуты совместными 
усилиями в последние годы».

В общем, ситуация в аграрном секторе 
экономики не такая уж радужная. Рядовые 
россияне, привыкшие к аграрным рекордам, 
вряд ли догадываются, что перед агропро-
мышленным комплексом стоят столь серьез-
ные вызовы. 

Подорожание — как восход 
солнца

Участники «круглого стола» предложили 
свои рекомендации по устранению аграрных 
проблем Правительству РФ, Минсельхозу, 
Федеральной антимонопольной службе, Ми-
нэкономразвитию, Минтранспорта, а также 
органам государственной власти субъектов 
Федерации.

Их мы попросили прокомментировать 
Сергея Лисовского — заместителя председа-
теля Комитета ГД по защите конкуренции.

— С одной стороны, говорим, что 
нам необходимо резко наращивать экс-
порт продовольствия — благо России 
есть что поставлять на мировые рынки. 
А с другой — только и успеваем читать 

еженедельные бюл-
летени Минсельхоза об 

очередном повышении экс-
портных пошлин или о новых квотах 

на вывоз сельхозпродукции. Как это все 
понимать?

— Да, это серьезная проблема. Экс-
портные квоты были введены три года на-
зад. Они действуют с 15 февраля до 1 июля, 
то есть до начала нового сельхозсезона. 
Минсельхоз мотивирует это тем, что такая 
мера позволяет отслеживать зерновой ры-
нок, сохранять продовольственную безопас-
ность страны, чтобы аграрии за границу не 
вывезли лишнего.

Такая опасность действительно су-
ществует. Но за последние 20 лет она воз-
никала всего три раза. В последние годы 
зерна у нас в избытке, гораздо больше, чем 
необходимо для внутреннего потребления. 
Сегодня в таком механизме нет никакой 
необходимости.

Квоты преимущественно распределя-
ются между крупными трейдерами, которые 
становятся монополистами на рынке и на-
чинают диктовать свои условия. В некоторых 
зерновых регионах разрешение на вывоз по-
лучает всего лишь один трейдер. И пользуясь 
своим преимуществом, сразу занижает за-
купочную цену у крестьян. Например, 5 тысяч 
рублей за тонну фуража. Это совсем мало, 
но производители продают и по ней, потому 
что других трейдеров, к которым можно об-
ратиться, у них нет. 

Нужно вернуться к опыту трехлетней 
давности, когда квоты получали все, кто имел 
возможность вывезти товар. Три года назад 
доступ был свободным. И экспорт останав-
ливался только тогда, когда правительство 
говорило: «Стоп, ребята! Остальные запасы 
это уже для внутреннего рынка». И это было 
справедливо.

Сейчас конкуренции нет, вывозом за-
нимаются всего несколько компаний, ко-
торые пользуются своим монопольным 
преимуществом. 

— Вопрос, который беспокоит не 
только крестьян. В нынешнюю посевную, 
по требованию Минсельхоза, аграрии 
должны сеять отечественные семена, не 
импортные. У нас есть такие объемы? И 
какого они качества?

— К сожалению, дефицит сохраняется. 
Нужно сказать и о том, что ведомство вы-
делило квоту на закупку импортных семян. 
Поскольку распределение квот было адми-
нистративным, то их получили в основном 
объеме несколько компаний, которые стали 
монополистами и тут же, примерно в два раза, 

взвинтили цены. Особенно на семена 
сахарной свеклы и подсолнечника. 

Стоимость посадочного материала 
увеличилась, про ГСМ, электроэнер-

гию, сельхозтехнику и прочие сопут-
ствующие посевной ресурсы можно 

не говорить. Их подорожание, как 
восход и заход Солнца. 

В итоге у производителя вы-
растет себестоимость продук-
ции, и это отразится в магази-

нах на кармане покупателя. 
— Введение экспорт-

ных пошлин с поставок зер-
на не критикует только ленивый. 

Не знаю, как на самом деле, но аграрии 
считают, что эти деньги просто «выта-
скиваются» из сельхозпроизводства. И 
складывается впечатление, что эта про-
цедура так понравилась Минсельхозу, что 
оно стало снижать реальную поддержку 
АПК из бюджета. Поскольку официаль-
но считается, что деньги от пошлины 
возвращаются крестьянам к посевной 
кампании...

— Формально да: деньги у конкретного 
производителя изъяли, а затем их вернули. Но 
не тому, у кого изъяли, а просто на село, «на 
деревню дедушке». И сельхозпроизводители 
не знают, кому конкретно они достаются. 

Бытует мнение, что вовсе и не крестья-
нам. Некоторые аналитики уверены, что день-
ги от пошлины уходят в основном коммерче-
ским банкам на субсидирование процентной 
ставки. Не селянам, а банкирам — примерно 
2/3 перепадает именно им в виде компенса-
ции ставки.

Экспортная пошлина напрямую влияет и 
на доходы сельхозпроизводителей.

Предполагалось, что она будет зависеть 
от экспортной цены зерна, но не в России, а 
на мировом рынке. Допустим, пшеница 3-го 
класса стоит 230 долларов за тонну. Из этой 
суммы вычитается сама экспортная пошлина 
(которая поступает в бюджет государства), 
потом стоимость перевалки груза в порту или 
на станции, логистика на всем пути следова-
ния товара от пункта А до пункта В, налоги и 
так далее.

То, что остается в сухом остатке, идет в 
карман производителю. Но это совсем не-
большая сумма. 

Так как пошлина рассчитывается от экс-
портной цены в долларах, а его курс по отноше-
нию к рублю растет, то, соответственно, растет 
и сама экспортная пошлина. Таким образом, 
крестьянам остается все меньше и меньше. 

— Хлеборобы утверждают, что по-
шлина их просто задушила. Это действи-
тельно так?

— Расчет пошлин определяется пример-
но так — средняя цена за неделю, допустим 
235 долларов (по расчетам Минсельхоза), 
умножается на средний курс доллара за не-
делю, возьмем для расчета 92,5 и вычитаем 
17 000 (цена, которая должна достаться про-
изводителю за 3-й класс). Потом берется 70% 
от этой цифры, это как раз пошлина — 3315 
рублей. Но реально на мировых рынках цена 
рыночная 200 долларов, и пошлина должна 
быть 200 х 92,5 – 17 000 и вычесть 70% = 
1050!!! Так почему же на бирже (в России) 
вдруг 235 долларов? Потому что Минсель-
хоз, со слов экспортеров, всем российским 
участникам рынка советует регистрировать 
цену 235 долларов (при реальной цене 200, 
как я уже сказал), а кто ослушивается — тут 
же может лишиться благосклонности или 
получит еще какое наказание. В результате, 
так как реально мировая цена 200 долла-
ров, а пошлина установлена в размере 3315 
руб., крестьянину уже остается меньше, не 
17 000 рублей (о которых говорит Минсель-
хоз), а 17 000 минус 2265 (разница между 
установленной Минсельхозом пошлиной и 
расчетной) = 14 735! Но и этого сейчас нет, 
так как в России избыток зерна, огромные 
переходящие остатки, цена на третий класс 
опустилась ниже 11 000 руб., фураж — 5000–
6000 руб. Изначально пошлина вводилась 
для сохранения баланса внутри страны, 
рассчитывалась так, что при мировой цене 
на зерно 200 долларов она будет нулевой, а 
если цена будет повышаться, тогда 30% от 
повешения получает фермер, а 70% идет в 
копилку государства. Возможно, в какой-то 
момент министерство решило, что можно 
не обращать внимания на рынок, и приду-
мало фиксацию цены на бирже, выше, чем 
реальная цена рынка в мире, получается, 
у фермера забирают гораздо больше, чем 
декларируется на словах! Также Минсельхоз 
заявляет, что он возвращает крестьянам по 
2000 руб. за тонну проданного зерна на экс-
порт, но на самом деле тех денег, которые 
дают в регионы, не хватает на компенсацию 
всем, и в регионах стоят перед проблемой — 
либо по 2000 рублей выплатить только части 
аграриев, либо поделить эту сумму на всех, 
в результате в среднем получается не более 
600 руб. за тонну!

Хотя и эти деньги весьма условны. На 
сегодняшний день цена пшеницы 3-го класса 
колеблется в пределах 11–11,5 тысячи рублей 
за тонну. А фуражное зерно 5-го класса 5–6 
тысяч, это ниже себестоимости производ-
ства. Если в южных регионах страны такая 
стоимость еще кое-как покрывает затра-
ты, то в Центральной России, на Урале, в 
Зауралье и в Сибири говорить о прибыли не 
приходится.

Крестьяне не мотивированы на про-
изводство зерна. Больше половины из них 
торгуют себе в убыток. В нынешнем году 
худо-бедно отсеются, а уже на следующий год 
многие уйдут с поля. Сегодня в России самые 
большие переходящие запасы зерна. Они 
достигли исторического максимума, их не-
обходимо срочно реализовывать на внешних 
рынках. Хотя бы для того, чтобы освободить 
площади на элеваторах под урожай-24.

Значит, на внутреннем рынке пшени-
ца будет дешеветь, производители станут 
ее продавать ниже себестоимости и нести 
убытки. Старый урожай не продали, новый 

еще не появился, цены на зерно будут только 
падать. Такая перспектива.

«Деревни опустеют...»

— Неужели все так серьезно?
— Из-за низких доходов производители 

экономят на удобрениях, средствах защиты 
растений, на обновлении сельхозтехники… 
Такая ситуация просматривается в последние 
два года и ведет к снижению урожайности и 
банкротству мелких хозяйств.

Продается земля, причем плодородная. 
Если раньше ее, наоборот, скупали, то сейчас 
продают, средний и малый бизнес не вы-
держивает низких цен на зерно. У фермеров 
земельные наделы небольшие, да и располо-
жены они в труднодоступных местах. Крупным 
агрохолдингам такие участки не нужны, они 
их покупать не будут, им подавай большие 
массивы, близость дороги, клочки они обра-
батывать не будут. А малые и средние формы 
хозяйствования — это сельские территории, 
рабочие места, инфраструктура деревень. 

В результате у нас не только снизится 
урожайность, валовый сбор, но и опустеют 
деревни, оттуда сегодня и так люди бегут 
в город.

— Может, общественность, анали-
зируя состояние села, все-таки сгущает 
краски и не все так опасно? У нас ведь 
перед каждой посевной поднимается не-
довольство крестьян. А осенью оказыва-
ется, что они молодцы, снова порадовали 
результатом…

— Мы по праву гордимся своими дости-
жениями. При этом сельское хозяйство — 
рискованный бизнес, зависит и от погоды, и 
от различных заболеваний, курса доллара, и 
от общей экономической ситуации в стране. 
Все это риски, но тактического характера, 
которые бывают всегда — скажем, подоро-
жала солярка или еще что-то. Такие ситуации 
поправимы.

А проявляемые сегодня тенденции — 
проблемы стратегического характера. Они 
«убивают» не сегодня и не завтра. Это мина 
замедленного действия, в ней заложена си-
стема уничтожения села. 

Вот в чем разница между тактическими 
и стратегическими проблемами. 

Ситуация может стать необратимой. И 
правительству придется платить в десятки, 
а может, и сотни раз больше, чтобы восста-
новить утраченные позиции. Если крестьянин 
уйдет с земли, обратно уже не вернется. 

— В Госдуме отмечали и общую моно-
полизацию экспорта зерна…

— С ней нам тоже необходимо бороться. 
Глубоководные порты, с которых отправляется 
наш урожай в страны-импортеры, сегодня 
практически принадлежат одному владельцу. 
На сегодняшний день мы имеем самую высо-
кую цену в мире на перевалку зерна в портах. 
В среднем эта услуга стоит 11–12 долларов 
за тонну, а в России — 22–24.

Вагоны-хопперы по перевозке урожая на 
80% принадлежат одной компании. Монопо-
лизирован и речной флот, за год тарифы там 
выросли с 20 до 40%. Эти монополии тоже 
душат крестьян.

Здесь я бы провел аналогию с клещами-
кровопийцами, которые присасываются к 
корове. Они не понимают, что, когда коро-
ва умирает, умирают и сами клещи. Если 
не станет аграриев, то не станет и самого 
экспорта...

Владимир ЧУПРИН.

Трагически закончился в Ярославле 
Международный день театра — в кон-
це дня внезапно умер артист и дирек-
тор Камерного театра, основатель 
кинокомпании «Ярфильм» Юрий Вак-
сман. Ничто не предвещало беды —
он был полон сил, деятелен.

Сейчас в Ярославле идет фестиваль 
«Просто хорошее кино» — его основал и 
десять лет проводил Юрий Ваксман. Одна из 
площадок — его Камерный театр, которым 
он руководил 25 лет, и буквально через не-
делю эту дату собирались отметить особым 
образом. Отметят, сомневаться не приходит-
ся, но без Юрия Михайловича, который был 
мотором театра. Да мотором много чего.

Восстановим хронику событий послед-
него дня его жизни. В среду в 19.00 он при-
шел в театр имени Федора Волкова — здесь 
вручали награды за вклад, за достижения 
в театральном деле Ярославля. Юрий Вак-
сман как раз стал лауреатом премии как 
создатель и руководитель Камерного. Ве-
дущий со сцены, приглашая его за премией, 
пошутил: «Ну, Юрий Михайлович у нас, как 
всегда, легко вспорхнет на сцену». Зал оце-
нил шутку, а нехилого телосложения Юрий 
Михайлович продемонстрировал всем, как он 
может вспорхнуть. Все улыбались, смеялись, 
аплодировали…

Совсем поздно, когда все закончилось, 
собрались в кафе Дома актера, принадлежав-
шем Ваксману, за накрытым столом подняли 
бокалы за счастливых обладателей премии. И 
именно в этот момент Юрий, который сидел 

между женой и помощницей, почему-то уро-
нил голову на плечо помощницы. «Юрий Ми-
хайлович, ну что же вы так расчувствовались?» 
— сказал тостующий, и все засмеялись. Но 
этих слов Юрий Михайлович уже не слышал 
— был мертв. Позже врачи «скорой помощи» 
констатировали: сердце.

Ваксман был крупной фигурой в Ярос-
лавле в прямом и переносном смысле слова. 
Невысокий, плотного телосложения, несмо-
тря на избыточный вес, он был очень подвиж-
ный, активный. Его роль в культурной жизни 
города и области, ее развитии трудно пере-
оценить. Ваксман — это Камерный театр, это 
кинокомпания «Ярфильм», кафе Дома актера, 
кинофестиваль и многое, многое другое. 
Его Камерный (важно понимать) театр — не 
государственный, а частный, что означает 
только одно — держать его собственными 
силами, без господдержки, тяжело. А не 
впасть в качество антрепризы еще сложнее. 
Ваксману, который в 1999 году стал одним 
из основателей Камерного театра, удалось 
и держать театр на плаву, и создавать каче-
ственные спектакли.

Что и говорить, его Камерный в Ярос-
лавле любили за многогранность: по сути, 

это такой культурный центр с театральным 
и кинозалом, книжным магазином. Афиша 
только подтверждала многовекторность ху-
дожественного поиска. А создатель театра, 
всеми любимый Юра Ваксман — душа этого 
дома. И другого тоже — кафе Дома актера. 
Вот уж где собирались и встречались артисты 
разных регионов. Кафе работало в режиме 
24/7, потому что только сюда могла в любое 
время дня и ночи приехать какая-нибудь ки-
ногруппа, чтобы покормить актеров и снова 
уехать на площадку.

Ваксман был отличный организатор и 
коммуникатор. Выражения «пойдем к Вак-
сману» или «надо идти к Ваксману» практи-
чески стали нарицательными и означали, 
что есть человек и есть место, где всегда 
помогут, протянут руку, — это Юра Ваксман 
и его кафе. Здесь решались многие дела, 
деловые люди ударяли по рукам. 

В конце сентября 2022-го здесь он рас-
сказывал мне, как снимался у своего друга 
Сергея Пускепалиса в фильме «Портной из 
Бруклина» — последнем фильме Сергея. В 
этот же день состоялся первый показ ярос-
лавцам, обсуждали, когда покажут фильм в 
Москве. Юра очень гордился этой работой 
— такой у него прежде не было, хотя в его 
фильмографии много работ, показавших 
его первоклассным актером. Но работа с 
Пускепалисом была особым случаем: тре-
петная тема уничтожения евреев во время 
Второй мировой войны, память о тех страш-
ных событиях — все это через глаза Вак-
смана, маленького, суетливого портного 
из Бруклина.

Дом актера был его родным домом. 
Здесь его всегда можно было найти. И здесь 
же по прихоти судьбы он закончил свой зем-
ной путь. Рядом были только свои — жена, 
друзья.

Марина РАЙКИНА.

ПОДНЯЛИ БОКАЛЫ, 
А ОН УМЕР
Подробности внезапной 
смерти Юрия Ваксмана
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 Юрий  Ваксман  дебютировал в знаковом 
постперестроечном «Теле» Никиты Хубова, где 
у него большая и серьезная роль. Потом кино 
не баловало его масштабными работами. Ему 
предлагали в основном эпизоды, где ярко 
могла проявиться его актерская природа и 
колоритная  фактура.  Его приглашали в свои 
картины Александр Велединский —  «Русское» 
и «В Кейптаунском порту», Павел Лунгин — 
«Олигарх», Георгий Шенгелия —  «Один на-
стоящий день» и «Неуправляемый занос», 
Юсуп Разыков —  «Танец с саблями»,  Федор 
Бондарчук — «Обитаемый остров»…  Он много   
работал в сериалах, среди которых  — «Ра-
невская» и популярная  «Молодежка».  По-
вар, швейцар, фотограф… Его герои  часто и 
имени-то не имели, но Ваксман к любой, даже 
самой крошечной роли относился серьезно 
и был за нее благодарен. Он  снялся почти в 
80 фильмах, что для провинциального актера 
невероятно, и  более 20 картин спродюси-
ровал, что совсем уж исключительно. И тут 
он пионер, предвосхитивший последующие 
усилия многих людей, направленные на раз-
витие кино в регионах. А он все делал сам, не 
ждал директив сверху. 

Сергей 
Лисовский.

БУДЕТ 
ХЛЕБ —
БУДЕТ 
ЭКСПОРТ

Социальная поддержка была и остает-
ся важнейшим приоритетом развития 
Москвы — города, главной ценностью 
которого являются его жители. Мэр 
столицы Сергей Собянин придает осо-
бое значение заботе о людях — и раз-
витию системы социальной защиты. 
Прежде всего речь идет о гражданах с 
ментальными особенностями, прожи-
вающими в социальных домах, а также 
о людях с врожденными и приобретен-
ными неизлечимыми заболеваниями. 
Большое значение власти города будут 
придавать и повышению эффективно-
сти трудоустройства жителей, помощи 
в адаптации к новым условиям. 

Те инициативы, которые Москва сегодня 
готова предложить, состоялись с помощью пар-
тнеров — социально ориентированных неком-
мерческих организаций. Программа «Москва 
— добрый город», которая реализуется уже 
пять лет, включает в себя комплекс проектов 
грантовой, имущественной, информационной 
поддержки. Регулярно проводится конкурс 
грантов для социально ориентированных НКО, 
в 2023 году город поддержал инициативы 84 
НКО. Благодаря слаженной совместной работе 
получается создавать эффективные методики, 
делиться уникальными практиками, реализо-
вывать совместные проекты, обмениваться 
экспертизой для достижения оптимальных 
результатов. 

Город не оставит без работы

Москва — это мегаполис, в котором каж-
дый может найти все необходимые условия для 
профессионального развития и карьерного 
роста: наша столица приветствует и ученых, 
и людей рабочих профессий, и тех, кто готов 
пройти обучение на новую специальность. 
Чтобы помочь людям сориентироваться в стре-
мительно меняющемся современном мире, в 
декабре 2023 года был открыт новый центр 
«Профессии будущего» на улице Щепкина.

Это место станет настоящей кузницей 
кадров — там представлено 75 коротких об-
разовательных программ от лучших работода-
телей. Длительность обучения — максимум три 
с половиной месяца, но за это время получится 
освоить востребованные профессии из раз-
личных отраслей экономики: промышленности, 
транспорта, строительства, сферы услуг, ИТ и 
других. Основной упор будет сделан на рабочие 
специальности, но и в обучении им предполага-
ется инновационный подход — студентов при-
гласят непосредственно на производственные 
площадки предприятий (уже более 15 площа-
док изъявили желание участвовать). Сориен-
тироваться в будущей профессии поможет 
карьерный наставник, который для каждого 
кандидата составит индивидуальный план, а 
потом поможет в трудоустройстве.

Само название «Профессии будущего» 
намекает, что огромное значение здесь при-
дают работе с молодежью. В центре ждут 
девятиклассников, которым предстоит опре-
делить свою будущую карьерную траекторию 
и, может быть, покинуть школу после сдачи 

экзамена ОГЭ, чтобы получать профессио-
нальное образование в колледже. На базе 
центра «Профессии будущего» можно будет 
пройти программу комплексной профори-
ентации, познакомиться с представителями 
колледжей, которые расскажут об особен-
ностях обучения и профессиях.

Город не бросит в беде

В 2022 году был запущен проект «Соци-
альная помощь в больницах». Это важней-
шая инициатива, которая предусматривала 
появление в московских клиниках социаль-
ных координаторов и психологов, способных 
прийти на помощь в любую минуту. Такие люди 
необходимы не только самим больным, но и их 
родственникам — они помогают, когда нужно 
срочно организовать выезд социального ин-
спектора на дом, найти родных потерявшегося 
человека, научить столкнувшуюся с болезнью 
семью азам домашнего ухода и, конечно, ока-
зать психологическую поддержку. С 2022 года 
в рамках этого проекта пациенты получили уже 
более 166 тысяч услуг.

В 2023 году проект «Социальная помощь в 
больницах» пришел в детские учреждения — в 
ДГКБ №9 им. Сперанского, ДГКБ им. Святого 
Владимира, ДГКБ имени Филатова и НИИ 
неотложной детской хирургии и травмато-
логии. И, конечно, большое внимание уде-
ляют работе с онкобольными — с 2023 года 
проект работает совместно с Московской 
службой онкопсихологов на базе восьми цен-
тров амбулаторной онкологической помощи: 
Боткинской больницы, онкологической боль-
ницы №1 в ЦАО и СВАО, ММКЦ «Коммунарка», 
МКНЦ им. А.С.Логинова и онкологической 

больницы №62. С момента запуска проекта 
в конце 2021 года москвичи получили более 
5,9 тыс. консультаций.

Город поможет своим героям

Нельзя игнорировать реалии нашего вре-
мени: большое значение в 2022–2024 гг. имеет 
поддержка участников СВО и членов их семей. 
Еще год назад, 1 марта 2023 года, правитель-
ство Москвы открыло Единый центр поддержки 
для индивидуального сопровождения участни-
ков СВО и их семей как в период прохождения 
военной службы, так и после ее окончания. 
Здесь люди могут получить помощь, направ-
ленную на скорейшую адаптацию и социали-
зацию бывших военнослужащих. Речь идет 
о предоставлении необходимой справочной 
информации о доступных городских сервисах 
и мерах социальной поддержки, оформлении 
социальных пособий и льгот, медицинской 
реабилитации после травм и ранений. И, ко-
нечно, здесь готовы оказать психологическую 
поддержку и психотерапевтические услуги 
— причем не только самим бывшим военнос-
лужащим, но и членам их семей.

Поддержка шагнула дальше — полгода 
назад, в октябре 2023 года, был открыт второй 
корпус Единого центра поддержки, который 
работает как досуговый клуб для ветеранов, 
где можно пообщаться с боевыми товарища-
ми, отдохнуть, принять участие в культурных 
и спортивных мероприятиях, позаниматься 
в тренажерном зале, а также получить тех-
нические средства реабилитации, сразу их 
протестировать и пройти курсы по адаптации 
после травм.

Евгения НИКИТСКАЯ.

СТОЛИЦА ВСЕГДА ПРИДЕТ НА ПОМОЩЬ
Сергей Собянин рассказал, как Москва помогает 
получать востребованные профессии

В фильме 
«Портной 

из Бруклина».

Юрий  
Ваксман.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Яркие цветы на жо-
стовском подносе. 4. Главная ценность для 
рабов. 10. Пикник с грилем по-американски. 
11. Герой, всем рассказывающий о своих под-
вигах. 13. Зеленый рулон из травы и почвы. 14. 
Грим из печки для актера, играющего негра. 15. 
Электронный сменщик уставшего летчика. 16. 
Последний месяц длинных детских каникул. 
18. Месяц, в котором родился дедушка Ленин. 
20. Травма, нередкая во время гололеда. 22. 
Человек, покорный злому року. 23. Бандит 
из американского боевика. 24. Многоборье с 
плаванием, бегом и велогонкой. 27. Переполох 
перед приходом сватов. 30. Скидка с цены 
товара, предоставляемая определенному поку-
пателю. 32. Бестолковый приятель Труса и Бы-
валого. 34. Человеческое логово. 35. Удобная 
обувь для утренней пробежки. 36. «Заработок» 
за ничью в футболе. 38. Деревянные башмачки 
французской селянки. 39. Объединение двух 
предприятий в одно. 40. Горючее, которым 
пахнет гиблое дело. 41. «Скрипучий» порошок 
для киселя и клейстера. 42. Парная плоская 
широкая кость в верхней части спины.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Неразбериха в рядах 
единомышленников. 2. Грандиозная за-
думка под пунктами. 3. Родная душа среди 
однопартийцев. 5. Рекордный показатель 
небоскреба. 6. Опиленное четырехгранное 
бревно. 7. «Полотно» для уличных рисунков. 
8. Чиновник, прикрывающийся буквой зако-
на. 9. Ученый, отличающий берша от судака. 
10. Судейская «коллегия» в футбольном мат-
че. 12. Группа территориальных диалектов 
языка. 17. Боль из-за неразделенной любви. 
19. Ручные тиски у слесаря. 20. «Дерущаяся» 
деталь ружья. 21. Артиллерийское орудие 
навесного огня. 25. Моргание при вклю-
чении яркого света. 26. Дорожный «кейс» 
француженки. 27. Приобретенная ловкость 
в работе. 28. Шкет, от которого плачет вся 
округа. 29. Кусок от судна, налетевшего на 
рифы. 31. «Клюв пеликана» из лабораторных 
склянок. 33. Богач, у которого снега зимой 
не выпросишь. 34. Мужчина легкого пове-
дения при бизнес-леди. 37. Глуповатый про-
стак, верящий мошенникам. 38. Дар амбала, 
обделенного умом.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Оригами. 4. Мошкара. 10. Блондин. 11. Антипод. 13. Ярус. 14. 
Кедр. 15. Волшебник. 16. Кассир. 18. Армада. 20. Признак. 22. Точность. 23. Доходяга. 
24. Кринолин. 27. Пересказ. 30. Кислота. 32. Объект. 34. Помело. 35. Ватерполо. 36. Пузо. 
38. Дуло. 39. Дворник. 40. Кошелек. 41. Кузница. 42. Холодец.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Овсянка. 2. Галс. 3. Маневр. 5. Описка. 6. Клок. 7. Абордаж. 8. Эндшпиль. 
9. Карбонад. 10. Буйство. 12. Демагог. 17. Именинник. 19. Рождество. 20. Поселок. 21. 
Кухарка. 25. Разъезд. 26. Насмешка. 27. Проспект. 28. Акведук. 29. Зоопарк. 31. Молодец. 
33. Творец. 34. Полено. 37. Овен. 38. Дело.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», 
с 10:00 до 19:00.  т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

сниму
❑ сниму квартиру. Риелтор Вячеслав. 

8(916)204-43-90

предлагаю
❑ АО "НПЦАП" реализует 

непрофильные активы (недвижимое 
им-во). Доп. информация на сайте 
www.npcap.ru

приглашаю
в организацию приглашается 
сотрудник контрольно- 
пропускного режима. Оформление 
по ТК. График работы 1\3 суток. 
З\п 28 000 руб. на испытательный 
срок. УЧО не требуется.
Опыт работы от 1 года. 
Контактый  тел:.+7 903-720-62-93 
(с 09.00 до 19.00)

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51 Подать заявку на публикацию сообщений о банкротстве должника можно 

в электронном виде на адрес grishakova@mk.ru 

или по телефону: (495) 781-47-43, Гришакова Елена.

Организатор торгов — конкурсный управляющий 
Климентов Иван Сергеевич (ИНН 773601119553, 
СНИЛС 004-697-033 45, адрес для направления 
корреспонденции: 129090, г. Москва, а/я 80) — 
член Ассоциации «Саморегулируемая органи-
зация арбитражных управляющих Центрального 
федерального округа» (ОГРН СРО 1027700542209, 
ИНН СРО 7705431418, место нахождения: 115191, 
г. Москва, МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ОКРУГ ДАНИЛОВ-
СКИЙ ВН.ТЕР.Г., г. Москва, Гамсоновский пер., 
д. 2, этаж 1, ком. 85), действующий на основа-
нии решения Арбитражного суда города Москвы 
от 28.08.2019 (рез. часть 26.08.2019) по делу 
№А40-186019/2018, сообщает о том, что от-
крытые торги №SBR013-2401100010 по про-
даже имущества Общества с ограниченной 
ответственностью «Инжиниринг промыш-
ленных технологий «ИНПРОМТЭКС» (ОГРН 
1037700196577, ИНН 7703243391, место нахож-
дения: 117105, г. Москва, Проезд Нагатинский 

1-Й, дом 2, строение 12), на электронной площад-
ке АО «Сбербанк — АСТ», размещенной на сайте: 
https://utp.sberbank-ast.ru/Bankruptcy/ по лотам 
№18, №17, №16, №14, №13, №10, №9, №8, 
№7, №6, №5, №1 признаны несостоявшимися. 
Победителем по лотам №2, №3, №4 признан ИП 
Шуткин Михаил Викторович (ИНН 344347286004), 
цена, предложенная победителем за лот №2 
— 51001,00 руб., №3 — 465000,00 руб, №4 — 
521000,00 руб. Победителем по лотам №11, №12, 
№15 признана Егорова Василина Константинов-
на (ИНН 590775236828), цена, предложенная по-
бедителем за лот №11 — 245120,00 руб., №12 — 
334500,00 руб., №15 — 300000,00 руб. Заинтере-
сованность победителей торгов по отношению к 
должнику, кредиторам, конкурсному управляющему 
отсутствует; конкурсный управляющий, саморегу-
лируемая организация арбитражных управляющих, 
членом которой является конкурсный управляющий, 
в капитале победителей не участвует. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый 
адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; адрес элек-
тронной почты: torgi2@agoratorgi.ru; телефон 
8(495)1339882) сообщает, что торги по продаже 
имущества АО «СГ-Трейдинг» (119048, Москва, 
Комсомольский проспект, д. 42, стр. 3, комна-
та 17, ОГРН 1137746354052, ИНН 7704833717, 
признано банкротом Решением Арбитражно-
го суда г.Москвы от 16.11.2021 года по делу 
№ А40-247891/20-101-456, Определением Арби-
тражного суда г.Москвы от 24.01.2023 г. по делу 
№ А40-247891/20-101-456 конкурсным управля-
ющим утверждена Решетняк Елена Николаевна 
(ИНН 212801296330, СНИЛС 127-106-739 39, член 
Некоммерческое партнерство Саморегулируемая 
организация арбитражных управляющих «Разви-
тие» (117105, Москва, Варшавское ш., д. 1, стр. 1-2, 

комн. 36, ИНН 7703392442, ОГРН 1077799003435)), 
проводимые на условиях, опубликованных в газете 
«Коммерсантъ» №30 от 17.02.2024 г. (сообще-
ние №34010058928), по лотам №№ 4, 6–12, 19, 
28 торги признаны несостоявшимися по причине 
отсутствия заявок. Победителем лота №16 при-
знано ООО «Центральное агентство залогового 
имущества» (ИНН 7840059926), предложившее цену 
имущества — 3 705 800,00 руб. Победителем лота 
№20 признан Мамедов О.Ф. (ИНН 860412271472), 
предложивший цену имущества — 214 313,00 руб. 
Победителем лота №29 признан Антонов М.А. 
(ИНН 550306817035), предложивший цену имуще-
ства — 428 888,00 руб. Победители заинтересован-
ными лицами по отношению к должнику, креди-
торам, конкурсному управляющему не являются. 
Конкурсный управляющий, НП СРО АУ «Развитие» 
в капитале победителей не участвуют. НА ПРАВАХ 

РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый 
адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; адрес элек-
тронной почты: torgi2@agoratorgi.ru; телефон 
8(495)1339882) сообщает, что в торгах по прода-
же имущества АО «СГ-Трейдинг» (119048, Мо-
сква, Комсомольский проспект, д. 42, стр. 3, ком-
ната 17, ОГРН 1137746354052, ИНН 7704833717, 
признано банкротом Решением Арбитражно-
го суда г.Москвы от 16.11.2021 года по делу 
№ А40-247891/20-101-456, Определением Арби-
тражного суда г.Москвы от 24.01.2023 г. по делу 
№ А40-247891/20-101-456 конкурсным управля-
ющим утверждена Решетняк Елена Николаевна 
(ИНН 212801296330, СНИЛС 127-106-739 39, член 
Некоммерческое партнерство Саморегулируемая 
организация арбитражных управляющих «Разви-
тие» (117105, Москва, Варшавское ш., д. 1, стр. 1-2, 

комн. 36, ИНН 7703392442, ОГРН 1077799003435)), 
проводимых на условиях, опубликованных в газете 
«Коммерсантъ» №30 от 17.02.2024 г. (сообщение 
№34010058935), победителем лота №8 признан 
Батырев С.А. (ИНН 365101798208), предложивший 
цену имущества — 94 777,55 руб. Победителем 
лота №22 признано ООО «Ижевское торговое 
агентство» (ИНН 1832158954), предложившее 
цену имущества — 121 009,00 руб. Победителем 
лотов №№ 31, 38, 41, 43 признан Жиленков П.Е. 
(ИНН 242101567270), предложивший цену иму-
щества: 150 778,00 руб.  — за лот №31, 83 778,00 
руб. — за лот №38, 60 778,00 руб. — за лот №41, 
85 778,00 руб. — за лот №43. Победители заин-
тересованными лицами по отношению к должни-
ку, кредиторам, конкурсному управляющему не 
являются. Конкурсный управляющий, НП СРО АУ 
«Развитие» в капитале победителей не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Победителем торгов признается участник, пред-
ложивший в ходе торгов наиболее высокую цену.

Задаток в размере 20 (двадцать) процентов 
от начальной цены продажи лота должен быть 
перечислен в срок не позднее даты и времени 
окончания приема заявок по следующим реквизи-
там: р/сч 40702810500040000876 в ПАО Банк ВТБ 
г. Москва, к/сч № 30101810700000000187, БИК 
044525187. Получатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, 
КПП 770401001.

Ознакомление с необходимой информацией, 
документами и характеристиками имущества осу-
ществляется с 01.04.2024 по 08.05.2024 (вклю-
чительно), в рабочие дни с 09.00 до 12.00 (время 
местное), по адресам: г. Москва, Хорошевское 
шоссе, д. 32, стр. 3 или г. Красноярск, ул. Теле-
визорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложе-
нием необходимых документов осуществляется 
на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 
01.04.2024 до 23 час. 59 мин. 08.05.2024 по мо-
сковскому времени.

Шаг торгов составляет – 5 (пять) процентов от 
начальной цены продажи лота.

Подробная информация о характеристиках и 
стоимости имущества предоставляется заинте-
ресованным в приобретении имущества лицам 
на электронную почту при направлении запроса о 
предоставлении такой информации на электронную 
почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задат-
ке и договора купли-продажи осуществляется на 
электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в фор-
ме электронного документа и должна содержать 
следующие сведения: фирменное наименование 
(наименование), сведения об организационно-
правовой форме, о месте нахождения, почтовый 
адрес (для юридического лица), фамилию, имя, 
отчество, паспортные данные, сведения о месте 
жительства (для физического лица), номер контакт-
ного телефона, адрес электронной почты, сведения 
о наличии или об отсутствии заинтересованности 
заявителя по отношению к должнику, кредиторам, 
арбитражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в ка-
питале заявителя арбитражного управляющего, а 
также сведения о заявителе, саморегулируемой 
организации арбитражных управляющих, членом 
или руководителем которой является арбитражный 
управляющий; а также иные сведения в соответ-
ствии с положениями ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 
23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения от-
крытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке 
копия такой выписки (для юридического лица), 
выписка из ЕГРИП или засвидетельствованная в 
нотариальном порядке копия такой выписки (для 
индивидуального предпринимателя), копии до-
кументов, удостоверяющих личность (для физи-
ческого лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государ-
ственной регистрации юридического лица или 
государственнойрегистрации физического лица 
в качестве индивидуального предпринимателя в 
соответствии с законодательством соответствую-
щего государства (для иностранного лица); копии 
документов, подтверждающих полномочия лица на 
осуществление действий от имени заявителя, а 
также иные сведения в соответствии с положениями 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента 
проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

В случае если в период проведения торгов и до 
передачи права требования Покупателю должником 
будет произведено частичное погашение задолжен-
ности, размер права требования, являющегося 
предметом торгов и его цена, определенная по 
результатам торгов, уменьшается Продавцом в 
одностороннем порядке пропорционально размеру 
удовлетворённого требования. Разница между фак-
тической стоимостью уступаемого права и произ-
веденной оплатой подлежит возврату Покупателю.

В случае, если в период проведения торгов 
должником произведено полное погашение за-
долженности, входящей в состав уступаемых прав 
требований, или будут выявлены обстоятельства, 
влекущие прекращение обязательств должника 
перед Продавцом в полном объеме (в том чис-
ле, если организация должник будет исключена 
из единого государственного реестра юридиче-
ских лиц в соответствии с законодательством 
Российской Федерации), торги прекращаются, 
задаток возвращается, поступившие заявки 
отклоняются.

Если после завершения торгов и определения по-
бедителя торгов будет установлено, что должником 
произведено полное погашение задолженности, 
входящей в состав уступаемых прав требований, 
или будут выявлены обстоятельства, влекущие пре-
кращение обязательств должника перед Продавцом 
в полном объеме (в том числе, если организация 
должник будет исключена из единого государствен-
ного реестра юридических лиц в соответствии с 
законодательством Российской Федерации), то 
победителю торгов будет отказано в заключении 
договора купли-продажи.

В случае заключения договора с Победителем 
торгов до передачи права требования произойдет 
событие, прекращающие уступаемые обязатель-
ства Должника перед Покупателем, в том числе 
такие как полное погашение задолженности, ис-
ключение Должника из единого государственного 
реестра юридических лиц в соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации и т.д. до-
говор подлежит расторжению путем уведомления 
Покупателя об отказе от договора (исполнения 
договора) в сроке и порядке, определенном в До-
говоре. В указанном случае задаток и сумма оплаты 
за уступаемое право требования возвращается 
Покупателю.

К участию в торгах допускаются лица, предста-
вившие надлежащим образом оформленные заявку 
на участие в торгах и необходимые документы, со-
держащие достоверные сведения, и обеспечившие 
поступление задатка на указанный в сообщении 
счет на дату составления протокола об определении 
участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов 
утверждает протокол о результатах проведения 
торгов, который размещается на электронной пло-
щадке, а также в течение 2-х рабочих дней с даты 
его подписания направляется победителю торгов 
и конкурсному управляющему.

В течение 5-ти дней с даты подписания прото-
кола о результатах торгов конкурсный управляю-
щий направляет победителю торгов предложение 
заключить договор купли-продажи имущества. В 
случае отказа или уклонения победителя торгов 
от подписания данного договора в течение 5-ти 
дней с даты получения указанного предложения 
конкурсного управляющего внесенный задаток 
ему не возвращается, и конкурсный управляющий 
вправе предложить заключить договор купли-
продажи имущества участнику торгов, которым 
предложена наиболее высокая цена по сравнению 
с ценой, предложенной другими участниками 
торгов, за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридца-
ти) дней со дня заключения договора купли-прода-
жи имущества оплатить стоимость приобретенного 
имущества (за вычетом внесенного задатка) путем 
перечисления денежных средств по следующим 
реквизитам: р/сч 40502810200010003707 в ООО 
«Универсальный фондовый банк», БИК 044525488, 
к/сч 30101810945250000488. Получатель АО «РЭУ» 
ИНН 7714783092, КПП 770401001.

Торги № 2913-ОАОФ, проводившиеся на 
электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru), признаны несосто-
явшимися в связи с отсутствием заявок на участие.

АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсомоль-
ский, д. 18, корп. 3, ИНН 7714783092, ОГРН 
1097746358412; Конкурсное производство 
введено Решением Арбитражного суда города 
Москвы от 23.09.2015 по делу № А40-55638/14; 
Конкурсный управляющий Кацер Евгений Игоре-
вич: ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 
660041, г. Красноярск, а/я 12161; НП СРО АУ «РАЗ-
ВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 
117105, г. Москва, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, 
комната 36.

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391) 256-22-26, сообщает о проведении повторных торгов по про-
даже имущества Акционерного общества «Ремонтно-Эксплуатационное управление». Открытые 
торги в форме аукциона проводятся в электронной форме на электронной торговой площадке ООО 
«ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) 14 мая 2024 г. в 10 часов 00 мин. (время московское). Предметом 
торгов является следующее имущество:

Лот  Наименование дебитора ИНН Сумма Начальная
№   задолженности цена продажи
   (руб.) (руб.)

1299 АО «Самарская Управляющая  6314018560 426 363,74 383 727,37
 Теплоэнергетическая Компания»
1300 ОАО «Волго-Камский Банк» 6317009589 9 038,71 8 134,84
1301 ООО «ЖКС №1 Пушкинского района» 7820315402 104 524,71 94 072,24
1302 ООО «Управление эксплуатацией  5102043669 522 645,40 470 380,86
 и ремонтом»
1303 ЗАО «Фрязинская Теплосеть» 5052020960 441 154,75 397 039,28
1304 ООО «ПК Групп» 7709020465 1 565 112,88 1 408 601,59
1305 ФГУП «Федеральная энергосервисная  7714033011 3 413 661,15 3 072 295,04
 компания»
1306 МУП «Теплосеть» 5018193384 22 362 197,93 20 125 978,14
1307 МУП «Теплосеть» 5018193384 1 883 189,74 1 694 870,77
1308 МУП МГО МО «Полигон» 5028025269 167 966,35 151 169,72
1309 ООО «КУЖФ Северо-Западная» 2463071130 233 118,45 209 806,61
1310 АО «Самарская Управляющая  6314018560 71 474,70 64 327,23
 Теплоэнергетическая Компания»
1311 ООО «БГК» 7811071291 414 878,08 373 390,27
1312 ООО «Центр сервисных услуг жилищно- 5051321435 1 908 334,53 1 717 501,08
 коммунального хозяйства»
1313 Чернова Елена Михайловна 771385154589 88 077 239,10 79 269 515,19
1314 ООО «Простор» 3235013733 60 012,03 54 010,83
1315 Гребенник Александр Витальевич 231500545256 166 728 188,09 150 055 369,28

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Подробная информация о характеристиках и 
стоимости имущества предоставляется при направ-
лении запроса на электронную почту организатора 
торгов: kau.ooo@mail.ru; тел: +7(391)256-22-26.

В случае отсутствия в течение 7 календарных 
дней заявки на приобретение имущества, содер-
жащей предложение о цене имущества должника, 
которая не ниже установленной начальной цены 
продажи имущества должника, цена продажи под-
лежит снижению на 9% от начальной цены продажи, 
каждые 7 календарных дней с момента начала при-
ема заявок, но не ниже минимально допустимой 
стоимости продажи имущества, которая равна 1% 
от начальной цены продажи имущества.

Предложение приобрести имущество направля-
ется в адрес организатора торгов (660041, г. Крас-
ноярск, а/я 12179) заказным письмом с описью 

вложения, либо предоставляется нарочно (660041, 
г. Красноярск, ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8) 
в форме Заявки, оформленной в письменном виде, 
в которой указывается наименование и количество 
имущества, цена предложения, а также почтовый 
адрес, адрес электронной почты, номер телефона.

ОАО «Трест Мосэлектротягстрой»: 121374, г. Мо-
сква, ул. Алексея Свиридова, д. 7, ИНН 7730544197, 
ОГРН 1067746778549; Конкурсное производство 
введено Решением Арбитражного суда города 
Москвы от 30.11.2018 по делу № А40-164343/17; 
Конкурсный управляющий Кацер Евгений Игоре-
вич: ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 
660041, г. Красноярск, а/я 12161; НП СРО АУ «РАЗ-
ВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 
117105, г. Москва, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, 
комната 36.

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), сообщает о продаже имущества, принадлежащего должнику Открытому акционерному 
обществу «Ордена Трудового Красного Знамени специализированный строительно-монтажный трест 
по электрификации Московского железнодорожного узла имени В.Ю. Абдурахманова», расположенного 
в г. Москве:

№ Наименование Кол-во,  Ед.  Цена за ед., 
Лота  шт. изм. руб. (без НДС)

1 HP LJ 2035n 1,00 шт 5 333,33
2 Кресло для руководителя  1,00 шт 1 300,00
3 Кресло руководителя 1,00 шт 1 300,00
4 Кресло руководителя 1,00 шт 1 300,00
5 Монитор Dell P2312H 1,00 шт 4 733,33
6 Монитор DELL U2412 5,00 шт 5 833,33
7 Монитор Dell U2412M 1,00 шт 6 726,66
8 Монитор LG E 2241 1,00 шт 2 733,33
9 Монитор LG ips225 1,00 шт 3 166,66
10 Монитор LG L 1918S 1,00 шт 1 700,00
11 Монитор LG L 1919S 1,00 шт 1 250,00
12 Монитор Philips 236V 1,00 шт 3 400,00
13 Монитор SAMSUNG  S22 C200 1,00 шт 3 834,00
14 Монитор SAMSUNG B1930 2,00 шт 1 426,00
15 Монитор SAMSUNG B2230 2,00 шт 2 166,66
16 Монитор Samsung LS22F350 2,00 шт 6 361,33
17 Монитор SAMSUNG S 22C 450 16,00 шт 3 303,33
18 Монитор SAMSUNG S 27 С 350 1,00 шт 6 333,33
19 Монитор SAMSUNG S22 B 370 2,00 шт 5 000,00
20 Монитор Samsung S22F350 1,00 шт 5 466,66
21 Монитор Samsung S23C450 1,00 шт 6 012,00
22 Монитор Samsung S24C450 2,00 шт 4 796,66
23 Монитор Samsung S27C350 1,00 шт 6 333,33
24 Монитор SAMSUNG SM 2032 1,00 шт 1 496,66
25 Монитор ViewSonic VA2232W 1,00 шт 6 000,00
26 Монитор ViewSonic VA2445 2,00 шт 4 333,33
27 МФУ HP LaserJet 1536 dnf MFP 10,00 шт 8 567,00
28 МФУ HP LJ 1022 n 1,00 шт 4 000,00
29 МФУ HP LJ Enterprise MFP M630  1,00 шт 21 000,00
30 МФУ HP LJ M1522n 1,00 шт 4 833,33
31 МФУ HP LJ Pro MFP M435dn 1,00 шт 15 333,33
32 МФУ HP LJ Pro MFP M521dn 1,00 шт 25 333,33
33 МФУ HP Officejet 7500A 1,00 шт 4 334,00
34 МФУ SAMSUNG  4824FN 1,00 шт 6 833,33
35 МФУ SAMSUNG  SCX 4833FD 1,00 шт 6 499,66
36 Принтер HP LaserJet P 1020 1,00 шт 3 333,33
37 Принтер HP LaserJet P 1102 1,00 шт 3 100,00
38 Сейф большой  1,00 шт 9 500,00
39 Системный блок E5200/2RAM/500HDD/Win7 1,00 шт 1 330,00
40 Системный блок E5500/4RAM/500HDD 1,00 шт 2 566,66
41 Системный блок G2020,8Gb,500Gb 1,00 шт 5 166,66
42 Системный блок G2020/8RAM/ITbHDD 1,00 шт 5 166,66
43 Системный блок i3-2100/4Gb/500Gb 2,00 шт 5 166,66
44 Системный блок i3-2100/4RAM/500HDD/Win7 1,00 шт 5 166,66
45 Системный блок i3-2120/4Gb/ITb 1,00 шт 4 300,00
46 Системный блок i3-2120/4RAM/500HDD/Win7 1,00 шт 4 300,00
47 Системный блок i3-2120/4RAM/500HDD/Win7 1,00 шт 4 300,00
48 Системныйблок i3-2120/4RAM/ItbIIDD/Win7 1,00 шт 4 300,00
49 Системный блок i3-2120/IRAM/ItbHDD 1,00 шт 4 300,00
50 Системный блок i3-2125/4RAM/640HDD 1,00 шт 1 200,00
51 Системный блок i3-3200/4RAM/250HDD 1,00 шт 3 900,00
52 Системный блок i3-3220/4Gb/250Gb 1,00 шт 3 900,00
53 Системный блок i3-3220/4RAM/500HDD 1,00 шт 3 900,00
54 Системный блок i3-3220/4RAM/NC/HDD 1,00 шт 3 900,00
55 Системный блок i3-3250/4Gb/500Gb 1,00 шт 4 000,00
56 Системный блок i3-6100/8Gb/500Gb 1,00 шт 4 000,00
57 Системный блок i3-6100/8RAM/500HDD/Win7 1,00 шт 4 000,00
58 Системный блок i3-6100/8RAM/500HDD/Win7 1,00 шт 4 000,00
59 Системный блок i5-2400/4, 4Gb 1,00 шт 4 133,33
60 Системный блок i5-2400/4RAM/500HDD 1,00 шт 4 133,33
61 Системный блок i5-2500/4RAM/500HDD/Win7 1,00 шт 4 550,00
62 Системный блок i5-3330/4Gb/500Gb 1,00 шт 4 000,00
63 Системный блок i5-3340/4Gb/500Gb 1,00 шт 4 500,00
64 Системныйблок i5-3340/4RAM/ItbHDD/Win7 1,00 шт 4 500,00
65 Системныйблок i5-3450/4RAM/ITbHDD/Win7 1,00 шт 4 200,00
66 Системный блок i5-3450/8Gb/1Tb 2,00 шт 4 474,50
67 Системный блок i5-3450/8RAM/1.8TbHDD/Win7 1,00 шт 4 474,50
68 Системный блок i5-3450/8RAM/500HDD/Win7 1,00 шт 4 474,50
69 Системный блок i5-3450/8RAM/500HDD/Win7 1,00 шт 4 474,50
70 Системный блок i5-3450/8RAM/500HDD/Win7 1,00 шт 4 474,50
71 Системный блок i5-3450/8RAM/500HDD/Win7 1,00 шт 4 474,50
72 Системный блок i5-3450/8RAM/500HDD/Win7 1,00 шт 4 474,50
73 Системный блок i5-3450/8RAM/500HDD/Win7 1,00 шт 4 474,50
74 Системный блок i5-3460/8RAM/500HDD/Win7 1,00 шт 5 990,00
75 Системный блок i5-3470/4RAM/500HDD 1,00 шт 5 990,00
76 Системный блок i5-3470/4RAM/500HDD/Win7 1,00 шт 5 200,00
77 Системный блок i5-3470/4RAM/I.5TbHDD 1,00 шт 5 500,00
78 Системный блок i5-3470/8Gb/500Gb 2,00 шт 5 700,00
79 Системный блок i5-3470/8RAM/500HDD/Win7 1,00 шт 5 700,00
80 Системный блок Pentium G640/4RAM/500HDD 1,00 шт 4 666,66
81 Системный блок ZALMAN 15-3570/16RAM/2Tb HDD 1,00 шт 11 500,00
82 Стеллаж разукомплектованный  1,00 шт 1 500,00
83 Стол 3,00 шт 1 300,00
84 Тумба приставная  2,00 шт 500,00
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Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, 
г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391) 256-22-26, 
сообщает о результатах торгов по продаже имуще-
ства Открытого акционерного общества «Ордена 
Трудового Красного Знамени специализированный 
строительно-монтажный трест по электрифика-
ции Московского железнодорожного узла имени 
В.Ю. Абдурахманова» № 2890-ОТПП, состояв-
шихся на электронной торговой площадке ООО 
«ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru). Победителем 
торгов по лоту: № 1183 стало ООО «Фасилити» 
(ИНН 7708767896, ОГРН 1127746614500), пред-
ложившее 1 650 000,00 руб.; № 1188 стал Крас-
нов М.С. (ИНН 520601612300), предложивший 
207 000,00 руб.; № 1189 стало ООО «ТРИАРИЙ» 
(ИНН 5642023963, ОГРН 1225600006994), пред-
ложившее 57 400,00 руб.; № 1193 стал Нурпе-
исов Р.Д. (ИНН 220532109536), предложивший 
250,00 руб.; № 1194 стал Ильенко А.В. (ИНН 
290129786908), предложивший 810 000,00 руб.; 
№ 1195 стал Калюжный С.А. (ИНН 632126862191), 
предложивший 72 792,99 руб.; № 1200 стал 

Слободянюк А.И. (ИНН 550113562006), предложив-
ший 12 651,00 руб.; № 1202 стал ИП Желнаков А.Н. 
(ИНН 502705349687, ОГРНИП 319774600018250), 
предложивший 81 293,00 руб. По лотам №№ 1196, 
1198, 1201 торги отменены, по всем остальным 
лотам торги признаны несостоявшимися по при-
чине отсутствия заявок. ООО «Фасилити» имеет 
заинтересованность по отношению к арбитражному 
управляющему, на основании п.5 ч.1 ст.9 ФЗ О за-
щите конкуренции, остальные победители торгов 
не имеют заинтересованности по отношению к кре-
диторам, должнику и конкурсному управляющему. 
В капитале победителей торгов НП СРО АУ «РАЗ-
ВИТИЕ» и конкурсный управляющий не участвуют. 

ОАО «Трест Мосэлектротягстрой»: 121374, г. Мо-
сква, ул. Алексея Свиридова, д. 7, ИНН 7730544197, 
ОГРН 1067746778549; Конкурсное производство 
введено Решением Арбитражного суда города 
Москвы от 30.11.2018 по делу № А40-164343/17; 
Конкурсный управляющий Кацер Евгений Игоре-
вич: ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 
660041, г. Красноярск, а/я 12161; НП СРО АУ «РАЗ-
ВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 
117105, г. Москва, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, 
комната 36. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о продавцах (собственнике): 
ООО «Вертикаль-Интерьер» 
(ОГРН 1027739836497)
Имущество продается через электронные 

торги.
Форма проведения торгов: открытый аукцион 

на повышение цены в электронной форме.
Организатор торгов: 
ООО ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
Контактные лица: Цветова Юлия Вячесла-

вовна, телефон: +7 (812) 207-01-05 (доб. 2501), 
e-mail: tsvetova.yv@gpte.ru, Безденежных Мари-
анна Игоревна тел. 8- 495-540-84-25 доб. 50122, 
e-mail: bezdenezhnykh.mi@50.gpte.ru.

Сведение о предмете продажи: 
право заключения договора купли-продажи 

земельного участка площадью 125 815 кв. м 
в составе единого землепользования с кад. 
№ 50:27:0030254:105, по адресу: Москва, поселе-
ние Вороновское, вблизи с. Вороново, категория 
земель: земли населенных пунктов, разрешенное 
использование: для размещения объектов, харак-
терных для населенных пунктов.

Начальная цена: 238 569 000,00 руб, НДС не 
облагается.

Заявки на участие в торгах принимаются 
с 22.03.2024 г. в 10:00 (МСК) по 22.04.2024 г. до 
18:00 (МСК)

Дата и время проведения торгов: 
24.04.2024 г. в 12:00 (МСК).

Полный текст извещения на сайте в сети 
Интернет: http://etpgpb.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Вертикаль-Интерьер» извещает о проведении торгов (аукциона) 
по продаже имущества.

Организатор торгов — конкурсный управляю-
щий Прокофьев Кирилл Александрович (101000, 
город Москва, а/я 568, ИНН 771301924523, 
СНИЛС 046-005-045 06, тел. 8-915-368-98-25) 
— член Ассоциации «Межрегиональная само-
регулируемая организация арбитражных управ-
ляющих «Содействие» (302004, гор. Орел, ул.3-я 
Курская, д. 15, пом. 6, оф. 14; ИНН 5752030226; 
ОГРН 1025700780071)), действующий на основа-
нии Решения Арбитражного суда города Москвы 
от 17.11.2022 г. по делу А40-218738/2021 о при-
знании должника несостоятельным (банкротом), 
сообщает, что в торгах по продаже имуще-
ства должника ООО «ПЛК» (115054, Г.Москва, 
вн.тер.г. муниципальный округ Замоскворечье, 

ул. Щипок д. 22, стр. 4, пом. III, ИНН 7724856600, 
ОГРН 1127747221161), проводимых на условиях, 
опубликованных в газете «Коммерсантъ» № 210 от 
11.11.2023 г. (сообщение №34010055866), №25 
от 10.02.2024 г. (сообщение №34010058539) и № 
41 от 07.03.2024 г. (сообщение № 34010059598), 
победителем признан НАО «ЛОКОМОТИВ-
ТРАНСЛИЗИНГ» (ИНН 9722038634), предложив-
шее цену имущества — 500 000,00 руб. Победи-
тель заинтересованным лицом по отношению к 
должнику, кредиторам, конкурсному управля-
ющему не является. Конкурсный управляющий, 
Ассоциация МСРО «Содействие» в капитале 
победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 29.03.2024
1 USD — 92,2628; 
1 EURO — 99,7057.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

29 МАРТА
Лаврентий Берия (1899–1953) — советский 
государственный и партийный деятель, руко-
водитель органов госбезопасности
Станислав Говорухин (1936–2018) — кино-
режиссер, актер, сценарист, общественный 
деятель, народный артист РФ
Эль Макферсон (1964) — топ-модель, ак-
триса и дизайнер
Владимир Пресняков-мл. (1968) — поп-
певец, композитор, аранжировщик

30 МАРТА
Сергей Ильюшин (1894–1977) — советский 
авиаконструктор, академик, трижды Герой 
Социалистического Труда
Эрик Клэптон (1945) — рок-музыкант, ги-
тарист, певец, композитор
Елена Кондакова (1957) — космонавт, 
политический деятель, Герой Российской 
Федерации
Сергей Мозякин (1981) — хоккеист, крайний 
нападающий, олимпийский чемпион и дву-
кратный чемпион мира, лучший бомбардир 
в истории КХЛ
31 МАРТА
Владимир Винокур (1948) — артист эстра-
ды, народный артист РСФСР
Александр Збруев (1938) — актер театра и 

кино, народный артист РСФСР
Натали (1974) — певица, автор песен, ак-
триса, телеведущая
Корней Чуковский (1882–1969) — дет-
ский писатель, критик, литературовед, 
переводчик

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 2…4°, 
днем — 8…10°. Облачно, с прояснениями. 
Местами небольшой дождь. Ветер южной 
четверти, 5–10 м/c.
Восход Солнца — 6.07, заход Солнца — 19.02, 
долгота дня — 12.55.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

29 МАРТА
День специалиста юридической службы 
в Вооруженных силах России
1879 г. — в Малом театре прошло первое 
исполнение оперы П.И.Чайковского «Евге-
ний Онегин» силами учеников Московской 
консерватории
1944 г. — принято Постановление о меро-
приятиях по восстановлению Ленинграда
1974 г. — в Китае, в окрестностях города 
Сиань, местные жители обнаружили Терра-
котовую армию, захороненную более 2 тыс. 
лет назад

1974 г. — получены первые снимки планеты 
Меркурий 
1989 г. — первым советским хоккеистам раз-
решено перейти в НХЛ 
1999 г. — секретарем Совета безопасности 
России назначен Владимир Путин
30 МАРТА
День войск ракетно-космической обо-
роны РФ 
В с е м и р н ы й  д е н ь  б и п о л я р н о г о 
расстройства
День осведомленности о синдроме упу-
щенных каникул
День прогулки по парку
Час Земли
1919 г. — в Москве открылась народная му-
зыкальная школа №4 для детей и взрослых, 
позднее — Московское высшее музыкальное 
училище имени М.И.Ипполитова-Иванова
1934 г. — газета «Правда» впервые употреби-
ла фразу «ТАСС уполномочен заявить»
1934 г. — в Мурманске впервые проведена 
полярная Олимпиада 
1969 г. — победив в последнем туре канад-
цев, сборная СССР по хоккею в седьмой раз 
подряд стала чемпионом мира
2019 г. — транспортный самолет Ил-112В 
совершил первый полет 
31 МАРТА
Международный день резервного копи-
рования (День бэкапа)
Международный день 
декольте

1814 г. — подписана капитуляция Парижа. 
Во французскую столицу с триумфом вош-
ли русские войска во главе с императором 
Александром I
1889 г. — в Париже состоялось торжествен-
ное открытие Эйфелевой башни
1909 г. — заложен пассажирский лайнер 
«Титаник»

1954 г. — СССР обратился к НАТО с инициати-
вой принять его в члены организации. Альянс 
отверг это предложение
1989 г. — Сергей Пряхин стал первым в исто-
рии советским хоккеистом, который офици-
ально принял участие в матче НХЛ
1999 г. — на мировые экраны выходит зна-
менитая «Матрица»
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В истории нашего хоккея есть немало 
примеров братских дуэтов. Достаточ-
но вспомнить таких ярких представи-
телей семейных династий, как Павел 
и Валерий Буре, Сергей и Николай 
Макаровы, Владимир и Александр 
Голиковы. Но все они были игроками. 
А чтобы громких успехов добивались 
родственники на тренерском мостике 
— подобного до последнего времени 
не было. И вот появились. Команды, 
возглавляемые двоюродными бра-
тьями Николаем и Алексеем Зава-
рухиными, сенсационно пробились 
в полуфинал Кубка Гагарина.

Николай Заварухин пошел по стопам 
отца Николая, который тоже был извест-
ным хоккеистом, большую часть своей 
карьеры еще в Советском Союзе провед-
шим за «Салават Юлаев». Папа и привел 
6-летнего Колю заниматься этим популяр-
ным в Башкирии спортом в детскую школу 
в Уфе. Именно в родном для себя клубе 
он вырос и состоялся как хоккеист, был 
лидером и капитаном команды своего, 
1975 года рождения. Николай входил в 
различные юниорские сборные России, 
выиграв бронзовые и серебряные медали 
молодежных чемпионатов мира.

В 1993 году 18-летнего нападаю-
щего под 169-м номером выбрал клуб 
НХЛ «Нью-Джерси», и Николаю вместе 
со своим партнером по «Салавату», так-
же зафрактованным «Дэвилз» Вадимом 
Шарифьяновым, было предложено пере-
браться в Москву, в ЦСКА, к Виктору Ва-
сильевичу Тихонову.

«В армейский клуб мы попали бла-
годаря воле и желанию «Нью-Джерси». 

Нам с Вадимом прямо так и сказали, что 
будет лучше, если перед переездом в 
Северную Америку вы поиграете в Мо-
скве. Тем более под руководством мэтра 
тренерского цеха.

Наше желание их не интересовало. 
Со своей стороны, мы и не думали как-то 
возражать американцам. Надо так надо. 
Мы уже играли в основе Уфы, а ЦСКА, 
наоборот, испытывал проблемы с со-
ставом. В итоге все заинтересованные 
стороны смогли договориться, и мы с 
Вадимом переехали в Москву. У меня 
была постоянная игровая практика, я 
был на глазах у скаута клуба НХЛ. Ну и 
самое главное — раз и навсегда закрыл 
армейский вопрос», — вспоминает об 
этом моменте в своей карьере сам Ни-
колай Заварухин.

Однако сыграть хотя бы один матч 
в сильнейшей заокеанской лиге ему так 
и не довелось. В 1999 году Николай по 
приглашению Вячеслава Фетисова, тог-
дашнего тренера «Нью-Джерси», все-
таки отправился за океан, но «Дэвилз» 
предложили ему двусторонний контракт, 
отправив в свой фарм-клуб. Дожидаться 
вызова в главную команду Заварухин не 

стал и, посоветовавшись с женой, решил 
вернуться в родной «Салават Юлаев». 
Супруга должна была родить ему перво-
го ребенка.

За 16 лет игровой карьеры Нико-
лай Заварухин успел также поиграть 
за «Ак Барс», «Ладу» и «Магнитку», но 
каждый раз возвращался в Уфу, в со-
ставе которой выиграл золотые меда-
ли последнего чемпионата российской 
Суперлиги. Отыграв первый сезон КХЛ 
за магнитогорский клуб, он решил завер-
шить свой путь хоккеиста, начав новый, 
тренерский этап в своей жизни, который 
сейчас, после выхода «Автомобилиста» 
в полуфинал, заслуживает нашего от-
дельного материала.

Если Екатеринбург выйдет в финал 
Кубка Гагарина, «МК-Спорт» обязательно 
расскажет и о тренерском пути Нико-
лая Николаевича, интересных и ярких 
моментах его биографии наставника, 
а пока перейдем к его двоюродному 
брату, Алексею Борисовичу Заварухи-
ну, который также вывел свою команду, 
челябинский «Трактор», в полуфинал 
плей-офф.

● ● ●
По хоккейным стопам своего дяди 

и старшего двоюродного брата, только 
в родном для себя Челябинске, пошел 
и Алексей Заварухин, которого в школу 
«Трактора» также привел отец, родной 
брат Николая — Борис.

«В четыре года меня в хоккейную 
секцию отвел папа. Выбор вида спорта 
и школы был определен быстро и про-
сто — моя семья жила в двух трамвайных 
остановках от Ледового дворца на ЧТЗ.

Отец у меня хоть сам и занимался 

футболом и лыжами, но серьезных высот 
так и не достиг. Хоккей для Заварухиных 
— дело семейное. Дядя был известным 
игроком, и мой двоюродный брат, кото-
рый на 5 лет меня старше, выбрал именно 
его. Когда я только начинал, Николай был 
для меня примером для подражания. Я 
так же, как и он, хотел быть централь-
ным нападающим и выбрал точно такой 
же номер, как и у него, — 11-й. Так что, 
можно сказать, я пошел по его стопам», 
— вспоминает о своих первых шагах в 
хоккее нынешний наставник челябин-
ского коллектива Алексей.

В отличие от Николая, Алексей не 
был задрафтован ни одним клубом НХЛ и 
не ездил играть за океан. Первые девять 
лет своей карьеры во взрослом хоккее он 
провел за свой родной «Трактор», сумев 
вместе с командой превратиться из аут-
сайдера высшей лиги в крепкого турнир-
ного бойца КХЛ, став его капитаном.

Затем несколько сезонов Заварухин 
искал счастья в других командах, поиграв 
за «Спартак», «Нефтехимик», «Сибирь» и 
«Автомобилист», но, так нигде и не найдя 
его, вернулся в 2013 году обратно в Че-
лябинск, где спустя два года и повесил 
коньки на гвоздь.

Алексей и Николай два раза встре-
чались друг с другом, будучи игроками, 
но если старший брат эти матчи не очень 
хорошо запомнил, то младший память о 
них сохранил хорошо: «Для меня встре-
чи с братом на льду, не буду скрывать, 
всегда были принципиальны. Когда я 
впервые за «Трактор» играл против «Са-
лавата», мне было важно показать, что я 
тоже умею играть в хоккей и делаю это 
не хуже брата. Помню, тогда в Уфе все 
удивлялись, когда я им забил. Говорили: 
что это еще за Алексей Заварухин? От-
куда он взялся? Кто такой?»

Команда младшего брата тогда по-
бедила — 5:1. Второй раз они встретились 
в сезоне-2008/2009, на этот раз Николай 
выступал уже за «Магнитку» и сумел взять 
реванш, выиграв у челябинцев со счетом 
4:2. Результативных действий от Зава-
рухиных в этой игре не было, зато оба 
заработали по два удаления.

В ранге главных тренеров «Трактора» 
и «Автомобилиста» братья Заварухины 
встретились уже спустя 14 лет. Первый 
раз 18 ноября 2023-го эти команды сы-
грали «уральскую классику» в стиле 
культового фильма «Брат» в Челябинске. 
Победу одержали подопечные Алексея 
Борисовича — 4:2. В регулярном сезоне 
КХЛ братья встречались еще три раза. 
Два матча остались за Алексеем, один — 
за Николаем. Новая встреча двоюродных 
братьев-наставников может произойти в 
финале Кубка Гагарина-2024.

Павел САВЧИК.

Елизавета Туктамышева, осе-
нью объявившая о приостанов-
ке карьеры, весной допустила, 
что может вернуться на сорев-
новательный лед. Ну — так, 
робко допустила, намеком. На 
днях сказала, что «в планах это 
(возвращение) есть всегда». 
Не хочет закрывать себе путь 
назад?

В октябре 2023 года Елиза-
вета объявила, что берет паузу в 
карьере. И выглядело тогдашнее 
решение каким-то спонтанным. 
Еще вчера были планы на сезон, а 
на следующий день — полный от 
него отказ. Конечно, за последние 
годы уйти из соревновательного 
фигурного катания Лиза могла, и 
имела право, много раз. «Долго-
жительница» льда — это, может, и 
почетно, но звучит все равно как-то 
не очень для девушки элегантно. 
И бороться на домашнем льду за 
медали, а значит, и за попада-
ние на главные международные 
старты, было неимоверно тяжело. 
Кругом — четверные прыжки юных 
соперниц, да и фирменный аксель, 
который в ее исполнении называют 
эталонным, начал кочевать из про-
граммы в программу. 

Перед прошедшим сезоном 
Лиза говорила: ищу мотивацию, 
«она не в очень хорошем состоя-
нии», есть проблемы. И искала ее 
во всем — в музыке, в сказках… 
Знала, что «мотивацию нельзя вы-
жать — просто захотеть и найти», 
должна сама появиться, безо вся-
ких искусственных усилий. 

Но тем не менее осенью для 
фигуристки все начиналось вполне 
традиционно. Лиза, давая сигнал 
и надежду болельщикам на вы-
ступления, не пропустила кон-
трольные прокаты. Увидели спе-
циалисты и зрители уже знакомую 
сильную произвольную программу 
«Одиночество». Еще представила 
новую короткую программу «Небо». 
И потом рассказала: «Красная лен-
точка в конце — символ надежды, 
которой уже нет. Я ее из души до-
стаю, улетая к любимому в небо».

Все это ложилось в пред-
стартовые расклады и рассказы. 
Но вслед за красной ленточкой 
неожиданно включился красный 
свет для турниров. Туктамышева 
дала ему развернутое объяснение. 
Как это сейчас принято, в письмен-
ном виде. Признала, что последние 
два года для нее были сложными, 
она старалась «не жалеть себя, 

соревноваться, выступать, не 
унывать». Но основательно при-
слушалась к себе и поняла: нужен 
перерыв. И теперь берет паузу, 
чтобы заниматься собой: «прово-
дить больше времени с близкими, 
развиваться, высыпаться, отды-
хать, заниматься психологией, 
благотворительностью и другими 
личными проектами». Но кататься, 
конечно, продолжает: назначила 
всем переживающим встречу на 
шоу и прыжковом турнире. 

Говорила Елизавета и о том, 
что приостановка соревнователь-
ного режима — не всегда уход. Есть 
ведь примеры громких уходов и 
возвращений: Евгений Плющенко, 
Каролина Костнер, Мики Андо... 
Потом еще объясняла: за все 16 
лет было, может, всего два или три 
старта, на которые она не поехала. 
А тут вот прошли эти контрольные 
прокаты… И показали: втягивать-
ся в тренировочную рутину уже 
тяжеловато. Нет, она успела бы 
подготовиться, но решила слушать 
сердце: екнет или нет, если екнет 
— сезон будет. 

Все поняли, как повело себя 
сердце. Шоу, прыжковый турнир, 
блоги, влоги, работа комментато-
ром — все в прошедшем сезоне 
было. Как и новые слова о том, что 
она сможет вернуться и «восстано-
вить и тройные аксели, и каскады 
три-три: при желании и достаточ-
ной мотивации». Уверенность сло-
вам придавали аргументы: есть 
шоу, на льду Лиза продолжает 
исполнять прыжки, «при азарте» 
может «войти» в тройной аксель, 
то есть не сидит без дела и не по-
весила коньки на гвоздь. 

Само решение о приостановке 
карьеры, по признанию Лизы, было 

тяжелым. Но достаточной для нее 
мотивации, чтобы вернуться, все 
же не было из-за отстранения на-
ших фигуристов от международных 
стартов — в первую очередь. Лиза 
сразу после объявленных санкций 
не скрывала эмоций: соревнова-
ний с зарубежными соперницами 
не хватает. 

Об этом же Елизавета расска-
зала и в интервью для японского 
документального фильма «Ис-
поведь Валиевой». Сказала, что 
не выходит на соревновательный 
лед, потому что российских спор-
тсменов пока еще не допускают 
к международным стартам. При-
знала, что федерация делает все 
возможное, чтобы у фигуристов 
была мотивация, разнообразные 
старты, новые проекты, это все 
очень помогает. «Но спортсменам, 
которые уже почувствовали вкус 
побед, особенно международных, 
а у меня большой опыт в этом пла-
не, не хватает этих эмоций».

На днях на вопрос журнали-
стов перед выступлением в шоу 
Елизавета сказала: «Когда я вер-
нусь в большой спорт? В планах 
это есть всегда. Как получится, 
посмотрим по ситуации». Можно 
ли считать после этих слов, что она 
допускает для себя возможность 
возвращения? Ведь говорила же: 
«Было бы у меня желание — спо-
соб найдется». Но пока, увы, ни-
что не указывает на то, что наши 
фигуристы начнут стартовать, как 
и все зарубежные спортсмены, а 
значит, главная мотивация все еще 
отсутствует. Смогут ли Туктамы-
шеву вернуть внутренние старты? 
Она не может сказать «да», но и не 
хочет сказать «нет». 

Ирина БОНИНА.

ПРОРЫВ
Братья Заварухины 
открыли новую главу 
в российском хоккее

3 ДНЯ ДО ОКОНЧАНИЯ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

29 марта с 8.30 до 18.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, 
на автостоянке с левой стороны от ТЦ «Лес»
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, у к/т «Ангара», 
с левой стороны на автостоянке
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, д. 24, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Багратионовская», ул. Большая Филевская, д. 21, 
к. 1, у м-на «Магнит»
30 марта с 8.30 до 18.00
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, у «Эльдара»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, у м-на «Пятерочка»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2, за почтой
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ПОДПИСКА

2024

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
29 марта с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на газету по редакционной цене, 
но и получить один из фирменных призов.

ПОДПИСКА В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
4 апреля с 10.00 до 14.00
ЩЕЛКОВО, 1-й Советский пер., д.26, 
«Щелковский» КЦСОР
ПУШКИНО, Московский пр-т, д. 51а, 
«Пушкинский» КЦСОР
ПОДОЛЬСК, ул. Литейная, д. 4, «Подольский» КЦСОР
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 12а, 
«Раменский» КЦСО
КРАСНОГОРСК, ул. Октябрьская, д. 1, 
«Красногорский» ЦСО
5 апреля с 10.00 до 14.00
НОГИНСК, ул. Рабочая, д. 36, 
у входа в «Богородский» КЦСОР, с авто
СТУПИНО, ул. Калинина, вл. 14, 
клуб «Активное долголетие»
СЕРЕБРЯНЫЕ ПРУДЫ, ул. Привокзальная, д. 2, 
«Серебряно-Прудский» КЦСОиР
БАЛАШИХА, ул. Свердлова, д. 9, 
клуб «Активное долголетие»
6 апреля с 10.00 до 14.00
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, ул. Мадонская, д. 28, 
клуб «Активное долголетие»
Подробности в ближайших номерах и на сайте «МК»!
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Звездный марафон длился в эфире «Рус-
ского радио» больше восьми часов, в те-
чение которых в студии выступили четы-
ре десятка артистов разных поколений. 
Музыкальная программа также сопро-
вождалась сбором пожертвований для 
пострадавших от теракта в «Крокусе».

Начиная с раннего утра коридоры радио-
станции заполнила большая команда техни-
ческой поддержки мероприятия, а ближе к 
полудню начали приезжать звезды. По коли-
честву знакомых лиц все происходящее напо-
минало закулисье какой-нибудь большой му-
зыкальной премии, где собираются буквально 
все. По крайней мере у сотрудников кафе при 
радиостанции могло сложиться впечатление, 
будто они обеспечили едой и напитками весь 
российский эстрадный истеблишмент.

Однако атмосфера марафона в корне 
отличалась от того, что происходит на светско-
музыкальных мероприятиях. Звезды не свер-
кали улыбками, были одеты преимущественно 
в черное, а некоторые во время выступления 
не стеснялись слез. Впечатляющий по со-
ставу концерт собрали буквально за день, и, 
по словам продюсеров марафона, отказов от 
знаменитостей они не услышали.

Первым в студию радиостанции зашел 
Филипп Киркоров. «Сегодня очень важный 
день, — сказал Филипп перед своим вы-
ступлением. — Как народный артист своей 
страны я могу лишь выразить поддержку 
музыкой и петь только о любви, добре, вере 
в будущее. Жизнь продолжается. Помянем 
тех, кого нет с нами, и будем думать о жи-
вых». В открытии марафона Филипп исполнил 
две песни: «Если ты уйдешь» и «Летите». И 
так получилось, что эти сентиментальные, 

наполненные надеждой композиции задали 
эмоциональный тон марафона.

Среди десятков артистов, принявших 
участие в концерте, были исполнители разных 
возрастов, разных взглядов на жизнь и со-
вершенно разных подходов к музыке. Никто 
не давал им рекомендаций по поводу песен, 
которые они могли бы исполнить, но почти 
все участники действа выбрали не самые 
очевидные для массовой аудитории треки. И 
если в обычном сборном концерте звучащие 

со сцены хиты действуют на публику подобно 
американским горкам, то в ходе марафона ис-
полненные песни удивительным образом по-
дошли друг другу. Наверное, никогда раньше 
умудренная опытом Ирина Нельсон из группы 
Reflex и звезда нового поколения Акмаль не 
совпадали по настроению настолько близко. 
И таких примеров было немало.

Обычно весьма словоохотливые ку-
миры миллионов на этот раз говорили со-
всем немного, потому что слова после всего 

случившегося в «Крокусе» по-прежнему под-
бирать довольно трудно. Григорий Лепс, на-
пример, вообще обошелся без речей, но 
строчки его песни «Я буду с тобой», кажется, 
стали идеальным посланием.

Лариса Долина исполнила «Звон», компо-
зицию, написанную Андреем Сапуновым еще 
в начале девяностых. Спустя годы строчки 
этой песни совсем не устарели и сочинены как 
будто про сегодняшний день. Сама Долина за 
свою долгую карьеру стала свидетельницей 

множества трагичных моментов в истории 
страны. Контекст и декорации, конечно, ме-
няются, но предназначение артиста остается 
прежним.

«Мы не можем воскресить погибших, но 
можем сдать кровь, сделать пожертвования 
и исполнить песни, которые тоже оказывают 
поддержку», — было неоднократно сказано 
в ходе марафона, и огромная аудитория ме-
роприятия в социальных сетях высказывала 
множество благодарностей.

Для певицы и актрисы Елены Север мара-
фон стал семейным мероприятием. Вместе с 
ней в студии были сыновья Юрий и Владимир 
Киселевы. Все они выступили на сцене, при-
нимали активное участие в организации про-
екта, а Елена и Юрий стали еще и ведущими 
концерта. За пультом их поддерживали зна-
менитые ведущие «Русского радио» Дмитрий 
Оленин, Светлана Казаринова, Алла Довлато-
ва, Максим Привалов и Иван Соловьев.

Поп-звезды весьма неохотно отступают 
от жанра, который обеспечил им успех у 
своей аудитории, но такие нестандартные 
мероприятия, как этот марафон, видимо, 
вдохновляют на открытие новых горизон-
тов. Стас Пьеха исполнил «Колыбельную» 
из репертуара Муслима Магомаева и на-
шел для этой песни свои, но правильные 
интонации. «Я был у «Крокуса». Захотелось 
там быть, своим присутствием, мыслями, 
чувствами как будто помочь, хотя это и не-
возможно. Боль переполнила — это очень 
тяжелое событие. Любые слова поддержки 
будут малыми. Мы скорбим все вместе», 
— поделился эмоциями Стас Пьеха. А по-
том вместе с Ivan Стас спел «Не вставай 
на колени», которую весьма размашисто 

исполнял Николай Носков. И можно сказать, 
что неожиданный дуэт весьма по-рокерски 
представил популярную песню.

Сам Николай Носков, наверное, тоже при-
нял бы участие в марафоне, но, как сказали 
его коллеги, певец проходит сейчас реаби-
литацию. Борьба с осложнениями после ко-
вида не позволяет пока Ае, солистке группы 
«Город 312», выступать с родным коллекти-
вом. С некоторых пор ее заменяет участница 
одного из сезонов «Голоса» Диана Макарова, 
именно она спела на марафоне «213 дорог» 
и «Останусь».

В день проведения марафона Президент 
России на встрече с работниками культуры 
Тверской области отметил, что культура соз-
дает духовный каркас народа, в трагические 
для страны моменты поддерживает идентич-
ность, придавая всем и каждому конкретному 
человеку силу. Организаторы марафона вы-
разили надежду, что прозвучавшая в этот день 
музыка тоже была призвана помочь людям 
почувствовать силу и единение.

В ходе концерта были награждены пред-
ставители МЧС, которые выполняли свой долг 
и принимали участие в ликвидации послед-
ствий теракта. Памятные грамоты от «Русской 
Медиагруппы» и футболки, на которых остави-
ли автографы все участники марафона, были 
вручены заместителю начальника службы 
отряда «Центроспас» Игорю Акмаеву и опе-
ративному дежурному по СЗАО города Мо-
сквы Василию Терешину. Также радиостанция 
наградила сотрудницу «Крокус Сити Холла» 
Софию Мейер, которая проявила огромное 
мужество и героизм, выводя людей из кон-
цертного зала.

Репортеры «MK».

ПЕСНИ О ЛЮБВИ, ДОБРЕ И ВЕРЕ
Лепс, Успенская, Киркоров и другие звезды приняли участие 
в благотворительном марафоне

Филипп Киркоров.
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Елена Север, Владимир 
и Юрий Киселевы.
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Николай и Алексей 
Заварухины.

Николай 
Заварухин 
в «Салавате 
Юлаеве».

Елизавета Туктамышева все еще продолжает 
давать надежду болельщикам на возвращение 
к стартам
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